
ГЕОПОЛИТИКА Финляндия стала пограничным с Россией 
членом Североатлантического альянса

Она им НАТО

Наталья Козлова

Н
а рассмотрение феде-
рального законодателя 
внесен законопроект, ко-

торый серьезно увеличивает на-
казание за организацию финан-
совых пирамид.

 Автор крайне полезной ини-
циативы — Федеральный фонд по 
защите прав вкладчиков. Доку-
мент, который очень может 
превратиться в закон, предлага-
ет отправлять создателей подоб-
ных проектов на срок до 12 лет в 
места лишения свободы. 

Накануне законопроект по-
лучил одобрение рабочей груп-
пы экспертов Центробанка, со-
общили газете «Известия» авто-
ры документа и привели шоки-
рующие цифры Центробанка. 
По его информации, в прошлом 
году число финансовых пира-
мид в России выросло в три 
раза, а ущерб от них достиг 100 
миллиардов рублей.

Первой масштабной пира-

мидой, которая «погребла» под 
своими развалинами деньги со-
тен тысяч вкладчиков, была 
МММ незабвенного Сергея 
Мавроди, одной из последних — 
криптопирамида Finiko. Это го-
ворит о том, что финансовые 
пирамиды крайне живучи. 
Правда, нельзя сказать, что с 
ними у нас совсем не борются. 

Напомним, что в 2016 году в 
отечественном Уголовном ко-
дексе появилась статья 172.2 — 
«Организация деятельности по 
привлечению денежных средств 
и (или ) иного имущества». По 

ней пирамидостроителям гро-
зило от 4 до 6 лет колонии. Од-
новременно в административ-
ном кодексе статья 14.62 подня-
ла штраф для таких жуликов до 
одного миллиона рублей. Так 
почему понадобилось ужесто-
чение? Оказалось, что новая 
статья работает, мягко говоря, 
не очень эффективно. За все 
годы существования этих норм 
было возбуждено пара десятков 
уголовных дел, ни одно из них 
так до суда и не дожило.

Почему такое случилось? 
Оказалось, что мошенники смог-

ли «приспособиться» под  требо-
вания уголовной статьи. Ведь 
главное условие действующей 
сейчас нормы закона — привлече-
ние денег при отсутствии какой
-либо инвестиционной деятель-
ности. Проще говоря, если с гра-
ждан кто-то собирает деньги, но 
никуда их не вкладывает, то и до-
ходам взяться неоткуда. Вот это и 
образует состав преступления. 

Отечественные аферисты 
придумали несложную схему, 
как обойти закон. Они делают 
липовые инвестиции. К приме-
ру, вкладывают деньги в фир-
му-однодневку, которая на бу-
маге есть, но ничем не занима-
ется в реальности. 

Поэтому авторы закона со-
вершенно справедливо предла-
гают, чтобы организаторы инве-
стиционных проектов доказы-
вали, что они вкладывают день-
ги россиян в активы, которые 
реально могут давать 
доходы, обещанные 
людям.

Иван Сысоев

В
чера Финляндия офи-
циально стала 31-м 
членом Североатлан-
тического альянса. 
Флаг страны развева-
ется над штаб-кварти-
рой блока в Брюсселе, 
а в Хельсинки теперь 
будут решать, разме-

щать ли на своей территории на-
товские войска. Генсек НАТО 
Йенс Столтенберг с удовлетво-
рением заявил, что Финляндия 
предоставит блоку «развитую 
военную промышленность и вы-
сокопрофессиональную ар-
мию». А в ответ обещал «же-
лезные гарантии безопасности 
со стороны НАТО».

Для объявления о появлении 
нового участника альянса в 
НАТО не стали дожидаться оче-
редного саммита. Процедуру 
официального принятия Фин-
ляндии приурочили к очередной 
годовщине подписания Вашинг-
тонского договора. Именно 4 ап-
реля 1949 года и был создан 
блок, заявленными целями кото-
рого стало «объединение усилий 
для коллективной обороны, 
сохранения мира и безопасно-
сти в Североатлантическом рай-
оне». Непосредственно момент, 
когда Финляндия перестала 
быть нейтральной страной и 
п р и с о е д и н и л а с ь  к  Н АТО , 
произошел тогда, когда глава 
МИД Финляндии Пекка Хаави-
сто передал в руки госсекретаря 
США Энтони Блинкена доку-
мент о присоединении. Дело в 
том, что в соответствии со ста-
тьями 10 и 11 Североатлантиче-
ского договора он находится на 
хранении у правительства Со-
единенных Штатов, и все изме-
нения в его содержании фор-
мально вступают в силу после 
передачи соответствующих до-
кументов на хранение в Вашинг-
тон. После соблюдения фор-
мальностей в присутствии руко-
водства блока и президента Фин-
ляндии финские офицеры подня-
ли флаг своей страны перед 
штаб-квартирой блока. Од-
новременно с этим финские фла-
ги были также подняты в на-
товских штабах в американском 
Норфолке и  бельгийском Монсе.

Принятие нового члена в аль-
янсе попытались представить 
как большой праздник. По всему 
Брюсселю развешаны натовские 
флаги, а символ города — статую 
писающего мальчика — обряди-
ли в символику с логотипами 
НАТО. Впрочем, праздник для 

альянса оказался несколько под-
порченным. Ведь изначально в 
Брюсселе рассчитывали под-
нять сразу два новых флага. 
Заявку на вступление Финлян-
дия подала в мае прошлого года 
вместе со Швецией. Однако про-
цесс присоединения шведов вне-
запно забуксовал. Главным про-
тивником такого шага выступи-
ла Турция, которая пока не рати-
фицировала протокол о приеме 
Швеции в альянс. Анкара про-
должает утверждать, что Сток-
гольм не отказался от поддержки 
курдских террористов и пред-
ставляет политическое убежище 
их лидерам. Масла в огонь подли-
ло попустительство шведских 
властей в отношении неодно-

кратных демонстративных ак-
тов сожжения Корана местными 
активистами. В Анкаре сочли 
бездействие шведских право-
охранителей вызывающим, а 
молчание официального Сток-
гольма — провоцирующим. В 
МИД России уверены, что член-
ство Финляндии в НАТО «нега-
тивно повлияет на отношения 
между Москвой и Хельсинки». 
На Смоленской площади обра-
тили внимание, что Финляндия 
«отказалась от самоидентично-
сти и какой-либо самостоятель-
ности», превратившись в «одну 
из малых, ничего не решающих 
стран — членов альянса, утратив 
свой особый голос в междуна-
родных делах».   

ПРАВО В Госдуму внесен законопроект, вдвое увеличивший 
наказание за создание преступных финансовых схем

Пирамиды не устоят

А К Ц Е Н Т

По всему Брюсселю развешаны 
натовские флаги, а символ города — 
статую писающего мальчика — обрядили 
в символику с логотипами НАТО

А К Ц Е Н Т

Хотя против строителей пирамид 
возбуждены два десятка уголовных 
дел, ни одно из них так до суда 
и не дожило

Как сражается в Донбассе 
внук летчика, 
повторившего 
подвиг Гастелло

Дональд Трамп
арестован 
для предъявления 
ему обвинений

Наши чиновники не хотят 
вслед за Парижем 
вводить запрет 
на электросамокаты 
в городе

Академик Юрий Оганесян 
«добывает» 
элементы 
для таблицы 
Менделеева 
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ФИНАНСЫ Почему рубль 
подешевел, несмотря 
на подорожавшую нефть

Баррель слился

Роман Маркелов

В последние два дня дороги рубля и нефти заметно, а 
главное, неожиданно, разошлись: стоимость барреля 
заметно поднялась на фоне решений по ограничению 
добычи странами ОПЕК+, а рубль при этом заметно 
подешевел. Впрочем, как считают эксперты, в бли-
жайшее время нефть все же окажет поддержку рублю, 
но пока высокий спрос на валюту сразу с нескольких 
направлений перебивает весь позитив. 

Торги во вторник доллар завершил на отметке 79,52 
рубля, евро — 86,8 рубля (на пике превышал и 87 ру-
блей), следует из данных Московской биржи. Таким 
образом, с пятничных торгов доллар и евро подорожа-
ли примерно на два рубля. При этом в выходные стало 
известно, что семь стран ОПЕК+ сократят добычу неф-
ти на 1,1 млн баррелей в сутки с мая до конца этого 
года вслед за Россией. Россия же, добровольно снижав-
шая производство нефти на 500 тысяч баррелей в сут-
ки с марта до конца июня, продлила действие своего 
сокращения также на весь 2023 год. Суммарно с рынка 
будет убрано 1,66 млн баррелей в сутки. После реше-
ния стоимость фьючерсов на нефть Brent подросла с 80 
до 85 долларов за баррель. В стандартной ситуации 
рубль должен был отреагировать на это ростом.

Но он ослаб. В первую очередь — из-за дисбаланса 
спроса и предложения валюты на рынке, полагают экс-
перты. Предложение валюты от продажи экспортеров 
в начале месяца пониженное, основные 
выплаты в бюджет происходят в конце каждо-
го месяца в рамках налогового периода.

СТРАХОВАНИЕ Наказывать 
за отсутствие полиса 
ОСАГО предложено 
с помощью камер

Гражданка 
с автоматом

Владимир Баршев

Выявлять автовладельцев, которые не застраховали 
свою ответственность, предлагается с помощью камер 
фотовидеофиксации нарушений. При этом пока за та-
кое нарушение предлагается штраф не увеличивать. 
Эти проблемы обсудили вчера на совещании в Совете 
Федерации сенаторы, представители страховых орга-
низаций, а также эксперты. 

Они сошлись во мнении, что повышать штраф за от-
сутствие полиса ОСАГО пока преждевременно. А вве-
дение фиксации таких нарушителей с помощью авто-
матических камер, на которой настаивает Российский 
союз автостраховщиков — возможно. Но при условии 
соблюдения многих нюансов. 

По словам главы Российского союза автострахов-
щиков, сейчас создана рабочая группа с участием со-
трудников РСА, Центробанка, а также Госав-
тоинспекции, которая проверяет достовер-
ность данных в системе. 

АЛКОГОЛЬ Эксперимент 
по онлайн-продажам вина 
начнется в ноябре 

В интернет — 
со своим

Татьяна Карабут, Владислав Куликов

Правительственная комиссия согласовала законо-
проекты, которые разрешают эксперимент по онлайн-
продаже алкоголя. Как и предполагалось раньше, ку-
пить можно будет только вино, только жителям Моск-
вы и Подмосковья и только через «Почту России». В та-
кой конструкции эксперимент вряд ли будет удачным, 
считают эксперты. Надо быть особым фанатом рос-
сийского вина, чтобы платить немалые деньги и ждать 
доставки неделями вместо того, чтобы сходить в бли-
жайший к дому супермаркет.

Эксперимент начнется с 1 ноября 2023 года и про-
длится по 31 июля 2026 года, следует из последней вер-
сии законопроекта (есть у «РГ»). Продавать разрешено 
тихие, игристые, крепленые вина из винограда, выра-
щенного на территории России. Купить вино смогут 
пока жители двух регионов: Москвы и Московской об-
ласти. Но правительство может расширить экспери-
мент на другие территории — такой возможности рань-
ше не предусматривалось. Как пояснил член Ассоциа-
ции юристов России Владимир Кузнецов, через специ-
альный подраздел «Почты России» граждане смогут 
приобретать вино российского производства с достав-
кой до конкретного адреса или отделения почты. До-
ставка и передача товара возможна будет не менее чем 
через 24 часа с момента заказа. Минсельхоз 
составит список производителей, которые 
смогут принять участие в эксперименте.  
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 05.04.23

Австралийский доллар 53,6845
Азербайджанский манат 46,6802
Армянский драм** 20,4448
Белорусский рубль 27,3699
Болгарский лев 44,1040

Бразильский реал 15,6725
Венгерский форинт** 23,0152
Вон Республики Корея*** 60,3103
Вьетнамский донг**** 33,6227
Гонконгский доллар* 10,1246

Грузинский лари 31,0994
Датская крона 11,5779
Дирхам ОАЭ 21,6071
Доллар США 79,3563
Евро 86,7207

Египетский фунт* 25,6854
Индийская рупия** 96,5325
Индонезийская рупия**** 52,9395
Казахстанский тенге** 17,6023
Канадский доллар 59,0537

Катарский риал 21,8012
Киргизский сом** 90,7759
Китайский юань 11,5308
Молдавский лей* 43,2811
Новозеландский доллар 49,9627

Новый туркменский манат 22,6732
Норвежская крона* 77,0165
Польский злотый 18,5187
Румынский лей 17,5730
СДР 106,7255

Сербский динар** 73,7071
Сингапурский доллар 59,7743
Таджикский сомони* 72,7119
Таиландский бат* 23,1827
Турецкая лира* 41,3398

Узбекский сум**** 69,6369
Украинская гривна* 21,4972
Фунт стерлингов 98,3780
Чешская крона* 36,7884
Шведская крона* 76,5020

Швейцарский франк 87,0230
Южноафриканский рэнд* 44,5752
Японская иена** 59,8599

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

МНЕНИЕ

БОЛЕЕ НЕАКТУАЛЬНЫЙ НЕЙТРАЛИТЕТ

Федор Лукьянов, 
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

Предполагалось, что во вторник Финляндия по-
полнит ряды Североатлантического альянса 
вместе с соседкой Швецией, но на пути к завет-
ной цели Стокгольм пока споткнулся о неуступ-
чивость Анкары. Позже Швеция, конечно, присо-
единится. Это расширение — не первое (после хо-
лодной войны численность НАТО удвоилось), но 
знаковое. 
Линия прямого соприкосновения России и аль-
янса увеличивается вдвое — благодаря протяжен-
ности российско-финской границы. Но дело даже 
не в этом. Швеция и Финляндия — пример госу-
дарств, которые по принципиальным соображе-
ниям придерживались линии нейтралитета, или, 
если использовать более распространенное в по-
следние десятилетия понятие, неучастия в аль-
янсах. 

Предыстория отличалась, но приверженность 
к официальному дистанцированию от военных 
блоков оставалась твердой на протяжении деся-
тилетий (Финляндия) и даже столетий (Швеция). 

Позиционирование обеих стран определялось их 
отношениями с Россией и пониманием в этой 
связи сущности собственной безопасности. Пря-
мо говоря: живя рядом с гигантом, лучше не 
практиковать то, что его раздражает. 

Шведский нейтралитет — следствие демонта-
жа великой европейской державы еще в начале 
XIX века. В Финляндии такой статус связан с ито-
гами Второй мировой войны. Сложные, мягко го-
воря, отношения Финляндии и Советского союза 
в тридцатые и сороковые годы хорошо известны, 
как и выдающаяся изворотливость руководства 
соседней страны. Оно согласилось с определен-
ным ограничением свободы действий — ней-
тральным статусом в военном и частично в поли-
тическом смысле. 

Взамен Финляндия обеспечила себе не только 
суверенитет, сохранение рыночной и демократи-
ческой системы, но и особые, чрезвычайно вы-
годные экономические связи с Москвой. 

С конца сороковых до начала девяностых го-
дов советско-финские отношения служили об-
разцом плодотворного компромисса го-
сударств с разной общественно-полити-
ческой формацией. 
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Вступление Финляндии в НАТО неизбежно означает новые переброски военной техники альянса к границам России (на фото — немецкий танк Leopard 2).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует от Россельхознадзора держать под контролем 
пищевую безопасность в стране

Здоровое питание
Владимир Кузьмин

Р
оссельхознадзор должен 
упрощать административ-
ные процедуры, чтобы по-

могать бизнесу как в экспорте 
сельхозпродукции, так и в им-
порте, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Но главной 
задачей остается обеспечение 
биологической и пищевой без-
опасности товаров.

Глава правительства провел 
рабочую встречу с руководи-
телем Федеральной службы по 
ветеринарному и фитосанитар-
ному надзору Сергеем Данквер-
том. Ведомство следит за соблю-
дением требований в сельском 
хозяйстве, обеспечивает вете-
ринарную безопасность. А за 
последнее время, подчеркнул 
премьер, подход к работе служ-
бы изменился — вырос уровень 
контроля за качеством ввози-
мого продовольствия, племен-
ного скота, семян и химических 
препаратов.

Характеризуя фитосанитар-
ную и ветеринарную обстанов-
ку в стране, глава Россельхоз-

надзора отметил, что ситуация 
с основными опасными заболе-
ваниями в России гораздо луч-
ше, чем в Европе и Америке. 
«Особенно это касается Евро-
пы. Европа за прошлый год по-
лучила такое распространение 
африканской чумы — у них 7,7 
тысячи случаев, — что свино-
водство оказалось в большой 
степени риска и стоит вопрос о 
его существовании вообще», — 
заявил Данкверт. Сложная там 
ситуация с птичьим гриппом, 
которому не придавали особен-
ного значения. В России же про-
водили вакцинацию домашне-
го скота в зонах, которые при-
легают к водоемам, потому что 

основные переносчики — дикие 
птицы. И если в Европе и США 
уничтожили по 50 миллионов 
голов птицы, то у нас эти по-
казатели на ситуацию в произ-
водстве мяса не влияют, ска-
зал он.

Мишустин подчеркнул, что 
необходимо предотвратить по-
падание на отечественный ры-
нок некачественной продукции, 
вредителей, болезней, опасных 
животных или растений.

Сегодня в базе данных феде-
ральной службы числятся 1,2 
миллиона пользователей ве-
теринарии, сотни тысяч поль-
зователей фитосанитарии. За 
прошлый год в электронном 

виде оформлено 4,4 милли-
арда ветеринарных сертифи-
катов. В электронной форме 
проходят документы на ввоз, 
вывоз и транзит продукции. 
«Мы имеем безопасные по-
ставки из зарубежных стран, 
потому что знаем, с какого за-
вода — этот завод аттестован, — 
когда продукция прибудет, что 
будет в этой продукции и как 
она проверялась», — рассказал 
Данкверт.

Михаил Мишустин поддер-
жал стремление Россельхознад-
зора поддерживать отечествен-
ных производителей, упрощать 
все процедуры, которые так или 
иначе им могут мешать произ-
водить качественную и без-
опасную продукцию. «Нужно 
продолжать сокращать админи-
стративное давление на бизнес 
и помогать ему как по экспор-
ту, так и по импорту, в случае 
необходимости импорта. Осо-
бенно в условиях санкционного 
давления», — заявил он. Все про-
цедуры, по его словам, должны 
быть непротиворечивыми, по-
нятными. 

ДУМА Абитуриентам дадут 
равный доступ к целевому 
обучению

Учеба 
по заявкам

Татьяна Замахина

В России усовершенствуют механизм целевого приема 
и обучения. Законопроект на эту тему Госдума едино-
гласно приняла во втором чтении.

Документ предполагает создание единой образо-
вательной платформы, на которой публично будут 
размещены заявки работодателей. На их основе будет 
формироваться количество бюджетных мест для целе-
виков. Как подчеркнул председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, проект закона, который в случае окончатель-
ного принятия вступит в силу с 1 мая 2024 года, поз-
волит сформировать прозрачную процедуру целевого 
обучения.

Так, в договоре о целевом обучении будут пропи-
саны меры поддержки студента в период обучения, 
предоставление жилья, последующее трудоустрой-
ство. Каждый поступающий сможет найти сведения о 
мерах поддержки в период учебы и выплатах при осу-
ществлении трудовой деятельности, а также о работо-
дателе, с которым впоследствии будет заключен тру-
довой договор. Уточняется, что он будет предполагать 
работу в течение не менее трех и не более пяти лет в со-
ответствии с полученной квалификацией.

По словам Вячеслава Володина, главное в системе 
целевого обучения — создать условия, чтобы будущий 
специалист пришел именно на ту работу, к которой его 
готовили. «Важно, чтобы студент-целевик понимал: 
ему гарантированы место работы, достойная заработ-
ная плата, жилье и другие социальные гарантии от ра-
ботодателя и региона, — отметил спикер. — А региональ-
ные власти были уверены, что вложенные средства не 
потрачены впустую  и человек, заключивший договор 
о целевом обучении, вернется работать в свой регион». 
По его оценке, тогда и проблема обеспеченности кад-
рами, особенно в сфере здравоохранения и образова-
ния, будет решена.

Законопроект открывает новый горизонт возмож-
ностей для поступления в вузы на специальности, ко-
торые подкреплены гарантированным рабочим ме-
стом, подчеркнула автор поправок, вице-спикер Госду-
мы Ирина Яровая. Целевое обучение, по ее словам, 
приобретет совершенно другое качественное напол-
нение. «Из любого региона нашей страны, любого уда-
ленного поселка каждый выпускник будет иметь до-
пуск практически к запросу серьезных крупных рабо-
тодателей», — считает Яровая. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин на Госсовете обсудил пакет мер поддержки 
промышленности России

Развивать с умом
Айсель Герейханова 

А
н т и р о с с и й с к и е 
с а н к ц и и  З а п а д а 
продлятся долго, 
поэтому необходи-
мо вырабатывать 
меры суверенного 
развития страны. 
Об этом Владимир 
Путин заявил вчера 

на заседании президиума Гос-
совета в Туле, который был по-
священ развитию промышлен-
ности РФ. 

«Многие отрасли оказались 
в эпицентре санкционной бло-
кады. Ее западные инициаторы 
пошли на резкий разрыв торго-
во-экономических и коопера-
ционных связей», — подчерк-
нул президент. Но, по его сло-
вам, России удалось обеспе-
чить устойчивость экономиче-
ской ситуации, сконцентриро-
вав ресурсы и усилия. 

Президент привел мнение 
одного из руководителей за-
вода «Тулажелдормаш», где он 
в этот же день побывал. «Он 
сказал: «Мы были вынуждены 
переходить к импортозамеще-
нию там, где мы раньше об этом 
и не думали». Эта фраза являет-
ся ключевой — мы вынуждены. 
Я думаю, что, если бы мы не 
были вынуждены, никогда бы 
этого и не сделали. А так — де-
лают коллеги, и получается», — 
подчеркнул президент.

Путин уверен, что сегодня 
в промышленности есть все 
условия для активного разви-
тия. «Все мы понимаем: санк-
ции, конечно, надолго, поэто-
му наряду с первоочередными 
мерами замещения импортных 
технологий и продуктов здесь 
нужны средне- и долгосроч-
ные преобразования, направ-
ленные на стратегические цели 
именно суверенного развития 
страны», — заявил он.

Президент отметил, что, 
хотя трудности испытыва-
ют многие производства, за-
дача — выйти на устойчивый 
промышленный рост. «В 2023 
году все-таки прогнозирует-
ся рост объема выпуска обра-
батывающей промышленно-
сти — около одного процента в 
реальном выражении по отно-
шению к 2022 году», — сказал 
он. И тренд этот нужно закре-
пить стимулирующими мера-
ми. Среди них — и промышлен-
ная ипотека, и обновленный 
режим работы промышленных 
кластеров, и льготные кредиты 
для быстрого запуска проектов 
производства приоритетной 
продукции.

При этом России нужно 
развивать технологические 
партнерства с компаниями 
из дружественных стран. Пу-
тин заявил, что для этого надо 
обеспечить промышленность 
эффективными инструмента-
ми поддержки, и поручил пра-
вительству не затягивать с реа-
лизацией таких программ. 

Кроме того, власти наце-
лены расширять поддержку 
проектов, помогающих добить-
ся технологического суверени-
тета. «Нужно ввести налоговую 
льготу для покупателей рос-
сийского высокотехнологично-
го оборудования. И правитель-
ству необходимо составить его 
перечень и отработать порядок 
предоставления таких префе-
ренций», — предложил прези-
дент. При этом он потребовал 

не допускать коррупционных 
схем. «Чтобы льготы не предо-
ставлялись каким-то «своим да 
нашим», а только тем, кому они 
реально необходимы», — отме-
тил Путин. В свою очередь ви-
це-премьер Денис Мантуров 
заявил, что Минпромторг Рос-
сии до середины апреля завер-
шит разработку механизма та-
ких налоговых льгот и подгото-
вит перечень оборудования.

С предложениями, как сде-
лать российскую промышлен-
ность суверенной, выступили и 
руководители регионов.

Губернатор Тульской обла-
сти, председатель комиссии 
Госсовета РФ по направлению 
«Промышленность» Алексей 
Дюмин предложил пересмот-
реть таможенные пошлины, 
особенно в отношении недру-
жественных стран. Он счита-
ет, что таможенное тарифное 
регулирование сейчас далеко 
не всегда позволяет реализо-
вывать производство внутри 
страны. По словам Дюмина, по-
литико-экономическая агрес-
сия Запада нарастает, в свя-
зи с этим необходимо актив-
нее поддерживать российские 
компании, которые работают 
в импортозамещении. Путин в 
ответ высказался за донастрой-
ку таможенно-тарифной поли-
тики. «Что же мы на конечную 
продукцию [пошлины] обну-
ляем, а на сырье и на комплек-
тующие держим высокие та-
рифы? Так и чего? И не будет у 
нас собственной конечной про-
дукции», — отреагировал пре-
зидент.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин предложил предоставить 
региональным властям право в 
период СВО самим определять 
порядок проведения инвести-
ций в строительство стратеги-
ческих объектов, в первую оче-
редь оборонно-промышленных 
предприятий. «Для того чтобы 
добиться конечного результа-
та в кратчайшие сроки», — по-
яснил он. Собянин напомнил о 
примере Великой Отечествен-
ной войны, «когда целые от-
расли переводились за Урал и с 
колес начинали работать». Пу-
тин не согласился с такой па-
раллелью. «Во время Великой 
Отечественной войны действи-
тельно целые отрасли перево-
дились за Урал, но, как прави-
ло, не начинали работать с ко-
лес. Были и такие случаи, но в 
основном они начинали рабо-
тать на базе, которая создава-
лась в конце 30-х годов. Зара-
нее государство предусмотре-
ло такую возможность и начало 
создавать там производствен-
ные мощности, во всяком слу-
чае, фундаменты, места распо-
ложения были определены за-
ранее», — отметил Путин.

Говоря об иностранных 
компаниях, которые покинули 
РФ, губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев с ирони-
ей заявил, что «отряд не заме-
тил потери бойца», и пообещал 
вместе с правительством РФ 
«искать им достойную замену». 
«Тех, кто ушли, бойцами назы-
вать нельзя. Они не боролись за 
свои интересы», — с улыбкой по-
правил его Путин. 

Владимир Путин пообщался с сотрудниками завода «Тулажелдормаш».

Михаил Мишустин: Важен контроль на границе, чтобы стоял надежный 
барьер со стороны ветеринарной и фитосанитарной служб.

А К Ц Е Н Т

Санкции, конечно, надолго. 
Наша задача — выйти на устойчивый 
промышленный рост

Сергей Сергеевич Кравцов 
Министр просвещения 

Российской Федерации 
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Необходимо предотвратить попадание 
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ной продукции, вредителей, болезней, 
опасных животных или растений
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«ЗАДАЧА НОМЕР ОДИН — 
РОСТ ДОХОДОВ ГРАЖДАН»
В Тулу Владимир Путин прибыл еще с утра и сразу же 

приехал на завод  «Тулажелдормаш», где он осмотрел 

цеха и пообщался с рабочими. Главные вопросы ка-

сались зарплат, цен и тарифов на ЖКХ.

«Будет ли продолжаться программа переселения из 

ветхого жилья?» — поинтересовался один из сотруд-

ников предприятия. «Будет», — ответил Путин. Он со-

общил, что правительством принято решение о том, 

чтобы продлить эту программу еще на пять лет в от-

ношении жилья, которое признано аварийным с 1 

января 2017 года по 1 января 2022 года.  

Конечно, рабочих интересовали и вопросы уровня 

жизни. Один из них спросил о том, идет ли работа по 

повышению доходов людей в связи с повышением 

цен. «Ну да, цены растут, а зарплаты — не очень, по-

нятно», — отреагировал Путин и подчеркнул, что во-

прос — ключевой для всей страны. «Абсолютно зада-

ча номер один — чтобы доходы российских семей со-

ответствовали современным требованиям и были бы 

достойными», — добавил президент. 

По его словам, власти намерены довести рост реаль-

ных зарплат в России по итогам этого года до 3—5%, 

реальных располагаемых доходов — до 2—3%. Эти 

ожидания в том числе связаны со снижением инфля-

ции. Путин сообщил, что инфляция по итогам марта 

ожидается на уровне менее 4% с тенденцией к даль-

нейшему снижению, при том что пиковый показатель 

на фоне санкций достигал 17%. «На фоне роста зара-

ботной платы рост цен замедляется, то есть реаль-

ные доходы граждан должны расти», — указал глава 

государства.

Другой животрепещущий вопрос — тарифы на ЖКХ. 

Президент пообещал, что серьезных изменений в 

этой сфере ожидать не стоит: «С 1 января следующе-

го года мы передвинули следующую индексацию на 1 

июля 2024 года. Таким образом, полтора года индек-

сации не должно быть», — пояснил он. При этом, по 

словам президента, стоимость проезда в городском 

транспорте может вырасти, однако это «вещь неиз-

бежная». «Если мы хотим обновлять транспорт. На-

сколько мне известно, в Тульской области за восемь 

лет городской транспорт, тарифы поднимались толь-

ко дважды. Поэтому надо действовать, конечно, при-

мерно таким же образом», — сказал президент.

Острый вопрос для предприятий — импортозамеще-

ние оборудования, деталей. Путин заявил, что надо 

стремиться к 100-процентной локализации произ-

водства в РФ по критически важным направлениям. 

«Вот один из ваших руководителей очень правиль-

ные слова сейчас сказал, когда мы здесь ходили и 

осматривали предприятие. У нас как задача в преж-

ние годы ставилась локализация, то есть произ-

водство на территории Российской Федерации раз-

личных компонентов до 20—30—35%. И мы считали, 

что это очень хорошо, к этому надо стремиться. И в 

нормальных условиях в целом это так и есть. Но 

даже если мы локализовали 90% какого-то оборудо-

вания, он правильно сказал, машина все равно не 

поедет, если 10% не хватает», — рассказал Путин и 

добавил, что это не значит, что нужно везде стре-

миться к 100-процентной локализации. «Но по ве-

щам критического характера мы должны стремить-

ся к 100-процентному производству», — подчеркнул 

он.

В качестве примера успешного импортозамещения 

Путин привел ответ РФ на санкции в 2014 году, когда 

был ограничен доступ на российский рынок сельхоз-

продукции тех стран, которые ввели ограничения. 

«Критики и скептики говорили о том, что мы вообще 

останемся без нужной номенклатуры продоволь-

ствия и вообще без продовольствия как такового», — 

напомнил Путин. Но в итоге произошло другое —  ка-

чество российской продукции стало даже выше, чем 

у западной, из-за особого внимания к стандартам.  

Путин сообщил, что РФ не только нарастила произ-

водство сельхозтоваров, но и поставки на экспорт. 

«А импорт как раз, наоборот, сократился, причем я 

сейчас даже не буду перечислять номенклатуру. Мы 

окорочков закупали, по-моему, чуть ли не 1 [мил-

лион] 400 [тысяч] тонн — что-то в этом роде, а сейчас 

мы экспортируем и боремся за рынки сбыта, в том 

числе, скажем, по свинине», — сообщил президент. 

Сегодня сельское хозяйство в России — это высоко-

технологичная отрасль, а не «просто советские кол-

хозы», подчеркнул Путин. 

Во время общения обсуждалось и развитие отече-

ственного автопрома. Путин напомнил, что эта от-

расль стала одной из наиболее пострадавших от 

санкций — производство упало более чем на 60%. Но 

в итоге, по его словам, благодаря правительству и 

региональным властям предприятия автопрома ра-

ботают. Путин также уверен, что  мер господдержки 

спроса в автопроме РФ пока достаточно. Сейчас за-

дача — это кратное увеличение выпуска наиболее 

востребованных автомашин. «И, уверен, мы это сде-

лаем в ближайшее время», — пообещал президент. 

КОНКУРС Сергей Кириенко 
дал старт пятому сезону 
«Лидеров России»

Билет 
в команду

Галина Мисливская

Вчера начался прием заявок на участие в пятом сезоне 
конкурса «Лидеры России». Старт проекту дал первый 
замглавы администрации президента РФ Сергей Кири-
енко. Новшество этого года — каждый конкурсант по-
лучит индивидуальный план развития своих управлен-
ческих навыков.

«У меня есть три причины, которые, на мой взгляд, 
объясняют, почему важно и почему именно сейчас 
надо (участвовать в конкурсе)», — заявил Сергей Ки-
риенко. Во-первых, мир стремительно меняется, пере-
ждать эти глобальные изменения не получится, в та-
кой момент важно не упустить шанс и принять участие 
в управлении изменениями. Во-вторых, надо быть со 
своей страной. «Нас 
попробовали зада-
вить санкциями — 
ничего не получи-
лось, но мы должны 
понимать, что это 
борьба вдолгую», — 
отметил представи-
тель Кремля. В-тре-
тьих, конкурс дает 
возможность стать 
частью уникальной 
президентской ко-
манды.

Кириенко на-
помнил, что четверо участников конкурса руководят 
регионами, восемь стали мэрами крупных городов, 
23 — избрались в Госдуму, более 100 заняли позиции 
топ-менеджеров в государственных и частных компа-
ниях. «Эти люди востребованы, и у вас есть шанс стать 
частью команды нашего президента», — заявил пред-
ставитель Кремля.

Регистрация участников продлится до 14 мая на 
сайте лидерыроссии.рф. Подать заявку могут все же-
лающие в возрасте до 55 лет с управленческим опы-
том от двух лет. Как рассказал гендиректор платформы 
«Россия — страна возможностей», и. о. ректора РАН-
ХиГС Алексей Комиссаров,  анкета для участников ста-
ла подробнее, чем раньше. «Дело в том, что один из на-
ших партнеров — факультет оценки и развития управ-
ленческих кадров РАНХиГС — обладает методологией 
прогнозирования потенциала развития человека в за-
висимости от того, какой опыт у него есть. Чем подроб-
нее эта анкета будет заполнена, тем лучшие рекомен-
дации получат участники для собственного развития», 
— пояснил он. Сначала участники проходят дистанци-
онный этап, затем — очный региональный и окружной 
финал. В начале 2024 года состоится суперфинал кон-
курса. Его участники получат образовательный грант 
в размере 1 млн рублей и возможность пройти стажи-
ровку с наставником из числа ведущих управленцев. 

Четверо участни-
ков конкурса 
руководят регио-
нами, а восемь 
стали мэрами 
крупных городов



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 апреля 2023
среда № 72 ( 9017 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФАКТЫ

«НОГУ ПИЛИЛ НАПИЛЬНИКОМ И НОЖОВКОЙ»

Юрий Гаврилов

П
оявляются новые сви-
детельства изощрен-
ных пыток людей в укра-

инских застенках. О своем пре-
бывании там рассказал добро-
волец с Донбасса по имени Ру-
слан. Он попал в плен в сентя-
бре прошлого года под Марьин-
кой. И практически сразу над 
ним стали измываться, сначала 
украинские военные, а затем со-
трудники СБУ.

Вот как Руслан описыва-
ет  пытки в  расположении 
воинской части. 

«Положили на пол. Мы ле-
жали и ждали своей очереди, 
пока будут допросы идти.  Кому 
не лень проходили и нас били, 
прыгали по нам. А потом, когда 
уже шел допрос, раздели до тру-
сов. К ногам привязали провода, 
руки связали и начали допра-
шивать. Если отвечал «не знаю, 
не помню», они такого не при-
нимали, начинали бить током, 
дубинками избивали. Меня час 
допрашивали приблизитель-
но», — вспоминал боец.

Следующий допрос, уже в 
другом месте, вели сотрудни-
ки СБУ. «Меня закинули в са-
рай. Потом забежали, вытащи-
ли меня за руки, за ноги и зане-
сли в дом. Начали избивать, па-
кет на голову надевать, тряпку 
на лицо, водой поливать… За-
давать вопросы пытались, что-
бы я на них работал: «Чем ты 
можешь нам помочь?», «Что ты 
можешь сделать? Если ты не ну-
жен, мы тебя расстреляем». Раз 
вывозили меня в посадку, когда 

мы еще в частный сектор ехали, 
возле ног стреляли, запугивали 
как обычно», — рассказал быв-
ший военнопленный Руслан. 

Экзекуция продолжалась 
полтора-два часа. После чего 
пленного снова отвели в сарай. 

«Где-то через час он опять 
вернулся, эсбэушник этот, уже 
пьяный. И начал: то напильни-

ком ногу отпиливал, у него не 
получилось. Психанул и начал 
ножовкой пилить ногу. Плоско-
губцами зубы рвать, уши кру-
тить. Секатором пальцы от-
резать. На испуг пытались все, 
чтобы я им чем-то помог…

Выводили на улицу, кидали 
в яму и вокруг поливали бен-
зином, хотели поджигать. Гра-
нату в руки совали мне, я не 
знаю, рабочая или не рабочая, 
может, фуфло какое-то. У меня 
глаза были завязаны. Засунул 
и говорит: «Делай, что хочешь с 
ней, или сам себя взрывай, или 
нет». Потом несколько часов 
меня били и перевезли в СБУ», 
— рассказал боец.

В конце концов сотрудники 
СБУ придумали, что он им мо-
жет быть полезен для «правиль-

ной» отчетности. Руслану ска-
зали, чтобы он в протоколе ука-
зал, что его пленили не под Ма-
рьинкой, а в другом месте.

Е ст ь  м н о ж е ст в о  с в ид е -
тельств того, как  безжалост-
но обращаются украинские во-
енные и сотрудники киевских 
спецслужб с гражданским на-
селением. Они даже не делят 

донбассцев на «своих» и «не 
своих». Для  националистов все 
они — «чужие».

К примеру, сейчас в Росто-
ве-на-Дону сразу по трем ста-
тьям УК РФ судят бывшего укра-
инского военного Антона Че-
редника. 

27 марта прошлого года в по-
селке Мирный под Мариуполем 
он остановил двух гражданских 
Уложил их на землю и, стреляя 
в воздух из автомата, потребо-
вал произнести фразу на укра-
инском языке. Произношение 
мужчин Череднику не понрави-
лось, поэтому он застрелил од-
ного гражданского. 

Второй чудом остался жив. 
Именно его показания легли в 
основу уголовного дела в отно-
шении Чередника. 

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ: ЕСТЬ РИСКИ РАСШИРЕНИЯ КОНФЛИКТА

Юрий Гаврилов

В
чера на совещании в Ми-
нобороны России глава 
ведомства Сергей Шойгу 

еще раз подтвердил: наши Во-
оруженные силы продолжат вы-
полнять задачи специальной во-
енной операции.

Министр рассказал, как ре-
ализуется эта миссия. Прежде 
всего ни на день не останавли-
вается освобождение террито-
рии Донбасса. Боевые действия 
в районах Артемовска, Авдеев-
ки, на Лиманском, Купянском 
направлениях развиваются по 
плану. 

«Наносим высокоточные 
удары по украинским военным 
объектам. В результате наруше-
но производство ряда образцов 
вооружения, а также снабжение 
группировок ВСУ боеприпаса-
ми и топливом. Целенаправлен-
но уничтожаем направляемое 
Западом вооружение, военную 
технику как на боевых позици-
ях, так и на этапе перевозки», — 
доложил Шойгу.

По его словам, только с на-
чала этого года поражено 59 ар-
тиллерийских систем М-777, 13 
самоходных артиллерийских 
установок Paladin, 14 пусковых 
установок HIMARS амери-
канского производства, а так-
же 30 самоходных артиллерий-
ских установок из Польши, Гер-
мании, Франции и Чехии.

НАТО усиливает антирос-
сийский курс, который ведет к 
эскалации конфликта. «США и 
их союзники наращивают воен-
ную помощь Украине. Заявлено, 
что только в этом году они гото-
вы поставить свыше 200 танков 
западного производства, более 
400 современных боевых бро-
нированных машин. На оснаще-
ние украинской армии посту-
пают дальнобойные средства 
поражения, в том числе реак-
тивные снаряды с увеличенной 
дальностью до 150 километров. 
Рассматривается возможность 
передачи Киеву оперативно-
тактических ракет ATACMS с 
дальностью пуска до 300 кило-

метров и тактических истре-
бителей F-16», — сообщил ми-
нистр.

Он также сказал, что НАТО 
проводит комплекс мероприя-
тий по повышению боевой го-
товности Объединенных во-
оруженных сил, активизирует 
учебно-боевую и разведыва-
тельную деятельность вблизи 
границ России и Белоруссии. В 
ближайшее время членом аль-
янса станет Финляндия. 

Все это создает риски суще-
ственного расширения кон-
фликта. Но на исход специаль-
ной операции не повлияет.

— В этих условиях мы при-
нимаем ответные меры, отста-
иваем безопасность Союзно-
го государства. Часть белорус-
ских самолетов штурмовой 
авиации получили способность 
наносить удары по объектам 
противника средствами пора-
жения в ядерном оснащении. 
Кроме того, Вооруженным си-
лам Белоруссии передан опера-
тивно-тактический ракетный 
комплекс «Искандер-М». Он 
может использовать ракеты как 
в обычном, так и в ядерном ис-
полнении. С 3 апреля на одном 
из российских полигонов нача-
то обучение белорусских расче-
тов порядку его применения для 
защиты Союзного государства, 
— отметил глава оборонного ве-
домства России. 

Он отдельно остановился на 
стартовавшей 1 апреля весен-
ней призывной кампании.  Шой-
гу подчеркнул, что она прохо-
дит в плановом порядке, в сро-
ки, установленные российским 
законодательством. 

«Завершилась первоначаль-
ная постановка граждан на 
воинский учет, проводившаяся с 
1 января этого года. В военкома-
ты прибыли более 700 тысяч че-
ловек, если говорить точно — 706 
230. В этом году впервые сведе-
ния о призывниках поступают в 
электронном виде, — рассказал 
глава оборонного ведомства. — 
Это ускорило обмен информа-
цией комиссариатов с органами 
исполнительной власти, позво-

лило оперативно актуализиро-
вать электронные базы данных 
и обеспечить высокую эффек-
тивность призыва граждан на 
военную службу. Также удалось 
уменьшить проявления бюро-
кратизма и волокиты, отказать-
ся от ненужных процедур».

По словам министра, набор 
147 тысяч солдат-срочников 
обеспечат по всей стране бо-
лее 2700 призывных комиссий. 
Воинские команды для отправ-
ки новобранцев к местам служ-
бы сформируют в автоматизи-
рованном режиме, что сведет к 
минимуму время нахождения 
молодого пополнения на сбор-
ных пунктах. 

Сведения о призывниках 
передадут в воинские части в 
электронной форме, благодаря 
этому новобранцев оперативно 
зачисляют в списки и поставят 
на все виды довольствия.

Напомним, что ранее в Ген-
штабе заверили: ни одного при-
зывника в зону СВО не напра-
вят. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

«Мы — обычные российские солдаты. То, что гражданские называют подвигом, для нас — повседневная работа», — говорит доброволец с позывным Лютый. 

Экипаж этого красавца-вертолета Ми-28 ежедневно наносит удары по командным пунктам и бронетехнике ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

Рассматривается возможность переда-
чи Киеву оперативно-тактических ракет 
ATACMS с дальностью пуска до 300 кило-
метров и тактических истребителей F-16

А К Ц Е Н Т

Руслана выводили из сарая на улицу. 
Кидали в яму и вокруг поливали все 
бензином, хотели поджигать. Гранату 
в руки военнопленному совали

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Внук летчика, повторившего подвиг Гастелло, 
заслужил свои боевые награды в Донбассе 

Врукопашную с наемниками
Руслан Мельников, 
Луганская Народная Республика

Д
оброволец Лютый, с ко-
торым я познакомился в 
ЛНР, признался, что свой 

позывной выбрал, потому что 
люто ненавидит врагов России. 
И, судя по всему, это фамильная 
черта: боец оказался продол-
жателем военной династии. Его 
дед, например, повторил подвиг 
Гастелло. 

Работа под названием 
«подвиг»

— В Великую Отечественную 
на фронт ушли три моих деда. 
Вернулся только один, но и он 
вскоре погиб от ранения. А один 
из моих дедов, служивший лет-
чиком, расстреляв в воздушном 
бою весь боекомплект, направил 
свой самолет на фашистскую ко-
лонну. Это было под Варшавой. 

Уже после войны обломки само-
лета и останки деда обнаружили, 
а бабушку пригласили на торже-
ственное захоронение. 

Мой отец участвовал в кон-
фликте на острове Даманском 
и получил там ранение, а дядя 
воевал на стороне Египта в ара-
бо-израильском конфликте за 
Суэцкий канал, — рассказывает 
о своих родственниках Лютый. 

Сам он тоже прошел несколь-
ко войн и в Донбасс прибыл уже 
опытным бойцом с четким по-
нимаем задачи, которую будет 
здесь выполнять. 

— Приехал доделывать то, что 
не успели сделать наши отцы и 
деды. Бандеровская идеология 
оказалась слишком живучей, — 
вздыхает Лютый.

Мне довелось увидеть его с 
полным комплектом наград на 
форме, что большая редкость. 

Медалей у Лютого много, но ге-
роем себя он не считает. При 
слове «подвиг» мой собеседник 
только улыбается.

— Мы обычные российские 
солдаты. То, что гражданские на-
зывают подвигом, для нас повсе-
дневная работа. За что получил 
столько наград? Да за разное, 
— Лютый перебирает медали: — 
Вот эту за то, что завез под мино-
метным и артиллерийским ог-
нем гуманитарную помощь в Лу-
ганск в 2014 году. Эту — за бой в 
поселке Сокольники. Наш взвод 
держался двое суток в окруже-
нии. Живыми вернулись 12 че-
ловек, все раненные, покалечен-
ные. Но поселок, прикрывавший 
выход в Луганск, мы отстояли. А 
эта медаль «За отвагу» получена 
уже во время спецоперации — за 
взятие селаЗаводы под Изюмом. 
Бои за него шли около месяца. 
Селомы взяли с минимальными 

потерями, зачистили и удержи-
вали до подхода основных сил, 
пока украинская арта, РСЗО и 
минометы стирали его с лица 
земли вместе с жителями. 

Встречная засада
К очередной награде Люто-

го представили после прорыва 
из окружения в селе Гороховат-
ка под Изюмом. Этот бой он на-
зывает одним из самых запоми-
нающихся, что, впрочем, неуди-
вительно: здесь пришлось всту-
пить в очень близкий огневой 
контакт с противником. 

— Нам поставили задачу вы-
двинуться в село и занять там по-
зиции. Еще на подъезде я поду-
мал: не дай бог, будет засада. Ви-
димо, сработало чутье разведчи-
ка. Каким-то шестым чувством 
уловил неладное: насторажива-
ли удивленные взгляды жителей, 

общая атмосфера в селе. Вну-
тренне подобрался. И точно — 
была засада. Противник открыл 
огонь со всех сторон. Пришлось 
быстро эвакуироваться из под-
битых машин, занимать оборо-
ну и, отстреливаясь, отходить. Я 
с боем увел свое подразделение в 
яр. Раненых уносили с собой. Все 
пространство сверху обстрели-
валось из крупнокалиберного 
пулемета, и мы могли передви-
гаться только по оврагу. Вскоре 
стало понятно, что нас отрезали 
от дороги и начинается зачистка 
яра. Я принял решение органи-
зовать встречную засаду, — вспо-
минает Лютый. 

Бойцы залегли. К счастью, 
яр, в котором они укрывались, 
густо зарос и вражеские дроны 
не смогли обнаружить группу 
Лютого. В яр спустилась пехо-
та ВСУ. Противник подходил все 
ближе. Бойцы Лютого затаились. 
Напряжение нарастало. Секун-
ды тянулись, как часы. 

— Я чувствовал ответствен-
ность за своих людей. Понимал, 
что, если не прорвемся сразу, по-
гибнут все. Помолился Николаю 
Угоднику, попросил Богородицу 
укрыть нас своим покровом от 
противника. Мы слышали, как 
враг приближается. 

Вэсэушники не таились, 
громко разговаривали, весело 
кричали, стреляли куда-то. Воз-
можно, находились под воздей-
ствием каких-то препаратов. По-
том мы заметили их среди зарос-
лей, но себя не обнаруживали до 
последнего момента. Против-
ник допустил большую ошибку, 
решив, что уже победил, и рас-
слабился раньше времени. А мы 
использовали фактор неожидан-
ности. Когда вэсэушники были в 
10 метрах от нас, кто-то из них 
удивленно крикнул: «Гля, ле-
жат!» Видимо, заметил нас, но 
подумал, что мы мертвые. Мы 
тут же ожили и открыли огонь 
почти в упор. Среагировать и 
дать короткую очередь в ответ 
успел только пулеметчик про-
тивника. Но его тут же погасили. 
Человек восемь мы там положи-
ли точно. Возможно больше. Не 
было времени считать. Я сразу 
дал команду выдвигаться из яра 
в сторону села . Пользуясь су-
матохой, мы сумели выскольз-
нуть из кольца, — рассказывает 
Лютый. 

Всю ночь Лютый и его бойцы 
шли пешком и благополучно до-
брались до изюмского блокпо-
ста. Через неделю из окружения 
вышел еще один боец, укрывав-
шийся в селе. Он рассказал, что 
противник со всех сторон забло-
кировал яр бронетехникой и за-
гнал туда много пехоты, но было 
уже поздно. 

— Вэсэушники были в ярости. 
Итоговое соотношение потерь в 
том столкновении было явно не 
в их пользу. Несмотря на то что 
наша колонна попала в засаду, 
мы потеряли только четырех че-
ловек убитыми и двоих ранен-
ными. Потери противника, судя 

по радиоперехвату, составили 30 
человек только убитыми. Кроме 
того, как оказалось, во время на-
шей встречной засады в яру мы 
уничтожили какого-то высоко-

поставленного и очень опытного 
наемника-командира из Грузии, 
— рассказывает Лютый.

Ножи и приклады 
С иностранными наемни-

ками ему приходилось сталки-
ваться и раньше. Однажды груп-
па Лютого даже сошлась с хоро-
шо подготовленными польски-
ми «солдатами удачи» вруко-
пашную. 

— Это было под городом Сча-
стье. Две группы — наша и их — 
неожиданно наткнулись друг на 
друга. Молниеносно вспыхну-
ла рукопашная. Я успел сделать 
несколько ударов ножом, ко-
го-то зацепил. А потом мне сло-
мали голеностоп мощным, хоро-
шо поставленным ударом ноги. 
Я упал, лежал и смотрел, как 
надо мной, будто в ускоренном 
кино, мелькают ножи и прикла-

ды. Такая сюрреалистическая 
картина была. Но свою зада-
чу мы тогда выполнили. А меня 
благополучно эвакуировали, — 
вспоминает Лютый.

По его словам, в тактике ино-
странных наемников некоторые 
моменты бывают похожими на 
тактические приемы, использу-
емые российской армией. 

— Дело в том, что многие хит-
рости военного дела, которым до 
сих пор обучают американские 
инструкторы, когда-то препо-
давали за границей наши бело-
гвардейские офицеры, уехавшие 
в эмиграцию. Конечно, методи-
ка войны меняется, но кое-что 
все еще остается узнаваемым. 
Даже в приемах того же руко-
пашного боя морских котиков и 
зеленых беретов можно увидеть 
элементы казачьего спаса и сла-
вяно-горицкой борьбы, — утвер-
ждает Лютый. 

А К Ц Е Н Т

Вэсэушники были уже в 10 метрах, когда
кто-то из них крикнул: «Гля, лежат!» 
Видимо, подумал, что мы мертвые. 
Мы тут же ожили и открыли огонь 
почти в упор
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Поддержка

НОСКИ ОТ БАБЫ МАШИ
Гульнара Брик

Ветераны Великой Отечественной войны, как правило, дважды в год ло-

жатся в стационар нашего госпиталя для ветеранов войн № 2, чтобы 

пройти обследования и укрепить силы. Всем очевидно, что это особые 

люди, поэтому в госпитале мы их не только лечим, а собираем их воспо-

минания, рассказы о войне, устраиваем для них концерты и праздники. 

Поэтому с каждым из них я знакома лично.

Мария Александровна Горбунова из их числа, она много лет регулярно 

наблюдается в госпитале, прохо-

дит лечение в разных отделени-

ях, и везде ее встречают как род-

ную. В ноябре прошлого года ей 

исполнился 101 год. 

Узнав, что работники госпиталя 

собирают гуманитарную помощь 

бойцам СВО, Мария Алексан-

дровна взялась за дело. Три пары 

добротных шерстяных носков, 

связанных ею, уехали на фронт 

еще летом, две пары осенью, а 

сейчас, приехав в госпиталь на 

очередное «техобслуживание», 

она привезла еще четыре пары. 

Мы, конечно, передадим их бой-

цам вместе с коротенькими пись-

мами Марии Горбуновой: «Участ-

нику ликвидации фашистской по-

росли, выросшей от фашистов — 

их родителей, недобитых нашим 

поколением, с пожеланием побе-

дить врагов и вернуться в семью, 

к мирному труду». 

Марии Александровне не так давно 
исполнился 101 год.
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Приехал доделывать то, что не успели 
сделать наши отцы и деды. 
Бандеровская идеология оказалась 
слишком живучей

КСТАТИ

Один из эпизодов боевой биографии Лютого уже стал настоящей леген-

дой в ЛНР. Ему удалось сбить навороченный БПЛА противника… ку-

банкой.

— Я тогда был на разминировании, отложил автомат и работал щупом, — 

рассказывает Лютый. — Вдруг вижу недалеко от меня поднимается 

большой беспилотник. Я думаю, что делать? Под рукой, кроме щупа, ни-

чего нет. Срываю с головы кубанку, кладу в нее камень и бросаю в «птич-

ку». Повредил пропеллеры, дрон упал. Как оказалось, это какая-то 

суперсовременная модель, мы потом отдали беспилотник нашим специ-

алистам для изучения. И, конечно, посмотрели запись с камеры. Судя по 

видео, оператор запустил «птичку» с крыши дома, но во время полета 

она ударилась о столб ЛЭП и упала. Я заметил дрон в тот момент, когда 

оператор начал вновь поднимать его с земли.

Сейчас можно только гадать, как объяснил случившееся оператор укра-

инского беспилотника. Возможно, невесть откуда взявшуюся казачью 

папаху он принял за секретное антидроновое оружие.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2529816

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 апреля 2023
среда № 72 ( 9017)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Образование в вузе: 
услуга или нет?

Сегодня многие представи-
тели педагогического сообще-
ства все чаще поднимают во-
прос о необходимости исклю-
чения слова «услуга» из зако-
нодательства о высшем образо-
вании.

Напомню, что в августе 2021 
года во время встречи прези-
дента с представителями обще-
ственности был поднят вопрос 
повышения престижа работы 
учителя и недопустимости при-
равнивания труда педагогов к 
«услуге». В тот же день Влади-
мир Путин на заседании Госсо-
вета поручил скорректировать 
законодательство и убрать дан-
ный термин.

В конце июня прошлого года 
закон, который устраняет по-
нятие «образовательной услу-
ги» в отношении школ и сред-
них специальных учебных за-
ведений, был принят Госдумой 
и одобрен Советом Федерации, 
14 июля соответствующий до-
кумент подписал президент.

Но данное понятие сохра-
няется сегодня в законодатель-
стве о вузах. Нам представляет-
ся это в корне неправильным, 
и дело носит не только мораль-
ный, этический характер, как в 
ситуации со школами.

Если получение высшего 
образования рассматривается 
в качестве предоставления об-
разовательных услуг, то вузы 
оказываются в крайне слож-
ной ситуации, связанной с не-
радивыми студентами, кото-
рые обучаются платно. В том 
случае, если эти студенты за 
плохую успеваемость либо за 
грубое нарушение устава об-
разовательного учреждения 
будут отчислены из соответ-
ствующего вуза, то они сохра-
нят возможность на основа-
нии Закона «О защите прав 
потребителей» подать в суд и 
истребовать внесенные за обу-
чение деньги.

Такая практика является 
крайне порочной, поскольку 
деньги после получения от уча-
щихся закладываются в бюд-
жет вуза: они уже могут быть 
направлены на оплату тру-
да преподавателей, проведе-
ние лабораторных работ и так 
далее.

Фактически, чтобы решить 
эту проблему, высшее учебное 
заведение вынуждено перекла-
дывать выпадающие расходы 
на плечи добросовестных уча-
щихся, завышая для страховки 
плату за обучение.

Либо вуз вынужден мирить-
ся с нерадивыми студентами и 
не отчислять их, чтобы не ока-
заться в подобной ситуации. 
Это значит, что, в конце кон-
цов, дипломы получат люди, 
которые этим дипломам совер-
шенно не соответствуют. И осо-
бенно печально, если речь идет 
о врачах и инженерах, от чьих 
профессиональных знаний за-
висят наши жизнь, здоровье и 
безопасность.

Добавлю, что по сути об-
разовательная деятельность 
не является возмездным ока-
занием услуг и студент вуза не 
может быть при этом заказчи-
ком и потребителем услуги, 
субъектом гражданско-право-
вых отношений. Студент полу-
чает образование не только в 
своих личных интересах, но и 
в интересах общества и госу-
дарства, в отличие от потреби-
теля, приобретающего товары 
или услуги для личных быто-
вых нужд.

Кроме того, между учащим-
ся и учителем нет того равен-
ства, которое является важней-
шим принципом в гражданско-
правовых отношениях. Педагог 
не только в доступной форме 
доводит знания до учащих-
ся, но и контролирует процесс 
усвоения информации, коррек-
тирует этот процесс, оценива-
ет его итоги. Такая оценка сама 
по себе уже является средством 
воздействия на ученика или 
студента. 

Помимо этого, учителя мо-
гут применять дисциплинар-
ные санкции, морально влиять 
на учащихся и их родителей, 
поэтому педагог и студент заве-
домо находятся не в том поло-
жении, как поставщик и потре-
битель услуг.

В связи с этим несколько ме-
сяцев назад к нам обратились 
ректоры ряда вузов, ученые и 
эксперты, которые настаивают 
на том, чтобы понятие образо-
вательной услуги не применя-
лось в отношении высшего об-
разования. 

Мы планируем внести соот-
ветствующий законопроект в 
Госдуму уже в текущую весен-
нюю сессию. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Гражданка с автоматом
И если эта инспекция 
покажет, что абсолют-
ное большинство дан-

ных попадает в нее без сбоев и 
читаемыми, то систему можно 
запускать. 

При этом страховщики 
предлагают пока не поднимать 
штраф за отсутствие полиса 
ОСАГО. Раньше это было одним 
из ключевых моментов. 

Они посчитали и решили, 
что если заработает система 
штрафования в электронном 
виде, то, возможно, и повыше-
ния штрафа не потребуется. 

Ведь даже при нынешнем 
штрафе в 800 рублей ездить без 
страховки может стать невы-
годным. Камеры будут выписы-
вать по одному штрафу в сутки. 
За пять дней эксплуатации не-
застрахованного автомобиля 
наберется как раз на стоимость 
полноценного полиса ОСАГО. 

По сообщению главы РСА, 
такая система может зарабо-

тать в конце года. Все возмож-
ности для этого есть, в том чис-
ле базы данных по ОСАГО и кор-
релирующиеся с ними базы дан-
ных ГИБДД. 

Система будет выявлять не-
застрахованных водителей, ко-
торые уже попались на наруше-
нии правил. Например, води-
тель превысил скорость, каме-
ра зафиксировала это наруше-
ние, затем пробила его по базе 
застрахованных. Застрахован? 
Заплатит штраф за превышение 
скорости. 

Не застрахован — заплатит 
штраф и за превышение скоро-
сти, и за управление  без стра-
ховки. 

Заместитель министра фи-
нансов Алексей Моисеев согла-
сился с предложением страхов-
щиков, что штрафы пока повы-
шать не требуется. Но он на-
помнил, что необходимо обес-
печить исполнение закона, то 
есть чтобы автомобилисты, 
передвигающиеся по дорогам, 
все-таки страховали свою от-
ветственность. 

Но это не единственная 
проблема. Проблема в том, что 
не всегда станции техобслужи-
вания могут обеспечить запас-
ными деталями поставленные 
им автомобили. 

РСА предлагает увеличить 
сроки ремонта либо ремонтиро-
вать восстановленными или б/у 
деталями. Представитель серви-
са предлагает разделить сроки 
на доставку запчасти и ремонт. 
А представитель Центробанка 
предлагает и вовсе дать воз-
можность автовладельцу само-
му выбирать. 

Но при одном условии: еще 
при заключении договора он 
должен указать, что он будет 
выбирать. Очевидно, что от это-
го будет зависеть тариф. Напри-
мер, выберет ремонт оригиналь-
ными запчастями — тариф будет 
больше, выберет доступными 
— меньше. В конечном итоге все 
это обсуждение пока не привело 
к готовому решению.  

А К Ц Е Н Т

Штрафы за отсутствие автогражданки 
повышать пока не требуется, но меры, 
чтобы полисы ОСАГО покупались, необ-
ходимо обеспечить 

1

ЗАЛОГ ЗА ПЬЯНКУ НЕ ПРОШЕЛ

Госдума отклонила законопроект, предусматривающий установление 

внесения залога за машину, которой управлял нетрезвый водитель. Сде-

лано это с подачи правительства для того, чтобы снизить нагрузку на на-

селение.

Напомним, соответствующий законопроект был внесен в Госдуму миню-

стом еще в 2013 году. Предполагалось, что нетрезвый водитель не толь-

ко будет отстранен от руля, но и, чтобы забрать свою машину со штраф-

стоянки, ему придется внести залог в размере штрафа — 30 тысяч руб-

лей.  Главные аргументы заключались в том, что зачастую нетрезвые во-

дители, попавшиеся на дороге в руки инспекторов, снова садились за 

руль в том же самом состоянии. Предполагалось, что если машину от-

править на штрафстоянку, то это позволит сократить количество по-

вторных случаев управления в нетрезвом виде. Однако даже после при-

нятия законопроекта в первом чтении до утверждения он не дошел. 

Впрочем, эти же новации прописаны в проекте нового КоАП. Но когда 

он будет принят, никому неизвестно.

Стоит напомнить, что сейчас за повторное управление в нетрезвом виде 

предусмотрена уголовная ответственность. Кроме того, предусмотрена 

также конфискация автомобиля у того, кто повторно сел за руль пьяным. 

Но только в том случае, если автомобиль принадлежит ему. Во всех осталь-

ных ситуациях автомобиль забрать будет невозможно. Таким образом, 

орудие преступления, а повторное управление машиной в нетрезвом со-

стоянии — это именно преступление, конфисковать не получится. 

В проекте нового КоАП также есть статья, согласно которой ответствен-

ность за то, что машиной управлял нетрезвый водитель, может нести 

собственник. Но это будет, когда обновленный кодекс заработает. 

Подготовил Владимир Баршев  

БЕЗОПАСНОСТЬ Россия 
на 100% обеспечена 
вакцинами от опасных 
болезней животных

Укол на страже

Татьяна Карабут, Алексей Любовецкий

Самообеспеченность России по вакцинам от осо-
бо опасных болезней животных составляет 100%. Об 
этом заявил глава минсельхоза Дмитрий Патрушев на 
итоговой коллегии Россельхознадзора. 

По его словам, ветеринарные вакцины, а также 
передовые методы диагностики и профилактики бо-
лезней растений и животных, которые разрабатывают 
подведомственные Россельхознадзору учреждения, 
вносят вклад в импортонезависимость страны.

В России с 2022 года были приняты и актуализиро-
ваны 44 ветеринарных правила по борьбе с заразными 
болезнями животных, а все необходимые препараты 
и средства диагностики поставляются в регионы, от-
метил Патрушев. «Но подчеркну, что расслабляться 
не стоит, вспышки особо опасных болезней продолжа-
ют у нас фиксироваться. И, более того, скажу, что ситу-
ация сейчас усложняется с учетом обстановки в при-
граничных странах Азии, Европы и Закавказья по АЧС 
и по гриппу птиц», — предупредил министр.

По данным Россельхознадзора, в прошлом году в ЕС 
было зафиксировано 7,7 тысячи случаев африканской 
чумы свиней (АЧС) и 7,6 тысячи случаев гриппа птиц. 
В России таких случаев было выявлено в разы меньше. 
В мире зафиксировано 638 очагов ящура, а в России 
в 2022 году ящура не было вовсе. 

Что касается импорта, не весь он безопасен, счита-
ет руководитель Россельхознадзора Сергей Данкверт. 
По крайней мере проверки Россельхознадзора ино-
странного посадочного материала подтверждают та-
кие опасения. В прошлом году из-за заражения им-
портных питомников Россельхознадзор запретил ввоз 
посадочного и семенного материала из 11 стран, в том 
числе из Италии, Польши, Франции, Канады и других 
стран. По оценке Данкверта, таким образом удалось 
предотвратить ущерб на 46 млрд рублей. 

Но если на стадии работы с сырьем в России благо-
получная ситуация, к готовой продукции у главы Рос-
сельхознадзора есть претензии. Так, он считает, что 
система выпуска продукции по техническим услови-
ям стала бесконтрольной. Россельхознадзор отвечает 
за безопасность продукции, но у него нет полномочий 
контролировать качество продуктов. В итоге остано-
вить продвижение фальсифицированной продукции 
не получается. 

НАДЗОР Генпрокуратура 
выявила массовые 
нарушения в домах 
престарелых и инвалидов

Приют 
выживания

Иван Егоров

Дома-убийцы для одиноких стариков, ночлежки для 
бездомных — хуже приютов для собак, пансионаты пы-
ток для инвалидов. 

К сожалению, эти и другие эпитеты в последние 
годы стали если не нормой, то очень частым явлени-
ем для подобных социальных заведений, большинство 
из которых организованы частными лицами. Так, не-
соблюдение элементарных правил пожарной безопас-
ности в последнее время привело к трагедиям сразу 
в нескольких регионах, когда в огне погибли старики 
и беспомощные постояльцы таких пансионов. Как со-
общили корреспонденту «РГ» в пресс-службе надзор-
ного ведомства, по поручению Генпрокурора Игоря 
Краснова по всей стране прошли проверки соблюде-
ния прав граждан, которые находятся в домах преста-
релых, инвалидов и приютах для бездомных. 

Как итог — были 
выявлены массовые 
нарушения не толь-
ко в частных ноч-
лежках и пансио-
нах, но и в госучре-
ждениях. В частно-
сти, прокуроры по-
всеместно пресекли 
многочисленные 
нарушения правил 
пожарной безопас-
ности и санитарных 
норм. Наибольшее 
число нарушений 
обнаружено в Бурятии, Ингушетии, Татарстане, За-
байкальском и Хабаровском краях, Архангельской, 
Брянской, Владимирской, Курганской, Ленинград-
ской, Мурманской областях, Севастополе и других 
регионах.

Эти нарушения послужили поводом для судебного 
запрета на работу социальных заведений до момента 
их устранения. А, например, в Дагестане, Якутии и Во-
ронежской области по результатам проверок были 
возбуждены уголовные дела по статьям 236 (нару-
шение санитарно-эпидемиологических правил), 238 
(оказание услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности) УК РФ. Где-то вообще забывали о том, что стари-
кам и инвалидам положены льготные лекарства. После 
вмешательства прокуроров в Башкортостане 25 по-
стояльцев дома-интерната для престарелых и инвали-
дов обеспечили необходимыми инсулиновыми иглами 
и тест-полосками для определения содержания глюко-
зы в крови.

По итогам проверки прокуратуры Сухиничского 
района Калужской области в доме-интернате для пре-
старелых организовано диспансерное обследование 
постояльцев, которое не проводилось больше года.

Еще хуже, как выяснилось, обстоят дела в отдель-
ных заведениях для инвалидов и бездомных. 

Например, в городе Бор Нижегородской области 
инвалиды не могли самостоятельно перемещаться по 
территории пансионата для престарелых из-за отсут-
ствия пандусов и подъемников. А в центре социальной 
адаптации Трусовского района Астрахани только по-
сле вмешательства прокуроров начали оборудовать 
туалеты и душевые кабины для инвалидов. Благодаря 
вмешательству прокуроров стали доступны для инва-
лидов заведения в Адыгее, Северной Осетии, Красно-
ярском, Пермском краях, Владимирской, Волгоград-
ской, Ивановской, Оренбургской, Самарской, Саха-
линской, Смоленской, Тамбовской, Тюменской обла-
стях и Москве.

Всего, как отметили в Генпрокуратуре, по результа-
там проведенных проверок приняты меры по устра-
нению 13,7 тысячи нарушений. Восстановлены права 
 более 6 тысяч стариков, инвалидов и бездомных. 

СЛЕДСТВИЕ Басманный суд арестовал Дарью Трепову,
обвиняемую в терроризме

Отправили под стражу

Наталья Козлова, 
Иван Егоров

В
чера Дарье  Треповой 
Следственный комитет 
РФ предъявил самую тяж-

кую формулировку обвинения 
по двум «террористическим» 
статьям Уголовного кодекса 
РФ. А еще ведомство Алексан-
дра Бастрыкина обвинило Тре-
пову в том, что она участвовала 
в групповом преступлении. Это 
всегда увеличивает ответствен-
ность по сравнению с одиноч-
ным преступлением.

Две статьи Уголовного ко-
декса, которые ей вменило след-
ствие, говорят, что Дарья Трепо-
ва причастна к «террористиче-
скому акту, совершенному ор-
ганизованной группой, повлек-
шему умышленное причинение 
смерти человеку». А еще она 
«незаконно носила взрывчатое 
устройство». И все это соверше-
но ей не в одиночку, а с гражда-
нами, которых еще ищут.

Обе эти статьи предполага-
ют минимальный срок — два де-
сятка лет в местах лишения сво-

боды. Ну а максимально по ним 
можно получить нары до кон-
ца жизни, но с правом просить 
о помиловании через четверть 
века. 

Во вторник вечером после 
того, как Трепову доставили из 
Петербурга в Москву, Басман-
ный избрал ей меру пресечения 
в виде заключения под стражу 
в СИЗО на два месяца, до 2 июня. 
Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе Басман-
ного суда, защите обвиняемой 
в терризме Треповой было отка-
зано в избрании меры пресече-
ния, не связанной с заключени-
ем под стражу. Само заседание 
проходило в закрытом от жур-

налистов режиме из-за матери-
алов в деле с грифом «секретно». 
В это воскресенье в Петербурге 
в результате взрыва в кафе был 
убит блогер и военкор Максим 
Фомин, известный как Владлен 
Татарский. Незадолго до взры-
ва статуэтку с его изображени-
ем, начиненную взрывчаткой, 
Татарскому подарила Трепова. 
По данным Национального ан-

титеррористического комитета, 
теракт был спланирован укра-
инскими спецслужбами, а сама 
Трепова является активной сто-
ронницей ФБК, запрещенной 
в РФ экстремистской организа-
ции, иноагентом. 

В Басманном суде Дарья Трепова не стала отвечать на вопросы журналистов, а само заседание прошло в закрытом от прессы режиме из-за грифа «секретно» в материалах дела.

А К Ц Е Н Т

СК обвинил Трепову в том, что она участ-
вовала в групповом преступлении. А это 
всегда увеличивает ответственность 
по сравнению с одиноким преступником

Если заработает система наказания за отсутствие ОСАГО в электронном 
виде, то, возможно, и повышения штрафа не потребуется. Ведь даже при 
штрафе в 800 рублей камеры будут выписывать его раз в сутки.

ПРОЦЕСС 

Марина Ракова 
и Сергей Зуев 
признали вину 

С ЧИСТОЙ 
СОВЕСТЬЮ
Иван Егоров

После оглашения прокурором 
обвинительного заключения 
в Никулинском суде Москвы 
бывший заместитель министра 
просвещения РФ Марина Рако-
ва и бывший ректор «Шанин-
ки» Сергей Зуев признали свою 
вину по делу о мошенничестве.

«Обвинение мне понят-
но, вину признаю полностью 
по всем эпизодам», — заявила 
Ракова.

Также вину по всем эпизо-
дам признал и Сергей Зуев. 

По версии следствия, Рако-
ва, будучи гендиректором ФГАУ 
«Фонд новых форм развития 
образования», совместно с и.о. 
гендиректора фонда Инкиным 
с июня 2017 года по ноябрь 
2018 года обеспечили заключе-
ние между фондом и ее мужем 
Стеценко фиктивных трудовых 
договоров. В итоге он получил 
более 7,7 млн рублей зарплаты. 
В дальнейшем, обеспечив в сен-
тябре 2018 года заключение 
фиктивного трудового договора 
с РАНХиГС, Ракова организова-
ла хищение бюджетных средств 
в сумме более 2,1 млн рублей. 
В свою очередь, Зак, являясь 
заместителем гендиректора 
 фонда, фиктивно трудоустроил 
в фонд своего знакомого, похи-
тив свыше 2,8 млн рублей. Уже 
занимая должность заместите-
ля министра просвещения, Ра-
кова, а также ее соучастники 
Зак, директор Института обще-
ственных наук  РАНХиГС Зуев, 
директор Института отраслево-
го менеджмента  РАНХиГС Фе-
дотов фиктивно трудоустро-
или 12 сотрудников Минпро-
свещения, причинив академии 
ущерб на сумму более 20 млн 
рублей. 

Прочитано в...
О взрыве в санкт-петербургском кафе, в результате 

которого погиб блогер Максим Фомин (псевдоним — 

Владлен Татарский), сообщили многие зарубежные 

СМИ. Но темой номер один теракт не стал. Журнали-

сты освещают это трагическое событие информаци-

онно, не давая никаких оценок. 

В опубликованных текстах нет ни слова осуждения 

этой атаки.Более того, некоторые СМИ попытались 

выставить погибшего в неприглядном свете, напо-

мнив о его резких высказываниях. Такой подход вы-

брала, например, испанская El Mundo. Все выступле-

ния и действия Татарского автор статей подает в не-

гативном ключе. А вот другая крупная испанская га-

зета El Pais выбрала иной подход — она попыталась 

снять часть ответственности с обвиняемой Дарьи 

Треповой, проведя мысль, будто ее использовали 

втемную. Некоторые СМИ вспоминают и убийство 

Дарьи Дугиной, которое, так ранее писала газета The 

New York Times, Киев якобы осуществил без ведома 

американских спецслужб. Французская Le Figaro 

обратила внимание на заявление представителя 

МИД России Марии Захаровой, осудившей отсут-

ствие реакции со стороны западных политиков на 

совершенное в Санкт-Петербурге убийство блогера. 

Никаких оценок этим двойным стандартам Запада, 

заботящемся о благополучии своих журналистов, га-

зета не дала. Итальянская газета La Repubblica назы-

вает теракт вендеттой украинских спецслужб. Как 

отмечается, атака была подготовлена профессиона-

лами.

Подготовил Юрий Когалов

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Видео допроса Дарьи Треповой 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2529260

Прокуроры 
восстановили 
права более 
6 тысяч стариков, 
инвалидов
и бездомных 
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ЖКХ Введение 
штрафов 
за недопуск 
коммунальных 
служб 
в жилье будет 
обсуждаться

ПРИОТКРЫТИЕ 
ДВЕРЕЙ 
Марина Трубилина

Введение штрафов для жи-
телей, которые не пускают 
в квартиру коммунальные 
службы, будет обсуждаться с 
профессиональным сообще-
ством, сообщила пресс-служба 
минстроя.

По итогам сессии по при-
менению искусственного ин-
теллекта в отраслях экономики 
в ноябре 2022 года вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко 
поручил минстрою подгото-
вить предложения по измене-
ниям в нормативные правовые 
акты, обеспечив доступ к дан-
ным «умных» приборов уче-
та за счет переноса их с балан-
са потребителя на баланс ре-
сурсоснабжающей организа-
ции (РСО), пояснил замглавы 
минстроя Алексей Ересько. 

Вопрос установки «ум-
ных» счетчиков проработан 
минстроем. Определены мини-
мально необходимые меропри-
ятия, которые позволят обеспе-
чить использование «умных» 
приборов в ЖКХ. Без допуска 
работников в жилые помеще-
ния для их установки и обслу-
живания построение единой 
системы учета невозможно. 
Введение административной 
ответственности за повторный 
отказ в допуске представителей 
РСО в квартиры или частные 
дома для установки «умных» 
счетчиков является одной из 
возможных мер в ряду прочих, 
пояснил замминистра. 

«Такая мера на текущий мо-
мент не принята к реализации 
и с общественными и профиль-
ными организациями пока не 
обсуждалась. Детальная про-
работка вопроса будет осуще-
ствляться с учетом мнений за-
интересованных отраслевых 
организаций, делового и про-
фессионального сообщества», 
— подчеркнул Ересько.

РЕЗОНАНС Запретят ли электросамокаты в России

Куда докатились

Р
ынок аренды самока-
тов (кикшеринг) в Рос-
сии растет примерно 
на 60% в год и с такими 
показателями опере-
жает мировые темпы 
в четыре раза. По дан-
ным группы компаний 
Б1 (бывшее россий-

ское подразделение EY), к 2026 
году будет совершаться 546 млн 
поездок в год, а выручка достиг-
нет 96 млрд рублей. Пока элек-
тросамокаты стремительно рас-
пространяются в городах, пеше-
ходы копят раздражение. После 
запрета мэрией Парижа арен-
ды электросамокатов подоб-
ные идеи стали обсуждать и в 
России. Муниципальные власти 
французской столицы говорят, 
что приняли такое решение по 
итогам прошедшего референду-
ма. Но горожан, пользующих-
ся самокатами, всегда заведомо 
меньше тех, кого эти самокаты 
раздражают, так что вряд ли ито-
ги референдума можно считать 
справедливыми, считают экс-
перты. Тем не менее проблема 
назрела, признают они. 

Россия догоняет другие стра-
ны, у нас резкий рост рынка 
произошел в 2021 году, а в стра-
нах Европы и США — в 2019 году, 
поясняет «РГ» партнер Б1, руко-
водитель направления Андрей 
Томышев. В России кикшеринг 
развивается в уникальных усло-
виях — много городов миллион-
ников. В России их 12, а даже в 
США — всего 10, не говоря уже 
про страны Европы. К тому же в 
России разрешено передвигать-
ся по тротуарам на электросамо-
кате и велосипеде, тогда как в 
Европе и США это запрещено во 
многих городах, передвижение 
возможно строго по выделенным 
полосам, отмечает Томышев. 

Экологичный, но опасный
Факторы стремительного 

роста кикшеринга создали так-
же условия для обострения дис-
куссии в обществе. «Есть се-
рьезное столкновение позиций. 
Одна часть общества, включая 
и меня, считает, что надо запре-
тить. Электросамокат — довольно 
увесистая конструкция. Когда на 
обычном тротуаре самокат нале-
тит на пешехода, тот получит се-
рьезные травмы», — говорит ди-
ректор Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Михаил Блин-
кин. Допустим, самокаты долж-
ны ездить по проезжей части. 
Но тогда при столкновении с ав-
томобилем серьезно пострадает 
самокатчик. 

На самом деле решение Па-

рижа отнюдь не первое. В скан-
динавских странах, в Лондоне 
место самокатов, сигвеев, всех 
средств индивидуальной мо-
бильности определено в парках, 
на стадионах, то есть в специаль-
ных местах с созданной инфра-
структурой, указывает эксперт. 
Так что в качестве обычного 
транспорта, вписанного в жизнь 
города, электросамокаты не под-
ходят, заключает Блинкин. 

Но есть и другая точка зрения, 
добавляет он. Многие говорят, 
что самокаты — это отличная аль-
тернатива автомобилям. Само-
каты хороши с точки зрения эко-
логии, разгрузки улиц. А вопро-
сы безопасности можно решать 
административным путем. 

Ограничения или запреты 
могут затронуть какие-то рос-
сийские города, но вряд ли это 
правильный путь, добавляет экс-

перт Общероссийского народно-
го фронта Петр Шкуматов. «Эту 
сферу нужно регулировать, а не 
запрещать, как во Франции», — 
настаивает эксперт.  

Нужно научиться админи-
стрировать уже имеющиеся 
ограничения. «Делать это при-
дется вручную: инспекторы 
должны стоять на каждом тро-
туаре и останавливать водителей 
электросамокатов и штрафовать 
их», — говорит Шкуматов. Вот 
только инспекторы ГИБДД и так 
в дефиците.  

Воздействовать нужно и на 
прокатные организации. Теоре-
тически они должны делать ка-
кой-то отбор, прежде чем сдавать 
самокат в аренду. Однако разум-
ных правовых механизмов, что-
бы отфильтровывать, кого «впус-
кать за руль» электросамоката, а 
кого не впускать, пока нет, при-
знает Шкуматов. 

Москва запрещать не будет
Власти российской столицы 

не собираются вводить запрет 
кикшеринга «по французско-
му образцу», заявил «РГ» пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. «Мы только вы-
страиваем правила использова-
ния средств индивидуальной мо-
бильности (СИМ), — подчеркнул 

глава городского парламента. — 
И задаем тренд всем мегаполи-
сам мира». 

Как рассказал заммэра по во-
просам транспорта Максим Лик-
сутов, количество электросамо-
катов в прокате по сравнению с 
прошлым годом даже вырастет 
с 40 до 60 тысяч, в зоны исполь-
зования добавят территории 
Зеленограда и Новой Москвы, 
отдаленные от «старых» границ 
города. В дептрансе объясняют 
это тем, что  средства индивиду-
альной мобильности для города 
стали не просто развлечением, а 
полноценным транспортом. Го-
рожане ездят на них на учебу, на 
работу, в ТЦ. 

Кикшеринг в Москве изна-
чально развивался не по париж-
скому сценарию. Его операто-
рам сразу предложили единые 
стандарты, основанные на тре-

бованиях безопасности. Тот, кто 
их нарушает, не сможет работать 
в городе. Кроме того, операторы 
обязаны следить за равномер-
ным распределением самокатов 
по районам. 

Впрочем, даже несмотря на 
такой фундаментальный подход, 
жалоб на самокатчиков тоже хва-
тает. Хотя у кикшеринга в Москве 
установлен автоматический ско-
ростной лимит 25 км/ч в обычных 
зонах и 15 в «тихих», тротуарные 
лихачи все равно сбивают людей. 
Некоторые «драйверы» не соблю-
дают и даже на инстинктивном 
уровне не хотят понимать эле-
ментарных правил. С другой сто-
роны, и пешеходы то и дело выбе-
гают или выходят погулять на ве-
лодорожках.

Штрафы вместо запретов 
«Я не сторонник запретитель-

ных мер и ничего критичного 
в использовании самокатов не 
вижу. Но даже если будет постав-
лен такой вопрос, хочется, чтобы 
жители решали, как организовы-
вать пространство и движение 
внутри города», — говорит пред-
ставитель Федерации автовла-
дельцев России в Свердловской 
области Олег Таратухин. В Ека-
теринбурге пока не устанавли-
вают территории, запретные для 

самокатов, есть только ограни-
чения скорости до 15 км/ч на не-
которых улицах. Возможно, в бу-
дущем появятся и территории 
«без колес», считает он. Но вводя 
запретные зоны, нужно  объяс-
нять людям, почему именно эта 
улица  или площадь попала под 
запрет. 

«Электросамокаты наби-
рают у нас популярность. Есть 
случаи ДТП с их участием, но 
их немного», — рассказывает на-
чальник отдела пропаганды без-
опасности дорожного движе-
ния управления ГИБДД по Ро-
стовской области Александр Му-
хин. В Ростовской области реша-
ются вопросы увеличения вело-
сипедных дорожек, по которым 
можно ездить на электросамо-
катах, и предоставления для них 
специализированных площадок 
в зоне отдыха на левом берегу 
Дона и по улице Пушкинской, от-
мечает он и добавляет, что запре-
щать пока ничего не стоит. 

«Мне, новосибирцу, в обыч-
ной жизни электросамокат не 
нужен. Но когда я приезжаю в 
Москву или Санкт-Петербург, то 
с удовольствием беру в аренду 
самокат», — говорит руководи-
тель Федерации автовладельцев 
России по Новосибирской обла-
сти Вячеслав Ашурков. У нас в 
Новосибирске дорожек нет; ни 
власти, ни сами кикшеринговые 
компании не готовы вкладывать-
ся в обустройство инфраструк-
туры. Однако меры для регули-
рования нового вида транспорта 
принимают. В Новосибирске за-
ключили соглашение с компани-
ями, предоставляющими само-
каты в аренду, в котором закрепи-
ли ограничение по скорости в ме-
стах большого скопления людей. 

«Запрещать — это привычка 
со времен социализма, там дру-
гих вариантов не было. Я считаю, 
что запрещать кикшеринг не 
надо», — считает Юрий Лебедев, 
депутат Законодательного со-
брания Нижегородской области, 
экс-мэр Нижнего Новгорода. По 
его словам, есть опыт, западный 
в том числе, — делать для элек-
тросамокатов специальные до-
рожки, обустраивать места, где 
на них можно ездить безопасно 
для других. Нужно на региональ-
ном законодательном уровне 
ограничивать скорость движе-
ния электросамокатов, закры-
вать для них «густонаселенные» 
пешеходные улицы, пресекать 
катание по двое и по трое, штра-
фовать за нарушение Правил до-
рожного движения. 

«Запретами мы прогресс не 
остановим. Разумеется, надо по-
вышать меры безопасности, вво-

дить какие-то ограничения для 
самокатчиков», — говорит пред-
ставитель Федерации автовла-
дельцев России в Татарстане Ра-
миль Хайруллин. Те, кто аренду-
ют самокаты, занимают ничтож-
ную часть на дорогах, а основ-
ная масса самокатов находится 
в частных руках, и владельцев 
никто не ограничивает, добав-
ляет он. Сбивают самокатчиков 
в основном на зебрах, куда они 
неожиданно выскакивают на 
большой скорости. Нужно, что-
бы они переходили, а не переез-
жали дороги. «У нас гаишники 
любят на зебрах дежурить, во-
дителей ловить. Вот хорошо бы, 
чтобы и с самокатчиками они ра-
ботали», — добавляет он. 

В Санкт-Петербурге сейчас 
идет процесс подписания согла-
шения кикшериинговых компа-
ний с комитетом по транспорту 
города. Один из пунктов — огра-
ничение скорости в центре Се-
верной столицы и на Петроград-
ской стороне до 15 километров в 
час. Под запретом выезд на Двор-
цовую, Сенатскую, Исаакиев-
скую площади, Невский про-
спект, ряд улиц и парков. Как 
подчеркнул Валерий Солдунов, 
председатель Всероссийского 
общества автомобилистов, в свя-
зи с новыми правилами появи-
лась надежда на увеличение без-
опасности этих средств передви-
жения. Сезон покажет, насколь-
ко изменилась ситуация и дей-
ствительно ли правила соблюда-
ются повсеместно. 

Опрос общественного мне-
ния активно поддерживает 
«Союз пешеходов». Как уточнил 
Алексей Цивилев, председатель 
регионального отделения «Со-
юза пешеходов» и председатель 
постоянной комиссии Законода-
тельного собрания  Санкт-Петер-
бурга по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры, 
это можно сделать, например, 
совместив с проведением выбор-
ной кампании 2024 года. 

Подготовили Павел Аккуратов, 
Нижний Новгород, Сергей 
Буланов, Евгений Гайва, Ольга 
Гутман, Новосибирск, Светлана 
Добрынина, Екатеринбург, Олег 
Корякин, Казань, Ольга Крупеник, 
Алена Ларина, Ростов-на-Дону, 

Татьяна Тюменева, 
Санкт-Петербург 

Воздействовать нужно и на прокат-
ные организации, не только на 
самокатчиков, считают эксперты.

А К Ц Е Н Т

Можно не запрещать полностью элек-
тросамокаты, а ограничивать их ско-
рость и штрафовать за нарушения. Вот 
только инспекторы  ГИБДД в дефиците

В интернет — 
со своим

«Это, по сути, первое в России близкое к реали-
зации предложение по дистанционной прода-
же алкоголя», — говорит Кузнецов.

Принципиально новых моментов в доработанном 
проекте несколько. Все они упрощают работу участ-
ников эксперимента. Например, «Почте России» не 
надо будет лицензировать склад хранения алкоголя, 
это «революционное новшество», считает вице-прези-
дент Российской ассоциации экспертов рынка ретейла 
Александр Ставцев. 

Вместе с тем документ не лишен недостатков. 
Например, власти так и не учли пожелания участни-
ков рынка о возможности расширения эксперимен-
та на других профессиональных агрегаторов и на дру-
гой алкоголь, говорит Ставцев. Россия — единственная 
страна в Европе, где еще нет дистанционной торговли 
алкоголем, нам надо было разрешать ее еще лет десять 
назад, считает директор Центра исследований феде-
рального и региональных рынков алкоголя (ЦИФР-
РА) Вадим Дробиз. По его мнению, эксперимент вряд 
ли будет удачным уже потому, что «Почта России» ни-
когда не занималась онлайн-торговлей. 

В месяц таким образом можно продать несколько со-
тен бутылок, считает руководитель Центра разработки 
национальной алкогольной политики Павел Шапкин. 
При этом для «Почты России» эксперимент не прине-
сет прибыли, а покупателям доставит одни неудобства. 
«Надо быть оголтелым фанатом российского вина, что-
бы платить за него любые деньги и ждать неделями вме-
сто того, чтобы дойти до ближайшего алкомаркета и ку-
пить любой алкоголь на выбор», — говорит Шапкин. 

В законопроекте следовало бы уточнить, кто являет-
ся покупателем по договору дистанционной купли-про-
дажи вина. Надо детально регламентировать процеду-
ру доставки и передачи продукции, конкретизировать 
данные о сервисе, посредством которого будет осуще-
ствляться такая дистанционная купля-продажа. Также 
непонятно, на кого будет возлагаться административ-
ная/уголовная ответственность в случае продажи алко-
гольной продукции несовершеннолетним, добавляет 
Кузнецов. 

Пирамиды 
не устоят

Практика последних лет показала, что чаще 
всего для привлечения в пирамиду как можно 
большего числа людей мошенники использу-

ют простую схему: если каждый из участников привле-
чет минимум пару знакомых,  то он получит процент с 
их вклада . К слову, именно из-за этого аферы получили 
название финансовой пирамиды. Она расширяется от 
верха с увеличением числа участников.

Сначала больше всего жертв таких криминальных 
финансовых схем было среди людей небогатых, пен-
сионеров. В этом «бизнесе» первую скрипку играли 
микрофинансовые организации. Они предлагали тем, 
кто к ним пришел, деньги «на особых условиях», если 
их клиент приведет знакомых.

А вот сейчас «костяк» современных финансовых 
пирамид — молодежь. Ее завлекают  через соцсети бло-
геры. Они используют совсем другой прием — говорят о 
том, что у них вход только для своих.  А что может быть 
заманчивее, чем попасть в элитный кружок.

Понятно, что совсем искоренить финансовые пира-
миды, которые появились в 1919 году,  у человечества 
вряд ли получится.  Ведь главные причины их появле-
ния — жадность и возможность легко заработать. Сего-
дня финансовую пирамиду скрывают под каким-ни-
будь красивым названием инвестиционной компании.  
А регистрируют ее исключительно как коммерческую 
организацию. 

Некоторые такие организации выплачивают по-
верившим им людям доход только в том случае, если 
вкладчик приведет к ним новых людей. Как только при-
ток вкладчиков в финансовую схему замирает, выпла-
ты заканчиваются и абсолютное большинство людей 
теряют свои деньги. Единственный, кто гарантирован-
но зарабатывает по  такой  схеме, это  сам создатель 
мошеннической структуры. Он видит поступление де-
нег и понимает, когда надо остановить выплаты вклад-
чикам, чтобы остаться в плюсе. И всегда успевает во-
время отбыть куда-нибудь подальше от разоренных 
граждан и следователей, которые будут разбираться с 
жалобами людей, потерявших свои последние сбере-
жения.

Эксперты говорят, что практически все финансо-
вые пирамиды перебрались на постоянное место жи-
тельства в интернет. Именно там аферисты  могут оста-
ваться анонимными, а отследить потоки денег неверо-
ятно трудно. 
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Баррель слился

Повышенный спрос на валюту возник сра-
зу по нескольким причинам. Например, его 
предъявляют иностранные компании, кото-

рые продают свой бизнес в России, конвертируют ру-
бли в валюту и выводят их в свои юрисдикции, отмеча-
ет главный аналитик Совкомбанка Михаил Васильев.

По словам Васильева, также растет спрос на валю-
ту для закупки импорта по мере налаживания новых 
цепочек поставок с переориентацией с Запада на Вос-
ток; постепенно возрастает спрос на валюту для зару-
бежных поездок на майские праздники и летние отпус-
ка; сохраняется спрос на валюту в качестве страховки 
от геополитических рисков. «Наконец, не исключаем, 
что спекулянты в условиях низкой активности экспор-
теров решили протестировать уровень в 80 рублей за 
доллар», — говорит эксперт.

Тем не менее рост нефтяных котировок с времен-
ным лагом должен привести к росту экспортных по-
ступлений, что в будущем окажет рублю поддержку, 
рассчитывает аналитик дирекции операций на финан-
совых рынках банка «Санкт-Петербург» Виктор Григо-
рьев. Но несмотря на это, риски перейти отметку выше 
80 рублей за доллар у российской валюты сохраняют-
ся, допускает аналитик.

По словам Васильева, в пользу рубля остаются ва-
лютные интервенции в рамках бюджетного правила. 
До 6 апреля российский минфин ежедневно продает 
юани в объеме 5,4 млрд рублей для компенсации вы-
падающих нефтегазовых доходов бюджета. Чем ниже 
нефтегазовые доходы бюджета, тем больше продажи 
валюты из резервов. «Мы ожидаем, что с 7 апреля про-
дажи юаней могут еще немного возрасти, что будет 
снижать зависимость курса рубля от колебаний нефтя-
ных цен и поддерживать рубль стабильным», — прогно-
зирует эксперт. На этой неделе, по расчетам Василье-
ва, рубль будет торговаться около 79—81 за доллар, 86—
88 за евро и 11,5—11,7 за юань. 
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За динамикой курса рубля следите на сайте 
rg.ru/sujet/3477

В России вступил в силу ГОСТ на 
электросамокаты - подробности 
на сайте 
rg.ru/art/2488312

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА  
Как остановить 
цифровую 
скупку 
краденого

СЛОМАТЬ 
ХЛЫСТ 
Владимир Емельяненко

СПЧ заявил о том, что две меры 
способны снизить риски  не-
контролируемой цифровиза-
ции. Это введение в правовую 
практику цифрового кодекса 
прав человека, который подго-
товлен СПЧ и согласовывается 
в федеральном правительстве. 
Также обсуждается идея созда-
ния цифровой полиции, которая 
снизит утечку персональных 
данных при условии введения 
уголовной ответственности за 
кражу данных. 

— Пока нам удалось убедить 
сторонников введения биомет-
рии, которая дала бы шквал ро-
ста утечек, отказаться от нее,— 
говорит член СПЧ Игорь Ашма-
нов, — но мошенники как звони-
ли, так и атакуют звонками. Они 
знают: им ничего не грозит. Так 
себя ведет не только криминал. 
Инсайдеры — сотрудники компа-
ний продают персональные дан-
ные, а это хищение, скупка и 
продажа краденого, но не пре-
следуются законом. Вот этот 
электронный хлыст, занесенный 
над безопасностью людей, надо 
ломать.

По данным СПЧ, сегодня при-
мерно более 50 тысяч компаний 
собирают персональные данные. 
Цифровой кодекс прав человека 
предлагает их сократить до де-
сяти, сохранив приоритетные 
— РЖД, банки, авиакомпании. 
Всех остальных он предлагает 
лишить права собирать личные 
данные, даже если они откажутся 
от предоставления тех или иных 
услуг без дачи данных. Чудовищ-
ным примером навали правоза-
щитники СПЧ утечку 6,8 мил-
лиона записей «Яндекс-Еды» в 
марте 2022 года — с адресами и 
банковскими данными россиян, 
которые попали на Украину. 

— Развитие искусственного 
интеллекта не остановить, — убе-
жден Ашманов. — Инновацион-
ные способы жульничества бу-
дут наступать. И мы обязаны 
ужесточать закон и заниматься 
цифровой гигиеной так, чтобы 
сетевой  профиль человека не 
позволял манипулировать им.  

1
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ПЕРСПЕКТИВЫ Построить школу, увеличить прибыль и отправить в историческое путешествие

Искусство возможного

Татьяна Тюменева 

П
етербург занял вто-
рое место в стране 
по числу юношей и 
девушек, оформив-
ших «Пушкинскую 
карту». Их уже бо-
лее 430 тысяч, ре-
шивших участво-
вать в этой госпро-

грамме. То есть практически у 
каждого петербуржца в возрасте 
14—22 лет такая карта есть.

Число музеев, выставочных 
залов, кинотеатров и театров, 
участвующих в программе, рас-
тет с каждым годом. В 270 учре-
ждений культуры города би-
леты можно купить по «Пуш-
кинской карте», на которую 
перевели деньги из федерально-
го бюджета. То есть для молоде-
жи билеты, по сути, бесплатные. 

Как рассказали «РГ» в коми-
тете по культуре, лидерами по 
посещаемости стали Эрмитаж, 
Исаакиевский собор, музей-за-
поведник «Петергоф», «Пла-
нетарий 1» и Музеи истории 
Санкт-Петербурга. Среди те-
атров — Мариинский, Алексан-
дринский, Михайловский, Те-
атр имени В.Ф. Комиссаржев-
ской и Мюзик-Холл. 

В пресс-службе Государ-
ственного Русского музея 
уточнили: благодаря «Пуш-
кинской карте» возрос интерес 

молодежи к музеям (в его состав 
их входит несколько). Причем 
юноши и девушки хотят не толь-
ко посмотреть дворцы и выстав-
ки, но и сходить на Музыкаль-
ные четверги, обзорные экскур-
сии, арт-медитации, лекции, па-
блик-токи. В Русском музее про-
шло уже 585 мероприятий, до-
ступных по «Пушкинской кар-
те». Музей посетили более 18 
тысяч юношей и девушек. 

Возросла посещаемость и 
музея-заповедника «Царское 
село» (более 51 тысячи чело-
век — по «Пушкинской карте»). 
Как подчеркнули в музее, в за-
лах стало заметно больше моло-
дежи, особенно студентов. 

Ста ло  традицией поль-
зоваться картами для вне-
классных мероприятий в шко-
лах. «Активно пользуемся при 
покупке билетов в театры и му-
зеи. Очень удобно, и родителям 
не нужно давать детям деньги 
на билеты. У нас практически 

все ребята оформили карту», — 
рассказала директор школы № 
347 Галина Ермакова. 

Родители и дети как большой 
плюс отмечают возможность 
покупки билетов онлайн. Не 
нужно ехать в кассу выбранного 
учреждения культуры. В петер-
бургские музеи и театры актив-
но ходят и иногородние ребята, 

приезжающие в Северную сто-
лицу. Причем культпоход они 
могут спланировать заранее, 
купив билеты по интернету. 

Однако есть и минусы: очень 
дорогостоящие билеты с уче-
том карты не купить. Напри-
мер, если цена билета на спек-
такль от шесть тысяч рублей, то 
заплатить пять тысяч по «Пуш-
кинской карте» и доплатить 
оставшееся из своего кошелька 
не получится. Также невозмож-
но, не использовав резерв года 
минувшего, «приплюсовать» эти 
деньги к году нынешнему. Что не 
использовал — сгорает. Далеко не 
все тратят по пять тысяч в год на 
билеты. Кто-то просто не хочет 
куда-то выбираться. А у других 
нет времени, что особенно каса-
ется выпускных классов.  

Алена Ларина 

В 
цехе машинной сборки по-
явилось новшество — жур-
нал учета устранения вы-

явленных проблем. К примеру, 
если снизилась дневная выра-
ботка, можно посмотреть по 
журналу, из-за чего это случи-
лось. Создана и так называемая 
цепочка помощи.

Все эти новации появились в 
донской компании «Аль Пако», 
являющейся резидентом тер-
ритории опережающего соци-
ально-экономического разви-
тия «Донецк». На предприятии 
производят картонные книги-и-
грушки и другую продукцию 
для детей. Участие компании в 
национальном проекте «Произ-
водительность труда» помогло 
в корне изменить работу основ-
ного цеха. В итоге часовая выра-
ботка увеличилась на 20%. 

В том числе и благодаря це-
почке помощи. В цехе висит 
план-схема, к кому работник 
может обратиться при возник-
новении конкретного произ-
водственного вопроса. Кроме 
того, в цехе созданы удобные 
места для размещения полуфа-
брикатов и другого сырья, а так-
же готовой продукции. 

Большим достижением в 
донской компании считают 

также внедрение системы по-
вышения профессионализ-
ма и продвижения по служеб-
ной лестнице специалистов 
рабочих профессий. Поощря-
ется творческий подход к тру-
ду, инициативы по улучшению 
производственного процесса. 
Разработаны методики настав-
ничества, усовершенствован 
контроль качества продукции.

«Эксперты нацпроекта по-
могали нам каждый день в тече-
ние трех месяцев, постоянно на-
ходились на производстве, про-
водили анализ работы, вносили 
изменения в производственный 
процесс, а потом обучали на-
ших сотрудников. В целом меро-
приятия реализовывались пол-
года», — рассказала директор 
предприятия Ксения Травина. 

По ее словам, цех машинной 
сборки, который стал пилотным 
по внедрению новых подходов, 
теперь работает по-другому на 
всех этапах: от поступления в 
него сырья и полуфабрикатов 
до отгрузки готовых товаров. 
«В результате получили пользу 
все сотрудники предприятия, у 
цеховиков появилась мотива-
ция работать лучше и выросла 
заработная плата», — сообщи-
ла директор. Эксперты вместе 
с менеджерами компании вы-
явили плюсы и минусы в рабо-

те цеха для понимания, что нуж-
но изменить. Одна из проблем 
состояла в том, что под произ-
водство каждого вида продук-
ции на предприятии ежедневно 
нужно перепрограммировать 
станки, требуется их оператив-
ная наладка и переналадка. «Мы 
поняли, что необходимо со-
здать в цехе несколько ремонт-
ных станций, — объяснила стар-
ший мастер Юлия Сорокина. — 
И приобрели для них недостаю-
щие инструменты. Перестави-
ли станки, чтобы было меньше  

лишних движений. Теперь на-
ладчики не простаивают». 

Участие в нацпроекте помо-
гло снизить время изготовле-
ния продукции на 30%. Коли-
чество незавершенного произ-
водства по итогам рабочего дня 
— на 25%, в том числе в процессе 
изготовления книг из переплет-
ного картона «Лото», доля вы-
ручки от которых составляет 63 
процента.

Сейчас работники внедряют 
новые подходы уже самостоя-
тельно в цехе ручной сборки.  

А К Ц Е Н Т

В Санкт-Петербурге по «Пушкинской 
карте» можно посетить 270 учреждений 
культуры. Их оформили уже 430 тысяч 
молодых жителей города

ОБРАЗОВАНИЕ

ПЕРЕМЕНА СЛАГАЕМЫХ

Елена Панова

Село Овгорт в Шурышкарском 
районе Ямала небольшое — не 
наберется и тысячи жителей. И 
для кого-то это просто точка на 
карте. Но недавно здесь откры-
ли школу, которой могут поза-
видовать и в больших городах.

Школа на 240 учеников, но 
это современное здание с хол-
лами, панорамными окнами, 
светлыми кабинетами, столо-
вой. Здесь есть даже тренажер-
ный зал. Рядом — две спортив-
ные площадки. Когда сойдет 
снег, обустроят комплекс с по-
лосой препятствий для занятий 
спортивным туризмом и по-
жарно-прикладным спортом.

Заниматься здесь могут все 
жители села. На Ямале сделана 
установка, чтобы спортивные 
учреждения в школах не пу-
стовали. Особенно актуально 
это для небольших сел, где нет 
своих спортивных центров. 

В Овгорте, куда добраться 
весной можно только на вер-
толете, живут в основном хан-
ты и ненцы — коренные народы 
Севера. Занимаются они оле-
неводством и рыбной ловлей. 
Поэтому в школе для ребят-
ни не только оборудовали 16 
классов, но есть и мастерские, 
где школьники занимаются на-
циональными ремеслами, де-
коративно-прикладным ис-
кусством, кулинарией. Напри-
мер, девочки на курсах «Швея» 
учатся шить национальную 
одежду. В суровых северных 
краях это незаменимый навык. 
Без шубы из оленьих шкур —

представители коренных на-
родов Севера — не прожить. В 
сентябре на базе школы хотят 
открыть Центр образования 
«Точка роста».

«Старое здание школы было 
очень старым, — говорит глава 
Ямала Дмитрий Артюхов. — С 
открытием нового мы еще на 
шаг приблизились к цели — по-
строить 25 новых школ». Одна 
из задач нацпроекта «Образо-
вание» — даже в отдаленных по-
селках создавать детям условия 
для качественного образова-
ния. «Уверена, новые условия 
помогут развитию талантов и 
новым победам», — отмечает 
директор департамента образо-
вания ЯНАО Марина Кравец. 

Говоря о победах, она в име-
ла в виду и овгортских ребят 
из объединения «Патриоты 
Сыни». Они не раз побеждали 
в соревнованиях по туризму. 
Теперь у них появились новые 
возможности. «Школа просто 
классная, из нее не хочется ухо-
дить, — говорит одна из спорт-
сменок Таня Пиналей. — Но 
самое прикольное —  можно тре-
нироваться еще активнее».  

МАРШРУТ

ПО ПУТИ ВЕЛИКОГО КНЯЗЯ

Светлана Цыганкова

Псковская область вошла в 37 
новых национальных марш-
рутов с проектом «Александр 
Невский — имя России». По это-
му направлению можно съез-
дить в путешествие на три дня.

Имя Александра Невского 
хорошо известно в России — как 
и его победа на льду Чудского 
озера 5 апреля 1242 года над 
рыцарями Тевтонского и Ли-
вонского орденов. Битва эта из-
вестна как Ледовое побоище. 

Два года назад на месте сра-
жения открыли мемориаль-
ный историко-культурный 
комплекс «Князь Александр 
Невский с дружиной». Его вы-
сота — 20 метров. Новый тур-
маршрут как раз рассказыва-
ет о тех событиях. Туристам 
предлагают три варианта: 
для школьных групп, семей с 
детьми и для активных пожи-
лых людей. Вариант приезда на 
начало маршрута каждый вы-
бирает сам. Это может быть 
поезд «Ласточка», он отправ-
ляется из Петербурга. Цена би-
лета — от 800 рублей, поезд идет 
3,5 часа. Из Москвы в Псков 
тоже идет поезд за 2,5 тысячи в 
один конец. Можно долететь на 
самолете — тоже за 2,5 тысячи. 

Сама поездка на три дня и 
две ночи стоит от 13,1 тысячи 
рублей на одного. Сюда входит 
проживание в отеле, питание 
(два завтрака и три обеда), экс-
курсии на маршруте, в музе-
ях, входные билеты на платные 
объекты: интерактивы, мастер-
классы, памятные сувениры.

В Петербурге маршрут на-
чинается на площади Алек-
сандра Невского и Алексан-
дро-Невской лавры. Следую-
щая интересная остановка — го-
род Гдов. Здесь в музее истории 
представлены некоторые мате-
риалы о Ледовом побоище. Сам 
музей битвы — в деревне Само-
лва. Путешественники смогут 
увидеть еще одно значимое ме-
сто — Кобылье Городище. Оно 
ближе всего к предполагаемой 
территории Ледового побои-
ща. Можно будет побывать и в 
Порхове, который полководец 
основал как пограничную кре-
пость в 1239 году для защиты 
Новгородского княжества. В 
крепости есть деревянная ча-
совня Александра Невского.

«Мы с мужем уже съездили 
по этому маршруту, — расска-
зала жительница Ленинград-
ской области Ирина Чиркова. 
— Получили удовольствие — это 
мало сказать. Невероятная экс-
курсия, насыщенная истори-
ческими памятниками, города-
ми, информацией. Были, честно 
говоря, удивлены. Столько лет 
живем рядом и не знали, какую 
историю хранит русская зем-
ля, сколько в ней побед и собы-
тий, которыми мы должны гор-
диться». В комитете по туризму 
Псковской области добавили, 
что у маршрута продумана ло-
гистика, он безопасен, комфор-
тен и отвечает запросам совре-
менного путешественника. 

Эти и другие маршруты ор-
ганизуют в рамках националь-
ного проекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства».  

КОНКУРСЫ

ПЕДАГОГИ ТОЖЕ СДАЮТ 
ЭКЗАМЕНЫ
Елена Шулепова

В Рязанском многопрофиль-
ном колледже создали совре-
менные мастерские, откры-
ли видеостудию, коворкинг, 
лекторий. Здесь учатся около 
1200 ребят. Популярность кол-
леджа растет, и в планах мини-
стерства образования регио-
на увеличить количество сту-
дентов.

Сейчас это другой уровень 
учебного заведения, здесь со-
зданы такие условия, в кото-
рых и студентам, и педагогам 
комфортно развиваться и ра-
ботать, рассказала министр 
образования области Ольга 
Щетинкина. «На экзамене, — 
пояснила она, — выпускникам 
моделируют реальную произ-
водственную ситуацию, где 
они проявляют свои навыки и 
умения, подтверждают квали-
фикацию по международным 
стандартам». 

Наряду с модернизацией 
оборудования особые требова-
ния предъявляются и педаго-
гам. «Изменяющийся мир тре-
бует постоянных изменений от 
педагога», — уверена министр. 
И помогают этому конкурсы 
педагогических достижений. 
Ольга Сергеевна напомнила, 
что с прошлого года прово-
дится Всероссийский конкурс 
«Мастер года» среди педагоги-
ческих работников профессио-
нальных образовательных ор-
ганизаций. Цель — поддержать 

и поощрить талантливых ма-
стеров и преподавателей. 

Региональный этап конкур-
са проходил с 1 марта по 20 мая 
прошло года. С этого года побе-
дители и лауреаты региональ-
ного этапа будут получать пре-
мии губернатора Рязанской об-
ласти. Первое место — 100 тыс. 
рублей, второе — 50 тыс., тре-
тье — 30 тыс. 

«Наша основная цель — обес-
печить устойчивое и поступа-
тельное развитие колледжа по 
подготовке высококвалифици-
рованных кадров, — подчерки-
вает Ольга Сергеевна. — Важно 
отметить, что все специалисты, 
которых готовят в Рязанском 
многопрофильном колледже, 
сегодня востребованы на рынке 
труда. И это является главным 
показателем работы образова-
тельного учреждения».  

ТУРИЗМ

ХОЖДЕНИЕ ЗА ТРИ ЭПОХИ

Роман Мерзляков

В единый общероссийский 
реестр патриотических марш-
рутов вошли четыре тура по 
местам воинской славы Волго-
градской области. Среди них — 
совсем новое предложение. Это 
трехдневный маршрут «Волго-
град грандиозный» с глубоким 
погружением в разные эпохи.

  Рассчитан он на школьные 
группы до 25 человек. Он бу-
дет действовать круглый год, 
кроме майских праздников. 
В эти дни и так огромный на-
плыв гостей в Волгоград. «Это 
камерный маршрут, в кото-
ром использован новый под-
ход к эскурсоведению. Он у нас 
рождался долго, — признает-
ся один из авторов тура Ирина 
Подгорная. — Как раньше было? 
Обзорная экскурсия по городу 
и музеи. А мы начинаем со спек-
такля, привлекаем актеров. Ре-
шили показывать события че-
рез истории людей. Подростки 
должны знать прошлое не по 
учебнику, а должны почувство-
вать его на себе. Даже меню 
разработали с учетом мнения 
не только Роспотребнадзора, 
но и историков». 

Да, про питание надо сказать 
отдельно. Так как каждый из 
трех дней посвящен отдельной 
эпохе в истории города (Цари-
цын, Сталинград и Волгоград), 
то и подбор блюд соответству-
ющий. Так, сначала школьники 
оказываются за купеческим сто-
лом царской России. Разумеет-
ся, никаких гамбургеров не по-

дадут. Будет яичница, запеканка 
с изюмом и сметаной, горохо-
вый суп с копченостями, греч-
ка с телятиной. Чтобы прибли-
зиться к пониманию военного 
времени, есть будут алюмини-
евыми ложками из котелков. В 
меню — борщ, гуляш, винегрет. 

Каждой эпохе соответству-
ют свои локации — всего их 14. 
Например, можно подняться 
на первый небоскреб города — 
на пожарную каланчу. Конеч-
но, свозят на Мамаев курган. А 
послевоенную жизнь покажут 
на улице Мира — первой восста-
новленной среди руин. 

Многодневный тур «Цари-
цын. Сталинград. Волгоград» 
тоже позволит окунуться в ис-
торию трех эпох. Програм-
ма «Город воинской славы Ка-
лач-на-Дону» познакомит с 
достопримечательностями 
юго-западной части области.  А 
маршрут «Город-герой Сталин-
град» даст возможность побы-
вать на военно-мемориальном 
комплексе «Россошки» и «Сол-
датском поле».  

В Овгорте живут ханты и ненцы. В новой школе есть мастерские, где ребята 
могут осваивать национальные ремесла. 

В деревне Самолва к 800-летию благоверного князя открыли мемориаль-
ный комплекс «Александр Невский с дружиной». Его высота — 20 метров.
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В музеях Петербурга отметили, что в их залах становится больше молодежи, особенно в дни школьных и студенческих каникул. В Государственном 
Русском музее уточнили: юноши и девушки хотят не только посмотреть дворцы и выставки, но и сходить на Музыкальные четверги, 
обзорные экскурсии, арт-медитации, паблик-токи. Все это доступно по «Пушкинской карте», деньги на которую переводит государство.

КУЛЬТУРА

КАРТА ДОВЕДЕТ ДО МАРИИНКИ И РУССКОГО МУЗЕЯ

ПРОИЗВОДСТВО

ЦЕПОЧКА ПОМОЩИ ПРИВОДИТ К РОСТУ ЗАРПЛАТ
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ДЕТЯМ — НАШЕ И БЕЗ ДЕФИЦИТА

Российские компании улучшают выпуск товаров для детей благодаря 

нацпроекту «Производительность труда». Внедрение инструментов бе-

режливого производства помогает создавать продукцию лучшего каче-

ства за меньшее время.

Детские автокресла Рязанской фабрики «Старт», развивающие игры 

ярославской компании «7-Я», наборы для детского творчества донской 

компании «Аль Пако» и многие другие доступны нашим покупателям в 

достаточных объемах благодаря мерам господдержки. 

Эксперты национального проекта «Производительность труда» помога-

ют оптимизировать процессы на заводах: правильно использовать вну-

тренние ресурсы, устранять простои оборудования, совершенствовать 

процессы. Причем чаще всего бизнесу даже не приходится вкладывать-

ся, компании улучшают показатели за счет управленческих решений. 

Улучшаются финансовые показатели, создаются возможности для роста  

заработных плат. 

Уже 85 регионов могут воспользоваться профессиональным консалтин-

гом экспертов нацпроекта из Федерального и региональных центров 

компетенций. Около 4,5 тысячи предприятий всех отраслей вступили в 

национальный проект.

Справка «РГ»

Основная задача Всероссийской программы «Пушкинская карта» — по-

пуляризация культуры среди молодежи. Молодые люди в возрасте от 14 

до 22 лет могут посещать театры, музеи, филармонии и кино за счет фе-

дерального бюджета. Она стартовала 1 сентября 2021 года.

На балансе карты — 5 тысяч рублей, две из них можно потратить на покуп-

ку билетов в кинотеатры. В программу входят все российские фильмы. 

Чтобы получить карту, нужно скачать приложение «Госуслуги.Культу-

ра», авторизоваться с помощью учетной записи на портале госуслуг и 

подтвердить выпуск виртуальной карты. Афиша актуальных событий 

доступна на портале «Культура.РФ», который развивается благодаря 

нацпроекту «Культура». «Пушкинскую карту» оформили более 8 мил-

лионов молодых россиян.

ФИНАЛ ПРОЙДЕТ В ТУЛЕ

В рамках нацпроекта «Образова-

ние» для развития лучших педаго-

гических практик в России еже-

годно проходят профессиональ-

ные конкурсы. 

В том числе и для педагогов сред-

него профессионального образо-

вания. В этом году победители по-

мимо признания, обмена опыта с 

коллегами получат и денежное по-

ощрение. В Год педагога и настав-

ника финал Всероссийского кон-

курса «Мастер года» пройдет в 

Тульской области — регионе-побе-

дителе прошлого года.

ЦИФРА

800
НОВЫХ ШКОЛ

почти на 500 тысяч мест по-

строено в России в рамках нац-

проекта «Образование»

Справка «РГ»

По нацпроекту «Туризм и инду-

стрия гостеприимства» создано 

более 100 маршрутов по местам 

воинской славы. 

Они станут визитными карточка-

ми регионов и местом притяже-

ния для детей и молодежи. По ним 

уже можно отправиться в эти ве-

сенние школьные каникулы. 
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ЮБИЛЕЙ 
«Авторадио» — 30! 

Радио — 
это жизнь, 
«Авторадио» — 
это судьба

Андрей Васянин

Идея создания в 1993 году «Авторадио» принадлежит 
инициативной группе во главе с сотрудником отдела 
пропаганды ГАИ России Валерием Кладницким. Под-
держал начинание начальник ГАИ МВД России Влади-
мир Федоров. Это была новаторская идея — попробо-
вать посредством радио информировать участников 
дорожного движения о затруднениях на дорогах. Авто-
мобильная аудитория и сейчас предпочитает «Автора-
дио» — радиостанцию в автомобиле еженедельно слу-
шают более 18 млн россиян (Mediascope, Radio Index 
июль-декабрь 2022). Сегодня это не только лидер само-
го большого медиарынка — Москвы, но и успешный фе-
деральный бренд, охватывающий вещанием свыше 
90% регионов России. В день юбилея «Авторадио» на 
вопросы «РГ» ответила генеральный продюсер ГПМ 
Радио, главный редактор «Авторадио» Ирина Ипатова.

«Авторадио» — 30 лет, и уже 13 из них вы возглавляете 
рейтинг популярных радиостанций Москвы, а по ито-
гам 2 полугодия 2022 года и России.  Тогда, в 1993-м, ду-
мали об этом? 

ИРИНА ИПАТОВА: Если послушать наши эфиры 1993-го и 
2023-го, то это как будто две разные радиостанции. Но 
их связывает незримая нить — честность, искренность 
и открытость, наше эфирное кредо, которому мы сле-
довали тогда и сле-
дуем сейчас. Абсо-
лютно точно могу 
сказать, что люди, 
которые создава-
ли радиостанцию в 
1993-м — и Валерий 
Кладницкий, и Диа-
на Берлин, и Вла-
димир Федоров, и, 
чуть позже, Алек-
сандр Варин — были 
настроены только 
на победу. Этот на-
строй впитали и мы 
— команда, которая делает «Авторадио» сегодня. Всем 
всегда управляет одержимость идеей — сделать лучшую 
радиостанцию в стране, радовать, удивлять, поражать 
людей, быть полезными в любых обстоятельствах. Есть 
еще одна причина, почему «Авторадио» остается попу-
лярным и интересным все эти годы — мы все стремимся 
сделать первыми или впервые. Для нас важно быть пер-
вооткрывателями, нам самим так интереснее жить.

Какие свои проекты считаете инновационными?  
ИРИНА ИПАТОВА: Инновационным был один из первых 
проектов «Авторадио» —  «Авторадиоклуб», содруже-
ство народных корреспондентов. По сути — прототип 
современных навигаторов и интерактивных дорожных 
карт. Слушатели при посредничестве «Авторадио» де-
лились друг с другом полезной информацией, сообща-
ли о пробках на дорогах, приходили на помощь, создава-
ли доброжелательную атмосферу в эфире. Еще пример: 
на российском радио никогда не было ничего похожего 
на шоу «Мурзилки LIVE». Ведущие, поющие «живьем» в 
прямом эфире в сопровождении «живых» музыкантов, 
каждое шоу — это радиомюзикл, где самые интересные 
новости становятся темами для музыкальных пародий, 
и так 22 года подряд. Мы первыми начала заниматься вы-
ездными студиями, открывались они в самых неожидан-

ных локациях: на борту яхты, совершающей навигацию 
по Москве-реке, на смотровой площадке Останкинской 
башни, на пляже Занзибара, в олимпийских столицах — 
Пекине, Ванкувере, Лондоне и Сочи. Марафон «живых» 
концертов российских звезд, проходивший в студии «Ав-
торадио» на самой высокой смотровой площадке в Евро-
пе PANORAMA360, вошел в Книгу рекордов России.

А ваш суперхит — игру «Много денег на «Авторадио»! 
ИРИНА ИПАТОВА:Идет уже десятый сезон этого проекта. 
Мало какая радиостанция может похвастаться тем, что 
в ее игре зарегистрированы почти 600 тысяч человек. 
Дело, конечно, в движке, до которого никто не додумался 
раньше. Устанавливаешь вместо гудка в свой мобильный 
гимн «Авторадио», регистрируешься в игре, слушаешь 
радиостанцию, ждешь звонка. Это всё! Если тебе звонит 
«Авторадио», и вместо гудка аудитория слышит гимн — 
ты получаешь 3000 рублей. Если берешь трубку и назы-
ваешь песню, то получаешь 5000 рублей или банк, кото-
рый накопился к этому времени, или машину/квартиру, 
если в этот момент они на кону. За 9 лет мы подарили слу-
шателям 45 миллионов рублей, 14 автомобилей и 2 квар-
тиры. В этом юбилейном сезоне «Авторадио» разыгры-
вает рекордное количество призов: 5 миллионов рублей, 
три автомобиля и две квартиры. 5 апреля мы подарим ко-
му-то из слушателей квартиру на море, в Сочи. 

Еще один подарок для фанатов «Авторадио» — юби-
лейный концерт 22 апреля.  

ИРИНА ИПАТОВА: Мы решили придать празднику характер 
настоящего юбилейного торжества. На одной сцене со-
берутся 30 главных звезд страны. Зрителей ждет ошело-
мительное, новаторское и по-настоящему торжествен-
ное зрелище. К юбилею все участники подготовили спе-
циальные версии своих главных хитов. Лев Лещенко, 
Валерия, Владимир Пресняков, Леонид Агутин, Дима 
Билан, Сергей Лазарев, Мари Краймбрери, Мот и дру-
гие будут петь свои песни вживую, в сопровождении 
симфонического оркестра.  

30 лет для радиостанции — серьезная дата…
ИРИНА ИПАТОВА: Самое сложное и интересное для нас сего-
дня, будучи лидером московского эфира 13 лет под-
ряд и теперь уже радиостанцией № 1 в России, опере-
жать самих себя. Так что встретим юбилей – и двинемся 
вперед к новым победам. •

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Львова-Белова: Украина действует против интересов детей

Живой щит
Татьяна Владыкина, 
Елена Новоселова

З
а время специальной воен-
ной операции российские 
регионы приняли более 

730 тысяч детей. Большинство 
приехали со своими взрослы-
ми законными представителя-
ми. Однако среди приехавших 
была и группа детей из социаль-
ных учреждений — около 2 ты-
сяч человек, рассказала Упол-
номоченный при президенте РФ 
по правам ребенка Мария Льво-
ва-Белова, отвечая на вопросы 
журналистов в ходе брифинга в 
МИД России.

«Все они приехали в Россию 
по просьбе глав ЛНР и ДНР. В на-
стоящее время основная часть 
сиротских учреждений верну-
лась обратно. Это касается де-
тей из Луганской Народной Рес-
публики», — уточнила детский 
омбудсмен. О возвращении де-

тей-сирот на родину после за-
вершения боевых действий 
примут решение главы новых 
регионов России, заявила она. 

«У всех детей есть законные 
представители. Если мы гово-
рим о детях, которые в семьях, 
это решение будет принимать-
ся законными представителя-
ми, родителями. Про детей, ко-
торые воспитывались в соци-
альных учреждениях, решения 
будут принимать главы наших 
новых республик. Поэтому если 
это решение будет принято, то, 
конечно, они вернутся в свои 
учреждения», — сказала детский 
омбудсмен. 

На пресс-конференции все 
представители СМИ получили 
бюллетень о деятельности Упол-
номоченного при президенте 
РФ по правам ребенка во время 
проведения спецоперации.

«Украина действует против 
интересов детей. Дети не эваку-

ируются из опасных зон, в том 
числе где идут активные воен-
ные действия. Дети выступают 
живым щитом для украинских 
военных и неонацистских сил. 
Украина преследует россий-
ские семьи и взятых ими под 
опеку детей-сирот Донбасса, 
а также российских специали-
стов, задействованных в оказа-
нии гуманитарной помощи де-
тям в новых регионах России, 
и их семьи», — сказано в доку-
менте.

Также Мария Львова-Бело-
ва рассказала о возвращении в 
украинские семьи шестнадцати 
детей, эвакуированных в Рос-
сию из зоны проведения специ-
альной военной операции. Они 
воссоединились с родствен-
никами на Украине и в других 
странах.

По данным омбудсмена, под 
опеку в приемные семьи жи-
телей России было устроены 

380 детей-сирот из ДНР и ЛНР. 
В частности, под опеку пере-
даны 22 несовершеннолетних, 
найденных безнадзорными в 
Мариуполе.

Уполномоченный по правам 
ребенка рассказала о судьбе 
мальчика Богдана, который был 
в группе беспризорных ребят. 
Российские военные помогли 
детям, которые прятались по 
подвалам, выбраться в Донецк, 
а потом в Подмосковье. 

«Богдан очень позитивный 
мальчик, заряженный на Побе-
ду России. Он очень много нам 
помогал в качестве волонтера. 
Он был одним из кураторов на-
шего первого лагеря «Послезав-
тра», он ездил как старший во-
жатый и работал там с детьми из 
новых регионов. И мы узнали, 
что ему поступали угрозы от-
носительно его сестры, которая 
находится на Украине», — доба-
вила Мария Львова-Белова. •

Она им НАТО

Глава МИД Финляндии Пекка Хаависто (слева) передал документ о вступлении его страны в НАТО генсеку Йенсу Столтенбергу.

Алексей Леонков, 
военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отечества»

В
ступление Финляндии в 
НАТО, несомненно, при-
ведет к ухудшению отно-

шений между нашими страна-
ми. Это факт, хотя и прискорб-
ный. Наша совесть в этом во-
просе чиста, мы свято соблюда-
ли все договоры и ни словом ни 
делом не покушались на неза-
висимость этой страны. Имен-
но правительство Финляндии 
стало разыгрывать из себя роль 
потенциальной «жертвы агрес-
сии» и пошло на разрыв добро-
соседских отношений.  

Некоторые наши нетерпе-
ливые блогеры под дудку своих 
западных начальников уже на-
чали трубить о том, что Рос-
сия вошла на Украину, чтобы 
предотвратить расширение 
НАТО, а в итоге якобы мы полу-
чили расширение блока, и те-
перь НАТО подошло вплотную 
к нашим границам. Конечно, 
это все передергивание фактов. 
Сближение Финляндии с НАТО 
началось еще в 90-е годы. А ин-
теграция вооруженных сил по-
шла в 2000-х годах.  Напомню, 
что у нынешнего генсека НАТО 
Йенса Столтенберга был папа, 
известный норвежский по-
литик Торвальд Столтенберг. 
Столтенберг-старший еще в на-
чале 2000-х годов предложил 
создать так называемое аркти-
ческое НАТО, чтобы остановить 
«экспансию» России в Арктике. 

Он предложил включить в этот 
северный блок Швецию и Фин-
ляндию. Помимо этого в других 
доктринальных документах по 
развитию Североатлантическо-
го блока, особенно в стратегии 
до 2030 года, тоже говорилось 
о роли Швеции и Финляндии. 
Вступление этих стран в НАТО 
планировалось вне зависимо-
сти от того, начала бы Россия 
специальную военную опера-
цию или нет. Просто они реши-
ли преподнести своим избира-
телям старую конфету в новой 
обертке. Финнам и шведам ста-
ли объяснять, что Россия пло-
хая, спит и видит, чтобы окку-
пировать финские и шведские 
территории. От агрессии нужно 
защищаться, поэтому вступле-
ние в НАТО необходимо. 

На самом деле та же Финлян-
дия нужна НАТО в первую оче-
редь как страна, имеющая раз-
ветвленную аэродромную сеть. 
На ее территории находится 
18 аэродромов. В силу своих 
географических особенностей 
Финляндия не стала развивать 
железнодорожное сообщение 
в стране, а начала выстраивать 
аэродромную сеть, которую 
вполне можно использовать и 
как аэродромы двойного назна-
чения. НАТО давно хотело раз-
местить на этих аэродромах ча-
сти передового базирования, 
ракетные комплексы, системы 
ПРО, самолеты-перехватчи-
ки. К тому же на Западе увере-
ны, что принятие Финляндии 
и Швеции в Североатлантиче-
ский блок закрывает для России 
Финский залив, так как он пол-

ностью будет находиться под 
огневым контролем НАТО. Они 
считают, что сейчас Балтийское 
море стало внутренним морем 
НАТО. Эта стратегическая за-
думка начала осуществлять-
ся еще с лета 2014 года. Тогда в 
Финляндию за счет политтехно-
логий были приведены проаме-
риканские политики, которые 
начали рассказывать своим со-
гражданам про страшную угро-
зу с Востока.  

При этом все объяснения 
России о том, что между наши-
ми странами нейтралитет, что 
«топор войны» был зарыт еще 
в 1943 году, в расчет не прини-
мались. Теперь финнам расска-
зывают про страшную Россию, 
которая после Украины одно-
значно нападет на Финлян-
дию, население которой, к сло-
ву, чуть более 5,5 млн человек. 
Зачем это России, избирателям 
не объясняют. К слову, у самих 
финнов никто не спрашивал, хо-
тят ли они в Североатлантиче-
ский блок или нет. Референдума 
не проводилось. Решение было 
принято на уровне парламента, 
и то проголосовали за него не 
все финские депутаты.  

Россия, которая не могла 
не видеть сначала предпосыл-
ки к вступлению Финляндии в 
НАТО в начале 2000-х годов, а 
затем антироссийскую и про-
натовскую истерию, которая 
началась в этой стране после 
2014 года, не могла не реаги-
ровать на такие выпады. Мож-
но также сказать спасибо ту-

рецкому лидеру Эрдогану, ко-
торый наложил вето на вступ-
ление Финляндии в НАТО и тем 
самым дал нам время  соответ-
ствующим образом подгото-
виться. На российско-финской 
границе построены новые 
базы, новые пункты противо-
воздушной и противоракетной 
обороны и так далее. Поэтому 
вскоре мы официально объ-
явим об усилении воинского 
контингента на этом направле-
нии, а также сообщим, что она 
попала под прицел наших стра-
тегических ядерных сил. Как 
мы понимаем, для 5 миллионов 
финнов попасть под прицел на-
ших ядерных сил — малоприят-
ная новость.       

По прошествии времени уже 
можно четко сказать, что бы 
было, если бы мы всячески по-
такали коллективному Западу. 
Если бы мы четко не отреагиро-
вали на вооруженный перево-
рот на Украине в 2014 году и не 
освободили Крым, то натовские 
базы сейчас находились бы в Се-
вастополе. Крым бы превратил-
ся в форпост НАТО на Черном 
море. Потом базы НАТО оказа-
лись бы в Закавказье. Мы пони-
мали, что основная цель коллек-
тивного Запада — втянуть Украи-
ну в НАТО. Если бы это произо-
шло, то само существование на-
шей страны оказалось бы под 
угрозой. •

Подготовил Александр Степанов

Ирина Ипатова: Самое сложное и интересное для нас сегодня — 
опережать самих себя.

«Авторадио»
стремится все
делать первым 
или впервые.
Нам самим так 
интереснее жить. 

— Расширение НАТО: все новости 
по теме читайте на сайте 
rg.ru/sujet/810

БОЛЕЕ НЕАКТУАЛЬНЫЙ НЕЙТРАЛИТЕТ

И хотя на Западе быто-
вало пренебрежитель-
ное понятие «финлян-

дизация», уступка суверенных 
прав более сильному соседу, на 
практике статус-кво всех устра-
ивал. Финляндия, кстати, оста-
валась частью политического 
Запада.

Роспуск СССР положил ко-
нец периоду особых отноше-
ний, что вызвало глубокий эко-
номический кризис в Финлян-
дии в первой половине девяно-
стых, но позволило избавиться 
от политических ограничений. 
Страна перестала оглядываться 
на реакцию Москвы и вступила 
в Европейский союз. Сама Рос-
сия стремилась выстроить спе-
циальные (вплоть до интеграци-
онных) отношения с «большой 
Европой», и Финляндия стала 
естественным партнером. Плот-
ность экономического и гума-
нитарного взаимодействия, до-
стигнутого ко второй половине 
2010-х годов, служила образ-
цом трансграничного сотрудни-
чества. 

Тема отказа от политики не-

присоединения всегда присут-
ствовала в Финляндии, как и 
общественно-политический 
консенсус о нецелесообразно-
сти этого. Собственно, на про-
тяжении тридцати лет мысль о 
возможности нового военного 
противостояния в Европе оста-
валась уделом самых несгибае-
мых рыцарей холодной войны, 
и даже расширение блока НАТО 
подавалось прежде всего не в во-
енном, а в политико-идеологиче-
ском ключе. 

Возвращение реальности 
войны потрясло Европу. В Шве-
ции и Финляндии моменталь-
но приняли решение отказать-
ся от неприсоединения и всту-
пить в НАТО, общественное 
мнение перевернулось. Приме-
чательно, что почти никакой 
дискуссии о том, не является 
ли нейтральный статус более 
надежным способом обеспече-
ния национальной безопасно-
сти, не открывали, членство в 
военном блоке рассматрива-
лось единственным вариантом. 
А ведь до этого на протяжении 
долгого времени именно неуча-

стие считалось наиболее разум-
ным подходом. Почему настрой 
резко изменился?

Причин несколько, но одну 
стоит подчеркнуть. Существу-
ет термин «секьюритизация» 
— придание аспекта безопасно-
сти любым процессам от эконо-
мических до культурных и гума-
нитарных. Сейчас происходит 
встречный процесс — тема клас-
сической безопасности обрета-
ет ценностное содержание. То 
есть принадлежность к опреде-
ленной идейно-этической груп-
пе, противопоставленной дру-
гим, считается более эффектив-
ным способом защиты себя, чем 
отстраненность от противосто-
яния. Это феномен скорее пси-
хологический, чем военно-тех-
нический. Если сказать совсем 
просто: желание обрести ощу-
щение безопасности (принад-
лежность к мощному сообще-
ству) берет верх над практиче-
скими соображениями избе-
жания опасности (перспектива 
стать мишенью либо местом ве-
дения боевых действий). Само 
по себе это результат ценност-

ной радикализации, которая 
происходила на Западе на вол-
не эйфории после победы в хо-
лодной войны, когда возобладал 
подход «правильной стороны 
истории». 

Отсюда же и неприятие ней-
тралитета как необходимости 
полагаться на гарантии «непра-
вильной» стороны — он же дол-
жен быть признан всеми. Но раз-
ве можно доверять тому, кто не 
в одной с нами морально-этиче-
ской лодке?

Нынешнее отношение к ней-
тралитету — продукт одновре-
менно двух концептов — «дол-
гого мира» и «конца истории». 
Первое — потому что стало ка-
заться, что все эти тонкие балан-
сы и предохранители просто уже 
не актуальны. Второе — если по-
нятно, на чьей стороне истори-
ческая правда (Запад), то нече-
го заигрывать с представителя-
ми «обреченной» стороны. Оба 
концепта уже в прошлом. Пере-
осмысления не избежать. •

1

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799
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Финляндия нужна НАТО как страна, 
имеющая разветвленную аэродромную 
сеть. Там находится18 аэродромов
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МОЖЕТ ПРИГОДИТЬСЯ

Сергей Тихонов

Две немецкие компании Allianz и Munich Re возобно-
вили страхование газопровода «Северный поток», 
прерванное в конце прошлого года другими европей-
скими страховщиками. Об этом сообщает Reuters со 
ссылкой на свои источники. 

По словам одного из источников агентства, страхо-
вой полис покрывает ущерб, нанесенный газопрово-
ду, проблемы, связанные с остановкой прокачки газа, а 
также может облегчить проведение ремонтных работ, 
необходимых для возобновления поставок газа в Гер-
манию по дну Балтийского моря.

Газопроводы «Северный поток» и «Северный по-
ток-2» были взорваны в сентябре прошлого года. По-
страдали обе нитки действующего «Северного пото-
ка» и одна нитка «Северного потока-2», который так и 
не был запущен.

Источники Reuters сообщают, что некоторые из не-
мецких акционеров Nord Stream — оператора «Север-
ного потока» — выступают за сохранение газопровода 
на случай изменения политической ситуации, улучше-
ния отношений с Россией и возможного возобновле-
ния поставок газа. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ТОМАТЫ

Анна Белорусцева

Ученые из университета Тель-Авива «подслушали» 
разговоры растений. Они выяснили, что представите-
ли флоры регулярно издают щелчки, напоминающие 
звуки лопающегося попкорна. Периодичность голосо-
вых сигналов меняется в зависимости от «стресса», ко-
торый испытывают растения. Так, подопытные кусты 
томатов и табака звали на помощь десятки раз в час, 
когда ученые надрезали им стебли, переставали поли-
вать и даже заражали вирусом. В то же время благоуха-
ющие растения по большей части помалкивали и щел-
кали крайне редко. Для чистоты эксперимента «откры-
тый микрофон» разместили и среди других предста-
вителей флоры, в числе которых пшеница, кукуру-
за, виноград сорта каберне совиньон и кактусы. Они 
подобно сородичам здорово болтали во время тестов. 
Распознать язык растений без специальных прибо-
ров невозможно. Все потому, что «щелканье» издается 
на высоких частотах, не подвластных слуху человека. 
Впрочем, по словам одного из руководителей проекта 
профессора Хадани, звуки могут услышать животные 
вроде летучих мышей и грызунов, а также насекомые и 
соседи-растения. Команда ученых в свою очередь раз-
работала технологию, способную фиксировать щелч-
ки и «переводить» их на человеческий язык, сообщая 
о потребностях зеленого собеседника. К слову, моно-
лог томата может оценить любой желающий в научном 
журнале Cell, где и были опубликованы результаты ис-
следования вместе с адаптированной аудиозаписью. 
В случае успеха дальнейших экспериментов техноло-
гии перевода тайного кода растений станут отличным 
подспорьем в сельском хозяйстве на фоне глобального 
потепления. Так что, вероятно, однажды, когда орхи-
дея обрушит на вас гневную тираду за неподобающий 
уход, вы ее услышите, и вам станет стыдно.  •

КРАСКА И «КУПОЛ»

Нива Миракян «Российская газета», Рим 

Итальянские власти «объявили войну» экоактивистам 
из «Последнего поколения», сообщив о введении нор-
мативного акта в отношении лиц, наносящих в ходе 
своих акций урон историческим и культурным объек-
там. Число атак со стороны «Последнего поколения» 
приобрело на Апеннинах колоссальные масштабы. В 
большинстве своем протест выражается в облитых 
краской исторических зданиях. Так, жертвами напа-
дений стали: Сенат в Риме, Палаццо Веккьо во Фло-
ренции, памятник Виктору Эммануилу в Милане. По-
следней каплей в чаше терпения властей стала выли-
тая черная краска в знаменитый фонтан «Баркачча» в 
Риме. Специалисты утверждают, что только благодаря 
оперативным действиям по пресечению акции удалось 
спасти бесценный культурно-исторический объект. 
Ожидается, что «не имеющих ничего общего с защитой 
окружающей среды вандалов», как назвал экоактиви-
стов министр культуры Дженнаро Санджулиано, обя-
жут оплачивать из собственного кармана восстанов-
ление испорченных ими сооружений, зданий и произ-
ведений искусства. Санджулиано также не исключает, 
что они будут нести уголовную ответственность. В ка-
честве превентивной меры власти увеличат число со-
трудников, отвечающих за охрану памятников.

По мнению замминистра культуры Витторио Сгар-
би, «В Европе есть «купол» (своего рода генеральный 
совет мафии. — «РГ»), который отдает приказы робото-
подобным детям, вынуждая их идти на гнусные акты 
вандализма без всякой на то причины». Чиновник убе-
жден, что о безоговорочной победе над этой новой 
напастью можно будет говорить только после устране-
ния самого «купола». •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Во Франции 
запретили 
прерывать 
футбольные 
матчи во время 
Рамадана

СЭНДВИЧ 
ВНЕ ИГРЫ 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Огромный транспарант с над-
писью «Сжевать финик, глот-
нуть воды — вот кошмар для 
FFF» развернули болельщики 
на парижском стадионе «Стад 
де Пранс» перед футбольным 
матчем столичной команды 
ПСЖ с клубом «Олимпик 
Лион». Так они откликнулись 
на решение Французской фе-
дерации футбола (FFF) запре-
тить остановку матчей местно-
го чемпионата во время Рама-
дана, чтобы игроки-мусульма-
не, соблюдающие пост, смогли 
перекусить сразу после захода 
солнца, как того требует тра-
диция.

В электронном письме, 
разосланном футбольным ар-
битрам, указано, что такие 
перерывы не разрешены уста-
вом федерации, поскольку они 
«не соответствуют принципам 
«светскости и нейтральности» 
футбола в местах, где он прак-
тикуется. Как заявил Эрик Бор-
гини, президент федеральной 
судейской комиссии и член ис-
полкома FFF, «всему свое вре-
мя: время заниматься спортом 
и время исповедовать свою ре-
лигию». Всех вероятных нару-
шителей суровой директивы 
предупредили, что их станут 
подвергать не только дисци-
плинарному, но и уголовному 
наказанию. Столь жесткий де-
марш футбольной верхушки, 
как здесь стало известно, был, 
в частности, вызван тем, что 
несколько клубов любитель-
ского уровня позволили себе 
паузы для разговения в ходе ве-
черних игр. Надо ли говорить о 
том, что французские соцсети 
сейчас переполнены гневными 
постами футбольных фанатов, 
исповедующих ислам или про-
сто имеющих корни в мусуль-
манских странах, где реакция 
также была крайне острой.

Хотя во Франции какой-ли-
бо статистики о религиозных 
предпочтениях местных фут-
болистов разного уровня не 
ведется, хорошо известно, что 
многие в той или иной степе-
ни соблюдают мусульманские 
обычаи. Таких, как написал 
в спортивной газете l’Equipe 
обозреватель Режис Дюпон, 
«сотни тысяч». При этом он 
обвинил футбольную феде-
рацию в том, что она «идет 
наперекор нашей эпохе», если 
считает, что небольшой по вре-
мени перерыв на поле «подо-
рвет основы Республики». С 
ним согласен арбитр Эльяс На-
ссиф, уже заявивший, что не 
подчинится диктату высшей 
инстанции. «В чем проблема? 
— возмущается он. — Ведь речь 
идет не о пяти минутах, а всего 
лишь о минуте или меньше, 
чтобы на скорую руку выпить 
и съесть что-нибудь». Так, за-
метим, поступают на стади-
онах во время вечерних мат-
чей все футбольные фанаты, 
соблюдающие пост. Причем 
на них, естественно, драко-
новские правила FFF не рас-
пространяются. И это вполне 
разумно, иначе спортивные 
арены превратились бы в поля 
ожесточенных битв.

Кстати, французы в плане 
запрета на перерывы в Европе 
являются исключением. В Бри-
тании, к примеру, судьям ре-
комендовано их делать с тем, 
чтобы футболисты-мусульмане 
могли поесть и попить во вре-
мя Рамадана. Такая же картина 
в соседней Германии, да и в Ни-
дерландах в этом году впервые 
решили ввести идентичную 
практику. А вот в Италии и Ис-
пании пока нет послаблений на 
время Рамадана для футболи-
стов. В этих странах дебаты на 
эту тему еще не начались. •

КОНФЛИКТ В Германии могут законодательно ввести нормативы по экономии энергии. 
Расточительных накажут штрафом 

Бизнес не хочет зеленеть
Василий Федорцев

Н
е м е ц к и м  г р а ж да н а м 
и бизнесу придется резко 
сократить потребление 

энергии. Сначала к 2030 году — 
примерно на четверть, а затем, 
возможно, и вообще наполови-
ну. Иначе, как считают в возглав-
ляемом «Зелеными» министер-
стве экономики Германии, стра-
на не сможет выполнить взятых 
на себя климатических обяза-
тельств по снижению выбро-
сов CO

2
. Ведомство представило 

проект закона об энергоэффек-
тивности, где впервые были нор-
мативно закреплены обязатель-
ные для всех секторов экономи-
ки целевые показатели сокраще-
ния энергопотребления и меры 

по их достижению. Если закон 
будет принят, то Германии, как 
считают представители бизнеса, 
могут грозить катастрофические 
последствия в виде закрытия или 
ускоренного бегства за грани-
цу предприятий, потери рабо-
чих мест, падения ВВП и общего 
уровня благосостояния.

Новый законопроект требует 
снижения конечного потребле-
ния энергии в стране к 2030 году 
на 26,5 процента от уровня 
2008 года. После чего, как пред-
полагается, экономия будет про-
должена вплоть до снижения на 
45 процентов к 2045 году. Заяв-
ленные темпы можно без пре-
увеличения назвать ударными. 
Германия и раньше экономила 
энергию, но за двенадцать лет — 

с 2008 по 2020 год — ей удалось 
снизить свое энергопотребле-
ние только на шесть процен-
тов, что до сих пор считалось 
не самым плохим результатом. 
Теперь же немцам предлага-
ют ускориться сразу в несколь-
ко раз. Граждане должны будут 
реконструировать свои дома, 
повышая их энергоэффектив-
ность, а предприятия устанав-

ливать у себя системы энергоме-
неджмента и постоянно отчиты-
ваться о принятых мерах эконо-
мии. За нарушение закона пред-
полагаются штрафы.

Особое внимание законо-
проект уделяет цифровым дата-
центрам — они, по мнению мин-
экономики, потребляют слиш-
ком много энергии на охлажде-
ние своих серверов и при этом 
значительную ее часть выбрасы-
вают в воздух в виде отводимо-
го тепла. Поэтому в ближайшие 
пару лет все немецкие дата-цен-
тры должны будут полностью 
перейти на энергию из возоб-
новляемых источников, а тепло 
в обязательном порядке отво-
дить в местные системы тепло-
снабжения. Если же такой воз-
можности по каким-либо причи-
нам нет, то новый центр просто 
не разрешат построить.

В немецкой ассоциации циф-
рового бизнеса Bitkom предупре-
ждают, что все это может в ито-
ге очень плохо закончиться для 
Германии — дата-центры пере-
местятся в другие страны, и на 
всех планах цифровизации не-
мецкой экономики можно будет 

поставить крест. «Этот законо-
проект вытесняет центры обра-
ботки данных из страны, несмот-
ря на то, что они крайне необхо-
димы для проведения цифрови-
зации и обеспечения цифрово-
го суверенитета», — отмечают 
в Bitkom. Выполнить же все тре-
бования нового закона, как счи-
тают в ассоциации, попросту не-
возможно. В Союзе германских 
торгово-промышленных палат 
уже рассчитали четыре возмож-
ных сценария развития эконо-
мики в случае, если закон будет 
принят. И все эти сценарии не су-
лят ничего хорошего. ВВП про-
должит расти только в одном из 
них, и то крайне низкими темпа-
ми. В остальных же трех эконо-
мику Германии ждет затяжное 
падение. «Целевых показателей 
экономии энергии достигнуть 
очень легко — для этого надо про-
сто остановить производство. Но 
эффективность это никак не по-
высит», — говорят в Союзе ТПП.

Сторонники нового законо-
проекта, в свою очередь, счита-
ют, что бизнес просто паникует. 
В пример они при этом приводят 
страны Прибалтики и Румынию, 
которые в различных рейтингах 
значительно опережают Герма-
нию по энергоэффективности 
промышленности. Экономить 
энергию Германии придется не 
одной, соседняя Австрия, напри-
мер, планирует снизить свое 
энергопотребление на 18 про-
центов. Но немцам, правда, от 
этого не легче. •

ЗАЧЕМ МАКРОН 
ЕДЕТ В КИТАЙ
Владислав Шабловский

Президент Франции Эмманюэль Макрон начинает 
визит в Китай. Программа насыщенная: Макрон не 
только проведет переговоры с председателем КНР Си 
Цзиньпином, но также встретится с новым китайским 
премьером Ли Цяном и спикером местного парламен-
та Чжао Лэцзи. Еще француз повидается с соотече-
ственниками, живущими в Поднебесной и выступит 
перед студентами университета имени Сунь Ятсена. 
Макрон захватит с собой «дрим-тим» из французских 
предпринимателей. Торгово-экономический аспект 
крайне важен для Макрона: он не хочет жертвовать 
сотрудничеством с Пекином. К тому же французкий 
лидер не хочет отставать от своего главного еврокон-
курента — Германии, чей канцлер Шольц слетал в Ки-
тай еще в ноябре прошлого года. К слову, Макрон тогда 
хотел составить компанию коллеге, но немец сказал 
принципиальное «нет». Другая приоритетная тема в 
повестке Макрона — это, разумеется, Украина и все, 
что с ней связано. В китайское путешествие Макрон 
отправится вместе с главой Еврокомиссии Урсулой 
фон дер Ляйен.

Однако, фон дер Ляйен — это «пятое колесо» в теле-
ге Макрона.  Неделю назад в программной речи по Ки-
таю еврочиновница обвинила Пекин в ужесточении 
стратегической линии, агрессивной политике, торго-
во-экономическом давлении и распространении дез-
информации. А еще сопроводила это откровенным 
шантажом, заявив, что позиция Китая по конфликту на 
Украине будет решающим фактором для развития вза-
имодействия между Брюсселем и Пекином. После та-
ких слов приезд фон дер Ляйен в Китай вообще оказы-
вается за гранью логики: договариваться с ней Пекину 
объективно не о чем.  •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Дональда Трампа арестовали для выдвижения
первых в истории США уголовных обвинений экс-президенту

Трамп оставил палец

Игорь Дунаевский 

Э
кс-президент США 
Д о н а л ь д  Т р а м п 
 накануне  явился 
в окружную проку-
ратуру Нью-Йор-
ка и был арестован 
перед предъявлени-
ем ему уголовных 
обвинений за под-

делку финансовой документа-
ции. Помещение под стражу для 
оглашения обвинений в амери-
канской практике является про-
цессуальной нормой — после за-
седания Трампа должны были 
отпустить.

На момент подписания но-
мера в печать обвинения еще 
не были оглашены и опубли-
кованы, поэтому точное их со-
держание оставалось неизвест-
ным. Сообщалось, что Трамп не 
признал себя виновным. Сам 
он в своей соцсети Truth Social 
перед заседанием заявлял, что 
с подачи нью-йоркского проку-
рора Элвина Брэгга ему предъ-
явят обвинения по 33 пунктам. 
Ресурс Yahoo News со ссылкой 
на источники в прокуратуре 
утверждал, что каждый из пунк-
тов предусматривает возмож-
ность тюремного заключения 
на срок до четырех лет, хотя при 
отсутствии судимости обычно 
выбирается более мягкое нака-
зание. 

Это, как отмечают эксперты, 
первый такой прецедент в ис-
тории Америки, который ока-
жет заметное влияние на ее вну-
треннюю политику на годы и де-

сятилетия вперед. До Трампа 
лишь однажды президент США 
сталкивался с Фемидой во вре-
мя своих полномочий или после 
их завершения — в 1872 году по-
лицейский доставил в участок 
президента Улисса Гранта за 
превышение скорости при езде 
на лошади, за что ему потом вы-
писали штраф. 

Ночь перед судом Трамп про-
вел в принадлежащем ему не-
боскребе Trump Tower в Нью- 
Йорке, куда он прилетел на лич-
ном лайнере из своего поместья 
в штате Флорида.

Перед заседанием он заявил, 
что не может рассчитывать на 
справедливое рассмотрение 
его дела в суде в районе Манхэт-
тен и потребовал перенести его 
в более консервативный Стей-
тен-Айленд, но ему отказали.

К зданию, в котором распо-
ложены окружная прокура-
тура Нью-Йорка и суд, Трам-
па сопровождал двойной кон-
вой — это сотрудники Службы 
маршалов США, отвечающие 
за доставку обвиняемых в суд, 
и, с другой стороны, агенты Се-
кретной службы США, кото-

рые пожизненно охраняют всех 
бывших президентов.

Власти Нью-Йорка, опасаясь 
беспорядков, перекрыли приле-
гающие к зданию улицы, уста-
новили несколько рядов загра-
ждений и деревянные навесы, 
перевели полицию в режим по-
вышенной готовности. «Это на-
столько сюрреалистично, — по 
дороге написал Трамп о проис-
ходящем. — Не могу поверить, 
что это происходит в Америке».

Когда кавалькада с мигалка-
ми подкатила к зданию, он вы-
шел из машины и направился 
в прокуратуру, помахав рукой 
толпе из нескольких сотен чело-
век, в которой находились как 
его сторонники, так и против-
ники, а больше всего — журна-
листов.

Как уточнил телеканал CNN, 
с этого момента он считался 
сдавшимся властям и техни-
чески находился под арестом. 
По местным законам на обви-
няемого должны были хотя бы 
временно надеть наручники 
и сфотографировать, но ком-
ментаторы в прессе предпола-
гали, что в силу статуса Трампа 

как охраняемого лица обойдет-
ся без этого. Тем не менее у быв-
шего главы Белого дома должны 
были взять отпечатки пальцев.

Позже экс-президент должен 
был переместиться в зал суда для 
предъявления ему обвинений.

После заседания и предъяв-
ления обвинений Трамп, как со-
общали в его пресс-службе, пла-
нировал выступить с речью.

Напомним, по данным СМИ, 
в конце прошлой недели большое 
жюри в Нью-Йорке, заслушав 
неназванного свидетеля, нашло 
улики против Трампа достаточ-
ными для предъявления обви-
нений. Предположительно, его 
должны были обвинить в подлоге 
финансовых документов компа-
нии Trump Organization при 
выплате компенсации порноак-
трисе Сторми Дэниэлс за мол-
чание о ее якобы имевшей место 
сексуальной связи с Трампом 
в 2006 году. Сам эпизод с выпла-
той произошел в 2016 году перед 
президентскими выборами, на 
которых Трамп одержал сенса-
ционную победу.

По разъяснениям амери-
канских экспертов, как выпла-
та, так и подделка деловой доку-
ментации уголовными преступ-
лениями не считаются, но про-
куратура Нью-Йорка, предпо-
ложительно, хочет доказать, что 
фальсификация бумаг произ-
водилась с целью скрыть дру-
гое нарушение, а это уже уго-
ловная статья. Вне зависимости 
от мотивации прокуроров и су-
дей предъявление обвинений 
Трампу, очевидно, станет од-

ной из центральных тем кампа-
нии перед президентскими вы-
борами в 2024 году, на которых 
Трамп пока считается основ-
ным кандидатом от Республи-
канской партии.

Одни союзники Трампа рез-
ко критикуют демократов за 
превращение системы правосу-
дия США в политическое ору-
жие. Другие — как, например, 
комментатор Fox News Шон 
Хэннити, уверены, что процесс 
только добавит популярности 
экс-президенту и вернет его 
в Белый дом.

Политизация правосудия, не-
зависимостью которого в США 
было принято гордиться, проис-
ходит не первый год. Оппоненты 
Трампа в свое время превратили 
его президентство (2017—2021) 
в нескончаемую череду полити-
чески мотивированных разби-
рательств против него. Он стал 
первым в истории США прези-
дентом, дважды подвергшимся 
импичменту. Против него и его 
сторонников велись многочис-
ленные расследования.

В этом смысле выдвижение 
обвинений против Трампа хотя 
и является первым таким пре-
цедентом, но большого удивле-
ния не вызывает. Уже давно было 
очевидно, что его противники 
перейдут любые красные линии 
в американской политике чтобы 
политически уничтожить Трам-
па, невзирая на последствия для 
Америки. •

В зале суда Дональд Трамп назвал 
себя невиновным по предъявленным 
ему обвинениям.

От немцев требуют ускоренного энергосбережения, и заменой лампочек дело уже не ограничивается.

А К Ц Е Н Т

Новый законопроект требует снижения 
конечного потребления энергии 
в Германии к 2030 году на 26,5 процента 

А К Ц Е Н Т

«Это настолько сюрреалистично, —
написал Трамп перед арестом по дороге 
в прокуратуру Нью-Йорка. — Не могу 
поверить, что это происходит в Америке»

Во Франции спо-
рят подорвет ли 
небольшой пере-
рыв на поле 
для того, чтобы 
футболисты-
мусульмане могли 
поесть во время 
Рамадана, 
«основы 
Республики» 
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СИТУАЦИЯ Как в новых 
регионах России идет 
посевная кампания

Ведут борону 

Руслан Мельников

В новых регионах России, несмотря на активные бое-
вые действия, в полном разгаре весенняя посевная 
кампания. В полях нередко слышится канонада, в небе 
работает ПВО, но это не останавливает аграриев.

В ДНР должны посеять яровые культуры на площа-
ди около 190 тысяч гектаров, это на 10 % больше, чем 
в 2022 году. Как сообщил зампред правительства — ми-
нистр агропромышленной политики и продовольствия 
республики Артем Крамаренко, посевная в республи-
ке уже выполнена на 35%. Кстати, местные аграрии ис-
пользуют в основном отечественный семенной мате-
риал. В ДНР работают пять семеноводческих хозяйств, 
они покрывают около 9% потребности при севе зерна, 
остальные семена закупают в других регионах России.

«Что касается техники — всего для проведения ве-
сенне-полевых работ задействуют более пяти тысяч 
единиц. Кроме того, в 2023 году наши сельхозпроизво-
дители планируют приобрести еще более 200 единиц 
— комбайны, тракторы и прочую технику», — отметил 
Артем Крамаренко.

Фермеры надеются на хороший урожай. Но больше 
их волнуют даже не погодные условия. Руководитель 
фермерского хозяйства Старобешевского района 
Сергей Федоров рассказал, что в его хозяйстве успели 
вовремя засеять 400 гектаров ячменя, и сейчас глав-
ными являются вопросы ценообразования на сельхоз-
продукцию, чтобы можно было окупить затраты на ее 
производство. Тут, 
как отмечает фер-
мер, речь идет и о 
логистике, и о воз-
можности прода-
вать продукцию не 
по заниженной, а по 
справедливой цене.

«Традиционно 
сев идет с юга на се-
вер. При этом бо-
лее 40 тысяч гекта-
ров еще подлежит 
разминированию, 
а часть земель из-
влечена из оборота в процессе строительства водово-
да. Также посевная кампания не ведется на землях у 
линии разграничения, где идут боевые действия», — го-
ворит Артем Крамаренко. Он подчеркнул, что средний 
возраст специалистов АПК в республике значительно 
увеличился. Большая часть агрономов, зоотехников, 
ветеринаров — люди в возрасте за 50—57 лет. Молоде-
жи критически мало. Многие аграрии ушли защищать 
республику. Это сказалось на полевых работах, но ни 
одно хозяйство их не сорвало.

Как сообщил врио губернатора Запорожской обла-
сти Евгений Балицкий, весенняя посевная кампания 
началась также в Запорожской области. В этом году 
яровыми культурами аграрии региона планируют за-
сеять 672 тысячи гектаров, благо погодные условия 
позволили начать сев вовремя. К посевной приступи-
ли уже все 13 районов области. Хозяйства примерно 
на 90% обеспечены техникой. На поддержку аграриев 
в этом году из областного бюджета будет направлено 
более миллиарда рублей, такую же сумму они получат 
и из федерального бюджета. В прошлом году сельхоз-
производители Запорожской области получили под-
держку на сумму 550 млн рублей.

В Херсонской области яровыми культурами засе-
яно уже 24 тысячи гектаров. Весенние полевые ра-
боты развернулись во всех районах области. «Также 
идет подготовка оросительной системы. Активный по-
лив сельхозугодий должен начаться в мае», — отмеча-
ет председатель правительства Херсонской области 
Андрей Алексеенко. Кстати, в этом году аграрии Хер-
сонской области будут получать воду для орошения 
полей бесплатно (при украинской власти фермерам 
приходилось платить до 5000 гривен за каждый ороша-
емый гектар). Также хозяйства бесплатно пользуются 
электроэнергией и газом.

«Херсонские аграрии получили доступ ко всем про-
граммам государственной поддержки. При прошлой 
власти большинство из них не видели никакой помощи 
от государства. Госдотации доставались сельским оли-
гархам, а простые фермеры и хозяйства выживали как 
могли. В России же ситуация совершенно другая. Ма-
лые и средние херсонские сельхозпроизводители по-
лучат субсидии на производство молока и муки, посев 

озимых и яровых, разбивку садов и овощеводство. Об-
щий объем госинвестиций России в развитие сельско-
хозпроизводства Херсонской области только в этом 
году составит 2,5 млрд рублей», — говорит врио губер-
натора Херсонской области Владимир Сальдо.

По его словам, фермеры региона смогут приобре-
сти сельхозтехнику российского производства на са-
мых льготных условиях — с началом оплаты через пол-
тора года и удорожанием всего на 3%, в то время как 
при обычном лизинге приходится переплачивать в два 
раза и более. Весьма кстати окажется и предложение 
«Росагролизинга»: аграриям дается возможность при-
обрести сельхозтехнику с нулевом авансом и сроком 
договора лизинга до 8 лет. Для сельхозпроизводителей 
из новых регионов предусмотрена отсрочка оплаты 
основного долга до октября 2024 года, а процентов — 
до октября 2023 года. По оценке Владимира Сальдо, за 
3—4 года сельское хозяйство Херсонской области впол-
не может достичь уровня Краснодарского края.

В ЛНР, расположенной севернее, также началась по-
севная кампания, но к концу марта яровыми культура-
ми здесь было засеяно лишь около 5% плановых пло-
щадей. В республике высеваются в основном яровые 
пшеница, ячмень, овес, горох, горчица. Под сев яровых 
культур в 2023 году в республике подготовлено око-
ло 120 тысяч гектаров. Примечательно, что сельхоз-
продукция из новых регионов может отправиться на 
экспорт. При этом, например, предприятия ДНР осво-
бождены от уплаты экспортных пошлин на 111 тысяч 
тонн пшеницы и 32 тысячи тонн ячменя. Эксперты 
подчеркивают, что зерно, выращенное в ДНР, обладает 
большим экспортным потенциалом.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ  Президент ВЭО России Сергей Бодрунов: Время переходить к активной 
промышленной политике  

Надо закручивать гайки 
Евгения Мамонова

В 
Санкт-Петербурге со-
стоялся съезд Вольного 
экономического обще-

ства России, который прово-
дится каждые пять лет. В меро-
приятии приняли участие бо-
лее четырех с половиной ты-
сяч человек. В центре нынеш-
ней научной дискуссии съезда 
были вопросы технологическо-
го и социально-экономическо-
го развития страны. О приори-
тетах отечественной промыш-
ленной политики, подготовке 
кадров для новой экономики и 
роли общественных институ-
тов в социально-экономиче-
ской жизни страны «Россий-
ской газете» рассказал прези-
дент ВЭО России, президент 
Международного союза эконо-
мистов, член-корреспондент 
РАН Сергей Бодрунов. 

В научной части съезда 
ВЭО России состоялся VIII 
Санкт-Петербургский меж-
дународный экономический 
конгресс. Его основной темой 
стала промышленная поли-
тика. Есть ли консенсус в экс-
пертной среде по вопросам 
развития отечественной про-
мышленной политики?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Если мы хотим 
достичь национальных целей 
развития, необходимо перехо-
дить к активной промышленной 
политике, направленной на со-
здание нового технологическо-

го базиса экономики. Это поз-
волит, с одной стороны, повы-
сить уровень технологической 
и экономической безопасно-
сти страны, решая параллельно 
важнейшую проблему достиже-
ния ее технологического суве-
ренитета, с другой — обеспечить 
приемлемый уровень устойчи-
вости российской экономики, 
а это — база для решения соци-
альных задач. Мы из года в год 
поднимаем эти вопросы, но 
если раньше их важность была 
высокой, то теперь — первосте-
пенной!

 Если говорить о конкретных 
рекомендациях и механизмах 
активизации промышленной 
политики, какие вы бы выде-
лили как ключевые?

С Е Р Г Е Й  Б О Д Р У Н О В :  Активизация 
промышленной политики по-
требует серьезных усилий — и 
в первую очередь ее гармони-
зации с базовыми трендами 
научно-технологического про-
гресса, резкого повышения ин-
новационной составляющей 
отечественной индустриаль-
ной системы, соответствую-
щей корректировки денежно-
кредитной и налоговой поли-
тики, перестройки подходов 
к управлению… Это, конечно, 
сложно и потребует немалых 
сил, да и средств, однако эф-
фект для экономики, перевода 
ее на рельсы ускоренного раз-
вития, как мы видим на при-
мере того же Китая или «ази-

атских тигров», многократно 
превышает издержки. Так что — 
пора резко ускоряться. 

Начинать с вполне понятных 
и быстро реализуемых мер — та-
ких, как варьирование ставки и 
целевое и долгосрочное креди-
тование промышленных пред-
приятий, применение диффе-
ренцированного налогообло-
жения, поддерживая сферы, 
относящиеся к пятому-шесто-
му технологическим укладам, 
— именно они дают и быстрый, 
осязаемый эффект и обеспечи-
вают при этом, что еще важнее, 
формирование у нас ядра ново-
го уклада экономики. В частно-
сти, было бы очень полезно вве-
сти налоговые преференции для 
высокотехнологичных, знание-
емких производств. Не нужно 
опасаться бюджетных проблем, 
опыт минпромторга и минциф-
ры, по инициативе которых в 
прошлом году был введен ряд 
налоговых льгот и преференций 
для IT-сектора, оказался весьма 
(и ожидаемо!) продуктивным, 
и его нужно масштабировать. 

Необходимо решать одновре-
менно и другие блоки связан-
ных вопросов: защищать наи-
более значимые производства 
от недобросовестной междуна-
родной конкуренции, решать 
проблемы устойчивого обеспе-
чения международных финан-
совых расчетов в рамках пром-
кооперации и т.д.

 Вы затронули чувствитель-
ный вопрос: в правительстве 
России отмечают необходи-
мость совершить поворот от 
«абсолютно рыночной про-
мышленной политики к по-
литике обеспечения техноло-
гического суверенитета». Ка-
ково ваше мнение?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: В рамках все еще 
превалирующей в нашей эконо-
мике доктрины рыночного фун-
даментализма решить задачи 
обеспечения технологическо-
го и экономического суверени-
тета невозможно. Экономика 
России должна оставаться по 
преимуществу рыночной, но — 
с активной ролью государства 
в области определения техноло-
гических, структурных и соци-
альных приоритетов развития. 
Что касается обеспечения тех-
нологического суверенитета, 
представляется, что единствен-
но эффективная стратегия раз-
вития экономики в текущих ре-
алиях — это ее реиндустриализа-
ция на базе передовых техноло-
гий VI уклада и новое качество 
материального производства. 
Оно должно стать по-настояще-
му знаниеемким. Мы подошли к 
такому этапу цивилизационно-
го развития, когда главным ре-
сурсом, определяющим потен-
циал и перспективу экономики, 
становится не сырье, не маши-
ны при всей важности и того, и 
другого, а знания, воплощенные 
в новых технологиях, позволя-
ющих максимально рациональ-
но, экологично и эффективно 
создавать и имплементировать 
в экономику передовые формы 
и методы производства. Замечу, 
что знания для «умного» произ-
водства генерируются в такой 
сфере, как наука, а квалифици-
рованные трудовые ресурсы — в 
образовании. Отсюда — объек-

тивная необходимость прио-
ритетного развития этих сфер. 
Так что проблема достижения 
технологического суверените-
та — комплексная, ее не решить 
усилиями одной лишь промыш-
ленности.

Каким должно быть новое об-
разование — в частности, эко-
номическое?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: В ходе научных и 
экспертных мероприятий Воль-
ного экономического обще-
ства России мы регулярно об-
ращаемся к вопросам развития  
отечественного экономическо-
го образования. Чтобы иметь 
новую экономическую поли-
тику, нужно в первую очередь 
сформировать мощную когорту 
специалистов, вооруженных си-
стемными знаниями в области 
экономической теории. Сего-
дня же в этой системе все еще 
превалируют идеи прозападно-
го «мейнстрима», доказавшего 
непригодность свою для нашей 
экономики. Необходимо об-
новление и содержания, и фор-
матов экономического образо-
вания в стране — и быстро. И не 
только для студентов экономи-
ческих вузов. В частности, нуж-
ны хотя бы минимальные стан-
дарты образовательных эконо-
мических программ для неэко-
номических специальностей. 
ВЭО России планирует в июне 
провести Общероссийское со-
брание по реформе экономиче-
ского образования с участием 
специалистов разных областей 
— ученых, профессуры, эконо-
мистов-практиков.

На съезде Вольного экономиче-
ского общества России, кото-
рый состоялся в Санкт-Пе-
тербурге в Таврическом двор-
це 31 марта, вы избраны его 
президентом на следующие 
пять лет. Какова роль обще-
ственных институтов в со-
циально-экономической жиз-
ни страны?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Вольное эконо-
мическое общество России, 
которое через два года отме-
тит свой 260-летний юбилей, 
следуя традициям, заложен-
ным его основателями, являет-
ся особенной, уникальной пло-
щадкой: наша общественная 
организация объединяет уче-
ных, экспертов, специалистов, 
представителей образователь-
ного и бизнес-сообществ, го-
сударственных структур из 
всех регионов. Общество ведет 
активную просветительскую, 
экспертно-аналитическую дея-
тельность, направленную в том 
числе на разработку предло-

жений по вопросам социаль-
но-экономического развития 
страны. Эта работа не остает-
ся без внимания со стороны ор-
ганов государственной власти, 
предложения, высказанные по 
линии общественных институ-
тов, все чаще используются при 
подготовке стратегических до-
кументов. Это имеет принципи-
альное значение: стратегиче-
ские решения должны опирать-
ся на наработанные эксперт-
ные знания, на результаты ис-
следований закономерностей 
развития технологий, эконо-
мики и общества. Важно, чтобы 
такие решения принимались не 
кулуарно, а проходили серьез-
ную научную апробацию. Мы, 
в частности, выносим их на об-
суждение широкого круга спе-
циалистов, используя для этого 
различные форматы — их ядром 
в последние годы стал Мо-
сковский академический эко-
номический форум (МАЭФ), 
организаторами которого вме-
сте с ВЭО России являются Рос-
сийская академия наук и Меж-
дународный союз экономистов.

В Таврическом дворце состоя-
лось собрание Международно-
го союза экономистов, прези-
дентом которого вы переиз-
браны. МСЭ тесно работает 
с МИДом, ЕАЭС, междуна-
родными научными и обще-
ственными структурами. 
Как в текущей геополитиче-
ской ситуации строится со-
трудничество с международ-
ными неправительственны-
ми организациями?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Мы не наблюдаем 
полного прекращения взаимо-
обмена: научная мысль форми-
руется вне зависимости от тех 
или иных межгосударственных 
противоречий. Так, мнения, за-
мечания, комментарии россий-
ских ученых традиционно нахо-
дят отклик у авторов экономи-
ческих докладов ООН. В буду-
щем году эта работа, полагаю, 
будет продолжена — она не долж-
на стать заложником новых ре-
алий. Путь развития общества 
тернист, и сегодня мы участву-
ем в очередном преодолении 
терний слома и переформати-
рования геоэкономического и 
геополитического устройства, 
поэтому ответы на вызовы теку-
щего периода, повторюсь, важ-
но искать солидарно, работать 
в тесной связке — только в этом 
случае мы сможем, несмотря на 
все сложности текущего момен-
та, вырабатывать стратегию 
устойчивого развития и движе-
ния к новому позитивному со-
стоянию общества.  

АПК Санкции не помешают России собрать достойный урожай в этом году

Всход разрешен
Татьяна Карабут 

В 
этом году в России, 
скорее всего, не бу-
дет новых аграрных 
рекордов. Но и про-
валов, несмотря на 
апокалиптические 
прогнозы отдельных 
экспертов, тоже точ-
но не будет. Западные 

санкции практически не заде-
ли российский агропром. Даже 
если ничего не предпринимать 
самим, запаса прочности, на-
копленного за последние деся-
тилетия, нам хватит еще не на 
один год.

По данным минсельхоза на 
конец марта, весенний сев идет 
в трети регионов России. Яро-
вые культуры засеяны на пло-
щади около 1 млн га — это вдвое 
больше, чем в прошлом году. Со-
стояние озимых в целом лучше, 
чем в среднем за пятилетку, за-
веряет в свою очередь научный 
руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд. А 
именно озимые дают большую 
часть урожая зерновых. 

Сейчас, в весенний сев, глав-
ное — провести посевную четко 
в срок и без сбоев, отмечал не-
давно министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев. А для 
этого нужно, чтобы аграриям 
хватало всех ресурсов — деше-
вых кредитов, семян, удобре-
ний, техники, топлива.

С чем точно нет проблем — 
так это минеральные удобре-
ния. Россия — один из мировых 
лидеров по их производству. В 
прошлом году аграрии заку-
пили около 5 млн тонн в дей-
ствующем веществе — это ре-
кордный показатель с 1993 
года. В этом году, по прогнозам 
минсельхоза, в базовом сцена-
рии закупки удобрений соста-
вят 5,6 млн тонн, а в оптими-
стичном — 5,9 млн тонн. При 
этом цены зафиксированы — 
индексация, которая преду-

сматривалась еще в конце про-
шлого года, отложена. 

Что касается топлива, по ин-
формации минсельхоза в кон-
це марта стоимость на нефте-
продукты остается стабильной. 
Например, биржевая (опто-

вая) цена на летнее дизтопливо 
ниже на 1,7 тыс. рублей (3,4%) 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 

Льготных кредитов по состо-
янию на 29 марта на проведение 
сезонных полевых работ выдано 

267,3 млрд рублей. Это на 22,2% 
больше, чем в прошлом году, 
подсчитывают в минсельхозе. 

С техникой сложнее, но не 
критично. По данным минпром-
торга, в 2022 году объем произ-
водства российской сельхоз-
техники составил 250,6 млрд 
рублей, что на 15,1% больше, 
чем за 2021 год. Но картина вы-
глядит оптимистичной только 
в деньгах. Если брать в штуках, 
производство тех же зерноубо-
рочных комбайнов снизилось 
на 32%, кормоуборочных — на 
14%. Дело не только в том, что в 
2022 году российские машино-
строители какое-то время испы-
тывали трудности с поставками 

комплектующих. В прошлом 
году российская техника подо-
рожала примерно на 30—40%. 
Машиностроители говорят, что 
спрос на технику тем выше, чем 
выше цены на зерно. Но в этом 
году из-за небывалого урожая 
цены на зерно скатились до ми-
нимума. Подорожавшую техни-
ку аграрии покупать не спешат. 

Кроме того, поставки из-
вестной западной практически 
прекратились. Председатель 
правления Ассоциации диле-
ров сельскохозяйственной тех-
ники (АСХОД) Александр Ал-
тынов говорит, что с весны про-
шлого года, когда казалось, что 
обрушились все связи с ино-

странными производителями, 
наши поставщики сумели при-
способиться. Да, есть пробле-
мы в поставках самих агрегатов 
или запчастей, но они решаемы. 
И если закрывается какое-то 
окно поставок, наши поставщи-
ки быстро находят другое. Нас 
в дверь, а мы в окно. Алтынов 
признает, что сейчас россий-
ские аграрии взяли инвестици-
онную паузу в приобретении 
сельхозмашин. Но они могут 
себе это позволить, поскольку 
до этого ни в чем себе не отка-
зывали. Образовавшегося запа-
са прочности хватит как мини-
мум на год-другой, считает ге-
неральный директор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько. 

По его словам, едут в страну 
также семена и средства защи-
ты растений. Был момент, когда 
наблюдался сбой поставок от 
западных компаний. Но сей-
час ситуация вроде бы разре-
шилась. А это важно, посколь-
ку своих семян в России толь-
ко 60%. При этом, например, по 
подсолнечнику импорта пока 
больше 70%, а по сахарной све-
кле и картофелю — более 90%. 
Минсельхоз настроен заме-
стить импорт, но на это потре-
буется время.

Дмитрий Рылько уверен, что 
эту посевную мы точно прой-
дем без срывов. Возможно, ка-
кие-то отголоски санкций ска-
жутся на российском АПК в 
2024 году. 

В 2023 году, по прогнозам 
минсельхоза, урожай зерна 
может составить 125—127 млн 
тонн. Это меньше, чем в 2022 
году (почти 158 млн тонн), но 
больше, чем в 2021 году (121,4 
млн тонн). Просто потому, что 
земля не может два раза подряд 
давать рекорды. Да и не нуж-
но нам столько. И так запасы 
по многим культурам в конце 
этого сезона (заканчивается в 
июне) будут рекордными.   

Сергей Бодрунов: Начинать стоит с понятных и быстро реализуемых мер — таких, как варьирование ставки, целе-
вое и долгосрочное кредитование промпредприятий, применение дифференцированного налогообложения. 

А К Ц Е Н Т

России потребуется гармонизировать 
промышленную политику с трендами 
научно-технологического прогресса и 
резко нарастить долю инноваций

А К Ц Е Н Т

России предсказывали обвал в агропро-
ме на фоне санкций. Но этого точно не 
случится: озимые в хорошем состоянии, 
весенний сев идет бодро  

Несмотря на активные боевые действия, в новых регионах 
России полным ходом идет весенняя посевная.

Аграрии из новых 
регионов получи-
ли доступ ко всем 
российским 
мерам господ-
держки
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ВЫСТАВКА Где увидеть 
уникальную коллекцию 
транспорта

История 
на колесах

Сергей Жуков

Музей транспорта Москвы возобновил после  зимнего 
перерыва экскурсии в фонды хранения своей коллекции. 

По словам заммэра столицы по вопросам транспорта 
Максима Ликсутова, москвичам готовы показать более 
ста экземпляров легковой, грузовой и городской техни-
ки советского времени. Некоторые из них в 2024 году 
переедут в новое здание — гараж Константина Мельнико-
ва на Новорязанской улице, который сейчас реставри-
руется. Пока же экспонаты квартируют в ангарах в Сту-
пинском проезде: как нарядные, так и потрепанные жиз-
нью, которые только ждут реставрации. Это автомобили 
такси и милиции, редкие модификации «Москвичей», 
машины 80-х. Собрана внушительная коллекция авто-
бусов. Например, есть ЗиС-8, который принято считать 
первым самостоятельным автобусным проектом стра-
ны. Выставлены также «сельские» модели, курортный 
кабриолет, знаменитые «гармошка» и «луноход». А вен-
герский «Икарус-55» за свою причудливую вытянутую 
форму сыскал массу прозвищ: его называли и сигарой, 
и ракетой, и пылесосом. «Из восьми тысяч единиц, кото-
рые успели выпустить, примерно половина попала в Со-
ветский Союз, — рассказал «РГ» экскурсовод Антон Гур-
ков. — Один из них в итоге оказался в нашем музее».

Новичок коллекции — такси на базе «Волги». Еще лет 
20 назад они встречались на улицах города, сейчас 
найти тех «желтеньких» довольно проблематично. 
В этом случае повезло — одному человеку достался 
в наследство гараж в Подмосковье вместе с машиной. 
Сохранился и единственный КИМ-10-51 довоенного 
времени. «Это первая попытка создать народный лег-
ковой автомобиль для советского человека, — объяснил 
Антон  Гурков. — За основу его взят «Форд», снят кузов 
и оставлена вся начинка. Кузов затем собрали свой, но 
машина в двухдверной комплектации не понравилась 
Иосифу Сталину. Позже ее сделали четырехдверной, но 
началась Великая Отечественная война. В серию модель 
так и не пошла».  

РАКУРС Как отодвинуть 
старость?

Все включено

Любовь Проценко

Более полумиллиона москвичей старшего возраста, 
уйдя на пенсию, подключились к проекту «Московское 
долголетие» за период с 2018 года. Они учат китайский 
и другие иностранные языки, поют, танцуют, занимают-
ся спортом, живописью... Цифра впечатляющая. Но если 
учесть, что в городе сейчас 3 миллиона пенсионеров, 
получается, что 500 тысяч — лишь 10 процентов от об-
щего количества! А через 10 лет, по прогнозам, пожи-
лых москвичей будет уже 4 миллиона. Что же дает стар-
шему поколению проект, отметивший свое пятилетие, 
как привлечь к нему новых горожан? Этот вопрос об-
суждался вчера в мэрии по инициативе департамента 
труда и социальной защиты населения столицы на круг-
лом столе с участи-
ем социологов, де-
мографов и других 
ученых. 

Замгенерально-
го директора агент-
ства «Дата Лаб»А-
лександр Бельмас 
поделился итогами 
исследования, в ко-
тором приняли уча-
стие 7,3 тысячи жи-
телей Москвы. 96% 
участников «Мо-
сковского долголе-
тия» заявили, что 
этот проект способ-
ствует повышению их качества жизни. Уровень своего 
благополучия они оценивают в среднем на 20% выше, 
чем их ровесники, не участвующие в проекте. В первую 
очередь, говорили они, проект помогает им заботиться 
о своем здоровье и лучше чувствовать себя физически.

А когда, собственно, у человека начинается старость? 
Такой вопрос задал россиянам ВЦИОМ. И выяснилось, 
что, по мнению мужчин, это происходит в 60 лет, а вот 
женщины считают, что с 62. Продлить себе молодость 
москвичам и петербуржцам (у них действует аналогич-
ный проект) помогает как раз активный образ жизни. 
Не случайно, когда жителей этих двух городов спросили, 
сколько лет они хотели бы прожить, они ответили, что 
в существующих условиях 82 года, а в идеале, когда было 
бы побольше здоровья и денег, — то и 91, в то время как 
среднем по стране прозвучали цифры соответственно 
78 и 85 лет. 

В пользе проекта уверены и 81% опрошенных моло-
дых москвичей, в том числе детей пенсионеров. «Мо-
сковское долголетие» помогает расширить круг обще-
ния, который особенно важен для нынешнего поколения 
пенсионеров, воспитанных в октябрятских звездочках. 
«В столице сформирована целая экосистема, направлен-
ная на удовлетворение запросов пожилых москвичей. 
В ней задействованы 1000 преподавателей по разным 
видам деятельности, занятия проходят на 2,5 тысячи 
площадках, на участников проекта работают 1300 орга-
низаций. Все оплачено. Надо только пользоваться воз-
можностями, которые открывает система. И уже сего-
дня, а не с будущего понедельника, как часто бывает», — 
призвал замруководителя департамента труда и соцза-
щиты населения Москвы Владимир Филиппов.  

ПРОЕКТ В мае начнется реконструкция Центрального московского ипподрома

Бега поставили на паузу
Ирина Огилько

П
охоже, что история во-
к р у г  б уд у щ е го  Ц е н -
трального московского 

ипподрома, окутанная множе-
ством слухов и опасений, под-
ходит к благополучному завер-
шению. Вчера о предстоящей 
реконструкции этого памят-
ника регионального значения 
журналистам рассказал руко-
водитель департамента строи-
тельства Москвы Рафик Загрут-
динов. Встреча с ним проходи-
ла на самом ипподроме. 

По словам главы депар-
тамента, обновление коснется 
более 40 гектаров, которые за-
нимает территория ипподро-
ма. Проще назвать места, ко-
торые строители обойдут сто-
роной. Это площадка частно-
го конноспортивного клу-
ба «Прадар» (он расположен 
сразу за спортивным кругом). 
Главное здание ипподрома, 
которое и является объектом 
культурного наследия, подле-
жит реставрации и приспособ-
лено под современные нужды. 
Все остальное пойдет под пере-
делку.

— Московский ипподром — 
знаковый объект столицы, ис-
торически излюбленное место 
досуга москвичей, — напомнил 
Рафик Загрутдинов. — Но прове-
денные обследования показа-
ли, что многие его здания нахо-
дятся в предаварийном состоя-
нии, в том числе и главное зда-
ние. Медлить с началом работ 
нельзя, к такому выводу при-
шли Министерство сельского 
хозяйства РФ и правительство 
Москвы, принявшие решение 
о его реконструкции. 

По словам Рафика Загрут-
динова, сейчас есть концеп-
ция проекта. В апреле пройдет 
ее обсуждение с общественно-
стью и представителями разных 
направлений коневодства. И до 
конца месяца будет разработан 
проект и техническое задание. 
А уже в мае начнется подгото-
вительная работа. Завершиться 
реконструкция должна за 2,5—
3 года. На первом этапе строи-
тели полностью заменят все 
коммуникации и инженерию, 
последний раз их ремонтиро-
вали в конце 1980-х годов. С тех 
пор прошло более 40 лет, мно-
гие трубы превратились просто 
в пыль. «Стройка всегда сопря-
жена с рядом неудобств, в дан-
ном случае из-за сжатых сроков 
без отселения лошадей невоз-
можно обойтись, — говорит За-
грутдинов. — Но по завершении 
работ город и страна получат 
новый ипподром совсем иного, 
мирового уровня». Он отметил, 
что средства на реконструкцию 
заложены в столичном бюд-
жете — по предварительным 
подсчетам, потребуется сумма 
не менее 10 миллиардов рублей. 
Привлечь к работам планирует-
ся около тысячи специалистов. 

Как добавил директор АО 
«Российские  ипподромы» 

Дмитрий Зайцев, из новых 
объектов на ипподроме по-
явится променад, который 
займет территорию между цен-
тральным кругом и главным 
зданием. Вход сюда будет бес-
платным с улицы, здесь разме-
стятся кафе, киоски, детская 
площадка. А еще можно будет 
пообщаться с животными, по-

кормить их, покататься. Но-
вым объектом на территории 
станет гостиница для жокеев 
и тренеров на 60 номеров, го-
стевая конюшня на 100 голов. 
Полностью обновят ветери-
нарный блок и карантин, к сло-
ву, сейчас изолятор занимает 
часть обычной конюшни. За-
планировано просторное зда-
ние конноспортивного клуба. 
«В центре поля появится кон-
курная площадка, — расска-
зал Зайцев. — Еще одним нов-
шеством станут три тоннеля: 
для людей, машин и лошадей. 
Благодаря тоннелям техника 
не будет заезжать на беговые 
и скаковые дорожки». Сами 
дорожки, пока пребывающие 
в плачевном состоянии, отре-
монтируют: расширят, сдела-

ют для них новую подложку, 
оборудуют места для схода ло-
шадей с трассы, что необходи-
мо по правилам безопасности. 
Конюшни приобретут привле-
кательный вид, внешне они бу-
дут напоминать голландские 
домики, чистые и комфортные 
и для лошадей, и для конюхов. 

Авторы концепции увере-
ны: после реализации проекта 
в столице появится новая точ-
ка притяжения для москвичей 
разных возрастов. На вопрос 
«РГ», будут ли сюда водить экс-
курсантов и могут ли пустить 
для регистрации брака молодо-
женов, Зайцев такую возмож-
ность не исключил, но добавил, 
что главная функция ипподро-
ма останется прежней — смотр 
и испытания лошадей.  

КОШЕЛЕК 

Москвичи 
стали чаще 
пользоваться 
бытовыми 
услугами

НА КРАСОТЕ 
НЕ ЭКОНОМИМ
Ирина Огилько

Данные о тратах москвичей 
на бытовые услуги в январе — 
феврале этого года опублико-
вал Мосстат. Согласно им за это 
время населению было оказа-
но бытовых услуг на 28 млрд 
рублей, что на 4,2 процента 
больше, чем в аналогичный пе-
риод 2022 года. Почему сфера 
бытовых услуг набирает попу-
лярность, выяснил корреспон-
дент «РГ». 

Как показывает статистика, 
среднестатистический москвич 
тратит сейчас на сферу бытовых 
услуг около 6 процентов своих 
доходов. Почти треть этих денег 
уходит на ремонт и обслужива-
ние автомобилей. Еще 25,7 про-
цента — на прокат транспорта, 
14 процентов — парикмахерские 
и косметические услуги. Остав-
шиеся 30 процентов приходят-
ся на химчистки, ателье, ремонт 
бытовой техники и прочее. Рост 
популярности бытовых услуг от-
мечает и портал «Авито Услуги». 
«Мы проводили исследование 
в разных субъектах Федерации, 
столица подтверждает общую 
ситуацию, — сообщили в пресс-
службе «Авито». — На 79 процен-
тов на портале вырос спрос на 
бытовые и хозяйственные услу-
ги в январе — феврале 2023 года 
по сравнению с минувшим го-
дом». По данным «Авито», на 
74 процента вырос спрос на ма-
стеров по ремонту и пошиву 
одежды, вдвое чаще стали поль-
зоваться услугами химчистки, 
на треть чаще поступают заказы 

на услуги по клинингу или убор-
ке квартир. Как рассказала «РГ» 
директор направления марке-
тинговых исследований Анали-
тического центра НАФИ Ната-
лья Кузнецова, у роста интереса 
населения к бытовому обслу-
живанию несколько причин. 
«Более частое обращение к ре-
монту подтверждает тенденцию 
к рациональному использова-
нию вещей. Можно сказать, что 
у москвичей растет осознанное 
потребление. Смотрите, многие 
жители столицы разделяют бы-
товые отходы, обмениваются 
товарами на своп-вечеринках, — 
говорит Кузнецова. — Быть эко-
логичным, сохранять природу 
сейчас модно. С другой стороны, 
ремонт — это способ продлить 
жизнь товару, который по тем 
или иным причинам исчез с рос-
сийского рынка. Именно ремонт 
в пору инфляции становится 
также механизмом конструк-
тивной экономии средств бюд-
жета семьи. Если подвести черту 
под сказанным — сейчас самое 
оптимальное время, чтобы 
научиться по-новому относить-
ся к вещам, ценить их и учиться 
беречь».

 Еще один аспект востребо-
ванности бытовых услуг связан 
с динамичной жизнью столицы. 
Москвичи все чаще доверяют 
свои бытовые заботы специали-
стам. «На сумму чека за готовую 
еду часто можно приготовить 
два, а то и три ужина для семьи. 
С точки зрения финансов — эко-
номия, но многие москвичи 
все-таки тратят эти деньги, что-
бы сэкономить свои силы и вре-
мя», — говорит Кузнецова. 

Эксперт предположила, что 
в ближайшее время возможен 
всплеск проката техники, тем 
более что москвичи уже оцени-
ли различные шеринги: автомо-
бильные, самокатные и прочие. 
«Скорее всего, будет продол-
жать расти сегмент парикмахер-
ских и косметических услуг, — 
говорит Кузнецова. — Космето-
логия у многих ассоциируется 
уже чуть ли не со здоровьем. А на 
нем никто не экономит». Она от-
метила, что с ростом популярно-
сти бытовых услуг можно ждать 
увеличения числа компаний, 
задействованных в этой сфере, 
и как следствие, снижение цен-
ника на услуги. 

Впрочем, пока, по данным 
департамента торговли и услуг 
столицы, число предприятий 
бытовых услуг в столице из года 
в год остается неизменным — их 
около 21 тысячи. Причем каждое 
третье — это салоны красоты, па-
рикмахерские, маникюрные.  

АВТО Столичный завод представил новую модель седана

В семье «Москвичей» — 
пополнение
Любовь Проценко 

С
разу двумя хоро-
шими новостями 
встретил вчера за-
вод «Москвич» мэра 
Москвы Сергея Со-
бянина. Первая — это 
подписание пред-
приятием крупно-
го контракта на по-

ставку столице своих автомо-
билей для такси и каршеринга, 
а вторая — презентация новой 
модели седана «Москвич-6». 

Как рассказал главе города 
генеральный директор компа-
нии Антон Сапожков, в послед-
ние годы таксопаркам столицы 
стало сложнее обеспечивать об-
новление своего подвижного 
состава. Соглашение, накану-
не подписанное «Москвичом» 
с «Яндекс. Такси», поможет ре-
шить эту проблему — в соот-
ветствии с ним город получит 
две тысячи автомобилей. А со-
всем недавно, в феврале, была 
достигнута договоренность 
о поставке еще трех тысяч ма-
шин. По словам Сергея Собя-
нина, это один из крупнейших 
контрактов в мире по постав-
кам для такси и каршеринга. 
«Немаловажно, что «Москвич» 
уже участвует в развитии го-
родского пассажирского транс-
порта, — сказал он. — Из пяти ты-
сяч машин, контракты на ко-
торые заключены, две тыся-
чи — электромобили. Городу это 
принесет улучшение экологии, 
да и станет хорошим примером 
для других. Надеюсь, машина 
будет надежно служить москви-
чам и гостям столицы». 

Напомню, серийную сбор-
ку автомобилей завод «Моск-
вич» возобновил в ноябре про-
шлого года. Собянин тогда напо-
мнил: «Не прошло и шести ме-

сяцев, как мы запускаем завод, 
который в свое время оставило 
«Рено», уйдя с российской пло-
щадки. Многие думали, что на 
этом российский автомпром 
закончится, но на самом деле 
это стало еще одним стимулом 

возрождения нового произ-
водства». 

Прошло еще четыре меся-
ца, и с конвейера обновлен-
ного завода сошло уже 7 ты-
сяч кроссоверов с двигателем 
внутреннего сгорания «Моск-

вич-3»  и   электромобилей 
«Москвич-3е», с которых на-
чалось возрождение бренда. 
Первые 50 машин уже получи-
ли и таксопарки. До конца же 
года в планах предприятия зна-
чится выпуск 50 тысяч кроссо-
веров, 10 тысяч из которых 
с электродвигателями. С мар-
та этого года продажи «Моск-
вича» идут в 23 крупных горо-
дах России — не только в Москве 
и Санкт-Петербурге, но и Вол-
гограде, Воронеже, Екатерин-
бурге и других. В будущем году 
«Москвич» намерен удвоить 
выпуск производства. Причем 
в 2024 году только половина 
машин будет сделана по техно-
логии крупноузловой сборки, 
по которой предприятие рабо-
тает сейчас, а вторая полови-
на перейдет уже к мелкоузло-
вой сборке. Это станет возмож-
ным благодаря привлечению 
более широкого пула россий-
ских поставщиков автокомпо-
нентов (кузовных деталей, си-
ловых элементов управления, 
тормозных систем и других). 
Производство «Москвичей» 
на собственной платформе со 
своими батареями, двигателя-

ми и редуктором запланиро-
вано на 2025 год. Работа над их 
освоением сейчас идет. Но па-
раллельно, как выяснилось, за-
вод разработал и новую модель 
авто, которую вчера и предста-
вили мэру, — «Москвич-6». Во 
время презентации подчерки-
валось, что это седан С-клас-
са, который отличает проду-
манная эргономика и высокий 
уровень комфорта, широкие 
мультимедийные возможно-
сти и просторный багажник. 
Предназначен он для ежеднев-
ных поездок по городу. Длиной 
авто 4,78 метра, шириной 1,82, 
высотой 1,492, колесной базой 
2,77 метра и просторным са-
лоном ( у «Москвича-3 эти по-
казатели: длина 4,41, шири-
на —1,8, высота 1,66 и колесная 
база 2,62). Отличается и мощ-
ность — 184 и 150 лошадиных 
сил соответственно. 

Есть у новой «шестерки» 
также панорамная крыша, ат-
мосферная подсветка сало-
на, дисплей диагональю 10, 
4 дюйма, камера с обзором на 
360 градусов, для которой нет 
слепых зон, складывающиеся 
боковые зеркала и двери багаж-
ника с электроприводом. 

В продажу модель поступит 
во второй половине текущего 
года.  

После окончания работ Москва и вся страна получат новый ипподром мирового уровня. 

А К Ц Е Н Т

Производство «Москвичей» на собственной платформе 
со своими батареями, двигателями и редуктором
запланировано на 2025 год

В ближайшее 
время возможен 
всплеск проката 
техники, тем более 
что москвичи уже 
оценили различ-
ные шеринги

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Старые автобусы сейчас стали настоящими машинами времени. 
Увидеть их в Москве можно только на выставках.

96% участников 
«Московского дол-
голетия» заявили, 
что этот проект 
способствует 
повышению 
их качества жизни 

Больше фото — на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

На ипподроме появится променад,
который займет территорию
между центральным кругом
и главным зданием
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Внешне новый городской седан напоминает представительский класс.
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Сергей Собянин: В ближайшее время 
новые электрические кроссоверы 
появятся в такси и каршеринге.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО РФ начал 
рассмотрение дела 
о незаконных свалках

Кому придется 
убирать

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Перед Конституционным судом РФ в очередной раз по-
ставили вопрос о том, кто должен оплачивать ликвида-
цию несанкционированных свалок. На этот раз в ходе 
публичных слушаний обсудили некогда официально 
существовавший мусорный полигон на территории го-
рода Кодинска Красноярского края. Когда его закрыли, 
администрации муниципалитета пришлось выложить 
за ликвидацию свалки более 300 тысяч рублей. При 
этом свалка не относится к землям муниципалитета.

Под ней участок, в отношении которого собствен-
ность не разграничена. А поскольку в отношении зе-
мель, не принадлежащих гражданам, установлена пре-
зумпция госсобственности, то и бремя ее содержания 
должно нести государство, полагает представитель МО 
«Городское поселение город Кодинск Кежемского рай-
она Красноярского края» Ольга Баженова.

— Пункт 18 статьи 14 №131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления  в РФ» от-
носит к вопросам местного значения участие в орга-
низации деятельности по накоплению и транспорти-
рованию ТКО, что предполагает обязанности органов 
МСУ в ликвидации свалок, — продолжает юрист. — Од-
нако только в том случае, если у участка нет собствен-
ника. В данном же случае РФ от собственности не отка-
зывается.

По ее мнению, муниципалитеты могли бы нести 
подобные расходы, если бы обязанности по содержа-
нию госземель, в отношении которых собственность 
не разграничена, передавались на местный уровень 
вместе с финансированием. Сейчас неналоговые дохо-
ды от предоставления участков в аренду  должны рас-
ходоваться на решение вопросов местного значения. 
А поскольку в установленный законом их перечень 
ликвидация свалок не включена, тратить на это бюд-
жетные деньги муниципалитет не имеет права.

Представители органов исполнительной и законо-
дательной власти, в свою очередь, единодушно обра-
тили внимание на тот факт, что КС не раз указывал: 
обязанность по ликвидации несанкционированных 
свалок не относится к полномочиям органов МСУ.  Как 
полагает полномочный представитель Совета Федера-
ции в КС Ирина Рукавишникова, оспоренный на этот 
раз пункт 18 части 1 статьи 14 ФЗ «Об общих принци-
пах организации МСУ в РФ» по взаимосвязи с положе-
ниями Земельного кодекса РФ и Правил обращения с 
твердыми коммунальными отходами следует признать 
частично не соответствующим Конституции РФ.

— Возложение функции по ликвидации несанкцио-
нированных свалок на муниципалитеты представляет-
ся наиболее логичным, потому что нельзя, чтобы не от-
вечал никто, — отметил в свою очередь полпред прези-
дента в КС Александр Коновалов.

Судьи КС РФ еще раз изучат доводы сторон в закры-
том режиме.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспондент «РГ» узнал, как проходит 
реабилитация раненых участников специальной военной операции

Госпиталь N
Владимир Галайко

Г
де можно встретить-
ся с ранеными в СВО, 
было ясно с самого на-
чала. Конечно, в гос-
питале. Поэтому при-
шлось воспользоваться 
статусом военного пен-
сионера и попросить 
врача из поликлиники 

направить меня в «оборонную 
лечебницу». Доктор осмотрел 
и, не подозревая об истинных 
моих намерениях, сразу выпи-
сал направление: «Голубчик, 
вам есть что подлечить». Ему 
было немногим за сорок, но вы-
ражался он как земский врач 
эпохи Антона Чехова — такая же 
ласковая терминология…

Го с п и т а л ь ,  о к а з а л о с ь , 
устроен так, что центром его 
жизни является длиннющий, 
метров 250, коридор второ-
го этажа. По нему все обитате-
ли три раза в день идут в столо-
вую и возвращаются из нее. По 
нему также медленно, туда-сю-
да, ходят раненые бойцы СВО, 
восстанавливаясь после опе-
раций.

Не скрою, вид молодых лю-
дей, двигающихся с помощью 
костылей или на колясках, 
производит болезненное впе-
чатление — в первый момент 
даже заныло сердце.

Сосед по палате
У моего соседа по 406-й па-

лате рядового Александра Ан-
тонова нет правой ноги ниже 
колена. Он потерял ее во время 
боя на луганском направлении, 
попал под удар минометов про-
тивника.

А л е к с а н д р  р о д о м  и з 
н е б о л ь ш о г о  г о р о д к а 
Свердловской области. Ему 
около сорока лет. Он отец двоих 
детей — одиннадцатилетнего 
сына и семилетней дочки. По 
образованию — строитель, окон-
чил колледж, работал в разных 
организациях. В армии служил 
в морской пехоте Каспийской 
флотилии — на плече татуиров-
ка: русалка в тельняшке, видно 
с тех пор осталась.

Александр — доброволец, в 
сентябре прошлого года изъ-
явил желание защищать Дон-
басс, пошел в районный воен-
комат и написал заявление. 
Поскольку у него была хоро-
шая общевойсковая подготов-
ка, его сразу направили в часть 
Сил специальных операций. Их 
группа, как он рассказал, посто-
янно находилась на переднем 
крае — «метров 80—100 до укра-
инских окопов», — с помощью 
беспилотника высматривала 
цели и наводила на них нашу ар-
тиллерию. Иногда, когда их об-
наруживали, вступали в пере-
стрелку. Но такое было нечасто.

После ранения Александра 
эвакуировали в Ростов, оттуда 
авиацией в Москву. Тут прошла 
ампутация, ногу, как ни стара-
лись военные хирурги, спасти 
не удалось. Теперь ему подго-
няют протез. Сам протез стоит 
свыше 3 миллионов, его предо-
ставили бесплатно, но подгонка 
занимает несколько месяцев, 
выйти из госпиталя он сможет в 
середине лета.

Сейчас он тратит свое вре-
мя на разговоры с женой — она 
звонить начинает с 6 утра — и бе-
седует с ней почти каждый час. 
Она жалуется на сына, которого 
трудно отогнать от телефона и 
посадить за учебники. Тогда он 
просит передать трубку парню 
и требует «не сердить маму».

К моему удивлению, все 
остальное время Александр 
тратит на просмотр телевизора, 
буквально не пропускает ни од-
ной передачи о СВО.

Когда показали сюжет, как 
украинский боевик в упор 
расстрелял нашего солдата, сда-
ющегося в плен, Александр аж 
подпрыгнул на кровати, сел — 
долго молчал, а потом сказал: 
«Ух какая судьба. Лучше уж без 
ноги…»

По утрам нас навещает леча-
щий врач, он у нас один — Алек-
сандр Александрович, молодой 
спокойный мужчина. Доктор 
спрашивает Александра: что 
его беспокоит. Тот отвечает, что 
днем — ничего не беспокоит, а 
ночью — начинает болеть нога, 
та, которой нет. «Фантомные 
боли». Сан Саныч, как мы его 
между собой прозвали, выписы-
вает какое-то снадобье и перед 
наступлением ночи сестра ста-
вит соседу капельницу…

Каждый день в палате гости. 
Вначале я думал, что это ка-
кая-то родня Александра при-
ехала, принесли еду всякую — 
салаты, блины, жареное мясо. 
Но потом оказалось, что это се-
мья волонтеров (муж с женой) 
с Левобережного района раз в 
неделю посещают Антонова и 
«подкармливают». Простые, 
улыбчивые люди, ненавязчи-
вые — вручили «подарки», пере-
дали привет жене Александра и 
ушли.

Потом заглянул актер из се-
риала «Солдаты», который со 
всеми (и даже со мной) сфото-
графировался и пригласил в 
актовый зал, он там выступал 
с концертом. На следующий 
день появилась сестра-хозяй-
ка с огромным деревянным 
ящиком — от мэра Москвы. Тут, 
не скрою, у меня прорезался 
большой интерес, попросил 
Александра разобрать ящик 
вместе с ним. В нем оказалась 
икра красная — большая стек-
лянная банка, два батона кол-
басы, джемы, паштеты, кон-
феты, печенье. Когда все выло-
жили, на столе образовалась 
гора продуктов. Надо сказать, 
что Сергей Семенович (или 
те, кому он поручил) не поску-
пился, молодец. Икра отлично 
подошла к блинам предыдущих 
гостей.

Самый главный посетитель 
появился в среду. Я это сразу 
определил — человек с «ним-
бом» над головой. Кадровик? 
Так и оказалось! Он пришел ре-
шать судьбу Антонова. Быстро 
выключили телевизор, освобо-
дили от одежды стул, сдвину-
ли продукты на столе, чтобы он 
мог на нем писать. Я превратил-
ся в одно «огромное ухо».

Кадровик представился, по-
том уточнил статус Александра:

— Мобилизованный? Добро-
волец?

—Доброволец!
— Копия диплома об оконча-

нии колледжа есть?
— Нет.
— А почему?
— Так у меня диплом при 

себе…
— А, — улыбнулся тот. — Давай 

посмотрим.
Полистав диплом и приложе-

ние к нему, представитель ГУК 
«добавил» в голос громкости и 
даже торжественности: «Руко-
водство страны и руководство 
министерства обороны при-
няло решение...» — начал он, и 
я даже немного испугался, что 
сейчас начнется «лекция о за-
боте партии и правительства», 
которых я за годы службы про-
слушал «тыщу раз». Но надо 
отдать должное, кадровик бы-
стро перевел беседу в «конкрет-
ное русло»:

— Принято решение: лю-
дям с травмой, такой как у вас, 
предложить остаться в Воору-
женных силах и продолжить 
службу. Вы готовы?

— Готов, — сказал мой сосед. — 
Но кем…

«Вам будет открыта долж-
ность в военном комиссариа-
те», — он назвал

городок в Свердловской об-
ласти…

— Прапорщика?
— Нет, капитанская долж-

ность.
— Так я же рядовой.

— К лету, моменту вашей вы-
писки из госпиталя, вам будет 
присвоено первичное офицер-
ское звание — младший лейте-
нант. Еще какие есть вопросы?

— Чем буду заниматься…
— С понедельника при госпи-

тале минобороны откроет двух-
недельные курсы, на них прочи-
тают лекции о работе военкома-
тов. А подробно ознакомитесь 
со своими обязанностями уже 
на месте.

Помолчав немного, кадро-
вик попросил Александра рас-
писаться в каких-то ведомостях 
и пошел в следующую палату. 
А Александр с просветленным 
лицом стал звонить жене.

Крестник штурмовиков
Среди раненых, гуляющих 

на костылях по коридору вто-
рого этажа, мое внимание при-
влек совсем юный парень с во-
лосами какого-то лилового цве-

та и цветным шевроном на ру-
каве. Дождавшись, когда он, де-
лая очередной круг, оказался 
рядом — спросил: что за стран-
ный шеврон. Парня зовут Вла-
димиром, он присел рядом и 
рассказал свою историю.

Воевал на луганском направ-
лении. Из тыла подвезли боепри-
пасы, он участвовал в перегруз-
ке их в крепкое двухэтажное зда-
ние. Неожиданно по складу уда-
рил украинский беспилотник и 
снаряды взорвались. Огромная 
плита вывалилась из здания и 
прижала Владимиру ноги. Он не 
смог вылезти сам и стал звать на 
помощь. Его товарища контузи-
ло, и он лежал без сознания. Так 
прошло немало времени. Нако-
нец Владимира услышали — это 
оказались штурмовики. Они 
быстро отправили товарища в 
тыл и стали помогать Владими-
ру. Плита оказалась такой тяже-
лой, что необходима была специ-
альная техника, к примеру, кран, 
чтобы ее поднять.

Решили сделать подкоп под 
плиту. Сменяя друг друга, штур-
мовики семь часов рыли углуб-
ление и наконец им это уда-
лось — они вынули из-под плиты 
ноги Владимира и сразу же по-
везли его в районную больницу. 
Врачи сказали, что правую ногу 
нужно ампутировать, иначе на-
чнется гангрена.

Володя был в сознании. Он 
набрал мамин телефон, она 

живет в Южно-Сахалинске, и 
спросил ее: «Мамочка, как мне 
быть?»

Мама попросила дать трубку 
врачу и стала молить, чтобы тот 
спас ногу. Врач объяснил ей, что 
нога почти десять часов лежала 
на холодной земле, она уже от-
мерла. А если ее не отрезать, под 
угрозой окажется жизнь Влади-
мира. Мама заплакала и попро-
сила: «Спасите моего сына!» 
Военные хирурги в госпитале 
имени Бурденко потом сказа-
ли, что их коллеги, гражданские 
врачи, все сделали правильно.

Володя уже несколько меся-
цев проходит реабилитацию, 
ему уже изготовили протез, он 
каждый день терпеливо делает 
несколько кругов по коридору, 
тренируется.

А я вспомнил о странном 
шевроне и спросил еще раз. 
Оказывается, штурмовики счи-
тают парня своим крестником, 

подарили шеврон, взяли теле-
фон Владимира и уже несколь-
ко раз звонили — спрашивали, 
как дела, не обижают ли его и 
нужна ли помощь. А он с гордо-
стью носит нашивку своих спа-
сителей.

Володя очень молод на вид, 
оказывается, ему еще нет и 
двадцати, он сразу подписал 
контракт, без прохождения 
срочной службы. К моему удив-
лению, оказался семейным че-
ловеком, пока был в госпитале, 
у него родилась дочка, которую 
назвали Мирослава.

Спросил его — предлагали ли 
кадровики ему какую-нибудь 
работу или службу. Предлага-
ли открыть в военкомате долж-
ность, но он отказался. Поче-
му? Объяснил: до службы окон-
чил юридический колледж, и 
ему уже предложили работать в 
суде, его мама там трудится на 
какой-то канцелярской должно-
сти. Здесь, дополнил Владимир, 
перспектив больше: после по-
лучения высшего образования 
и нескольких лет работы по-
мощником судьи можно стать 
судьей.

Володя переполнен предвку-
шениями от предстоящей встре-
чи с семьей. Государство «задол-
жало» ему отпусков на полгода, 
отбудет их, решит свои дела в 
части и — на дембель. Он попро-
сил дать ему совет, «как взрос-
лый человек».

На прощание все-таки спро-
сил Владимира о необычном, 
лиловом, цвете его прически. 
Он засмеялся: «Да это я еще 
раньше сделал: ребята наши не-
которые захандрили — «жизнь 
окончена», — я и покрасил во-
лосы в такой цвет, чтобы их 
немного развеселить».

Какие они еще дети! 
«Двухсотые» и «трехсотые»

Странно устроен человек. 
Еще вчера я с замиранием серд-
ца на негнущихся ногах подхо-
дил к раненым парням, а сей-
час (привык, что ли?) спокойно 
приближаюсь к ним, расспра-
шиваю, даже не обращаю вни-
мания на их увечья. Наверное, 
немного привык. Но главная 
причина того, что так легко уда-
ется войти с ними в контакт, 
кроется в самих парнях. У них 
уже прошел шок и потрясение 
от ранения, они уже «намолча-
лись» и им уже хочется погово-
рить, рассказать о пережитом. 
Они отвечают на любые вопро-
сы, шутят и смеются…

Я заметил хромающего пар-
ня — ноги у него на месте, а хо-
дил он с палочкой и в сопрово-
ждении медсестры. Звать его 
Дима, он родом из Омска. Вид 
у него также молодой, оказа-
лось, что он только вернулся 
со службы в армии и был мо-
билизован. Срочную служил 
в мотострелках, а призвали в 
полк ВДВ. Я спросил — были ли 
прыжки с парашютом и специ-
альная подготовка? Он махнул 
рукой, дескать, времени на это 
не было — пару недель позани-
мались на полигоне, постреля-
ли по мишеням и распределили 
по частям.

Дмитрий попал в полк, кото-
рый воюет под Херсоном. Он с 
двумя товарищами находился 
в окопе, в боевом охранении. И 
с украинского дрона в их окоп 
сбросили гранату. Беспилотник 
был на высоте 2 километра, они 
его просто не видели.

Граната контузила всех 
троих — двух легко, а Диму — тя-
жело. Его товарищи уже вер-
нулись в строй, а он еще лечит-
ся. Хромает потому, что, как он 
объяснил, «нервная система 
дает сбой». Ей кажется, что ног 
нет и она посылает «неправиль-
ный сигнал», от которого он 
спотыкается. 

Впрочем, постепенно ноги 
начинают слушаться, его шаги 
становятся уверенней. А вот с 
левой рукой, также контужен-
ной, проблемы — ее лечение 
идет труднее.

Из Главного управления кад-
ров к нему еще не подходили, 
ничего не предлагали. Дима, 
конечно, их ждет, но вполне ре-
зонно говорит, что ему еще рано 
делать предложения о будущей 
работе. Вот подлечусь, потом...

Спросил его: велики ли поте-
ри на фронте? Он ответил, что 
нет. В их полку ВДВ за последние 
четыре месяца «двухсотых» не 
было, только вот «трехсотые», в 
число которых, как-то виновато 
сказал он, и сам попал.

…После операции мы с сосе-
дом по палате, как бы поменя-
лись обязанностями. Если рань-
ше я старался что-то сделать за 
него — принести воду и лекар-
ства, сходить за сестрой, то те-
перь он, сменив костыли на ко-
ляску, «обслуживает» меня. У 
него оказались настоящие сол-
датские гены — «товарища вы-
ручай».

Вскоре Сан Саныч разрешил 
мне прогулки, добавив, «чтобы 
без фанатизма, а то знаю я вас 
отставных офицеров». Каждое 
утро, в самую рань, я подымал-
ся и медленно шел вокруг кор-
пуса. 

В это еще темное время су-
ток, через КПП сотрудники гос-
питаля спешили на работу. Уди-
вительно, но все они здорова-
лись и желали «доброго дня». 
Какой-то госпиталь «семейно-
го типа», подумалось. Потом 
это впечатление не раз подтвер-
ждались — как только я останав-
ливался в том длиннющем кори-
доре, рядом сразу появлялся че-
ловек в белом халате: «Вам нуж-
на помощь?»

Через несколько дней Алек-
сандр стал собираться в поезд-
ку — ему разрешили на пару ме-
сяцев слетать в Свердловскую 
область — «дома даже стены ле-
чат». Минобороны подарило 
ему коляску и все, что нужно 
для такого путешествия.

Я попрощался с ним и так-
же стал собираться домой. По-
благодарил врача, сестричек, 
санитарок, получил больнич-
ный бюллетень (сейчас назы-
вают только его электронный 
номер) и поволок сумку на ко-
лесиках к КПП. И опять встре-
чающиеся в этом длинном ко-
ридоре второго этажа, люди в 
белых халатах улыбались и го-
ворили: «До свидания, больше 
не болейте».

На входе в здание шум-гам. 
Какая-то крупная женщина в 
необычном мундире с погона-
ми полковника громко говори-
ла представителю госпиталя:

— Как вы скажете, так и сде-
лаем. Мы можем пройти по па-
латам и вручить наши подарки 
или вручим по списку, который 
вы дадите.

Взглянул на ее шеврон. Ока-
залось, прибыл «волонтерский 
десант» таможенной службы. В 
холле высилась огромная пира-
мида ящиков, коробок и паке-
тов, а из автобуса несли и несли 
новые подарки…  

Бойцам, получившим такие тяжелые 
ранения, крайне важно чувствовать, 
что жизнь продолжается.

А К Ц Е Н Т

У них уже прошел шок и потрясение 
от ранения, им уже хочется поговорить, 
рассказать о пережитом. Они отвечают 
на любые вопросы, шутят и смеются…
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— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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—  1 (одной) вакантной должности судьи  
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантную должность принимаются без 
предварительной записи по 28.04.2023 г. Квалифи-
кационной коллегией судей города Москвы с поне-
дельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу —  
c 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, Богородский 
Вал, д. 8, кабинет 624, 6-й этаж основного здания. 

Телефоны для справок: (495) 533-89-33,  
(495) 533-89-34.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ 
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ

ПРОЕКТ Сроки признания 
бойцов пропавшими 
и погибшими сократят

Не ждать 
годами

Татьяна Замахина

Участников боевых действий в зоне СВО будут куда 
быстрее признавать без вести пропавшими и погибши-
ми, это поможет их родственникам получить соцвы-
платы и вступить в права наследования. Пакет попра-
вок на эту тему прошел первое чтение в Госдуме.

Документы были внесены на рассмотрение пала-
ты группой депутатов и сенаторов во главе с первым 
вице-спикером Совфеда, секретарем генсовета «Еди-
ной России» Андреем Турчаком. Как подчеркнул один 
из авторов, глава думского Комитета по госстроитель-
ству  и законодательству Павел Крашенинников, до-
кумент поможет защитить законные интересы семей 
военнослужащих, погибших при проведении специ-
альной военной операции. Его принятие актуально для 
случаев, когда установить факт смерти в силу опреде-
ленных обстоятельств невозможно.

В том случае, если свидетелей гибели нет, но че-
ловек пропал, признание его пропавшим без вести 
займет не более полугода. Сейчас этот срок составляет 
один год. После присвоения бойцу этого статуса члены 
семьи смогут инициировать процедуру признания его 
погибшим через суд. Сегодня по закону для признания 
смерти пропавшего без вести нужно ждать два года. 
Новый срок — полгода. При этом для признания воен-
нослужащего погибшим достаточно будет заявления 
командира, видевшего его гибель.

Новые правила распространятся на военнослужа-
щих (в том числе мобилизованных), пропавших без ве-
сти или погибших при исполнении воинского долга в 
зоне ведения СВО, а также на приграничных террито-
риях. Предлагаемые новшества распространяются и 
на гражданских лиц, уточнил Крашенинников.

По словам парламентария, у семей пропавших без 
вести возникают юридические проблемы. Из-за бюро-
кратических проволочек они не всегда могут вовремя 
получать выплаты, льготы, вступить в наследство. Но-
вые нормы позволят решить эти вопросы быстрее. Зако-
нопроект также упрощает выдачу документа о смерти, 
помимо медицинской организации (как сейчас) его смо-
жет выдавать военный врач и удостоверять командир. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 4 статьи 1370 Гражданского кодекса Российской Федерации и пункта 3 Правил выплаты вознаграждения за служебные изобретения, служебные 

полезные модели, служебные промышленные образцы в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Гидробур-Сервис»
город Санкт-Петербург  24 марта 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красав-
чиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности пункта 4 статьи 1370 ГК Рос-
сийской Федерации и пункта 3 Правил 
выплаты вознаграждения за служеб-
ные изобретения, служебные полезные 
модели, служебные промышленные 
образцы.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба общества с ограниченной 
ответственностью «Гидробур-Сервис». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем нормативные 
положения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Ю.Бушева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Гражданский кодекс Российской 

Федерации предусматривает в пункте 4 
статьи 1370, в частности, что в случае 
получения работодателем патента 
на служебное изобретение, служеб-
ную полезную модель или служеб-
ный промышленный образец (далее 
также ― служебные объекты патентных 
прав), принятия им решения о сохране-
нии информации о таких изобретении, 
полезной модели или промышленном 
образце в тайне с сообщением о том 
работнику, передачи права на получе-
ние патента другому лицу либо непо-
лучения патента по поданной им заявке 
по зависящим от него причинам работ-
ник имеет право на вознаграждение, 
размер которого, условия и порядок его 
выплаты работодателем определяются 
договором между ним и работником, 
а в случае спора ― судом (в деле заяви-
теля данный пункт применен в редак-
ции, действовавшей до вступления 
в силу Федерального закона от 22 дека-
бря 2020 года № 456-ФЗ, содержание 
которой в целом воспроизведено в дей-
ствующей редакции этой нормы).

Согласно пункту 3 Правил выплаты 
вознаграждения за служебные изобрете-
ния, служебные полезные модели, слу-
жебные промышленные образцы (утвер-
ждены Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 4 июня 
2014 года № 512, признанным утратив-
шим силу с 1 января 2021 года Поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 18 марта 2020 года № 296) 
(далее также ― Правила 2014 года) 
за использование работодателем слу-
жебных объектов патентных прав работ-
нику, являющемуся его автором, выпла-
чивается вознаграждение в размере его 
средней заработной платы за послед-
ние 12 календарных месяцев, в которых 
соответствующие объекты были исполь-
зованы; вознаграждение выплачивается 
в течение месяца после истечения каж-
дых 12 календарных месяцев, в которых 
использовались эти объекты.

1.1. Решением Дзержинского рай-
онного суда города Перми от 2 марта 
2020 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Пермского краевого суда от 13 июля 
2020 года, с общества с ограничен-
ной ответственностью «Гидробур-Сер-
вис» в пользу гражданина О. как одного 
из соавторов служебных изобретений 
и служебной полезной модели взыскано 
вознаграждение (608 299 руб. 47 коп. ― 
за создание объектов интеллектуальной 
собственности, 3 740 688 руб. 50 коп. ― 
за их использование), рассчитанное 
исходя из среднемесячного заработка, 
а также проценты за пользование чужи-
ми денежными средствами. При этом 
суд апелляционной инстанции отме-
тил, что для решения вопроса о выпла-
те работнику (автору) вознаграждения 
факт использования или неиспользо-
вания служебного изобретения, слу-
жебной полезной модели патентообла-
дателем правового значения не имеет, 
поскольку факт использования соответ-
ствующих объектов интеллектуальной 
собственности в период действия патен-
та презюмируется, а потому и у работо-
дателя (патентообладателя) в течение 
этого срока сохраняется обязанность 
выплачивать вознаграждение. В обосно-
вание своей позиции суд апелляционной 
инстанции сослался в том числе на разъ-
яснения, содержащиеся в пунктах 132 ― 
133 постановления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 23 апре-
ля 2019 года № 10 «О применении части 
четвертой Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации».

В передаче кассационной жалобы 
заявителя на названные судебные поста-
новления и определение суда кассаци-
онной инстанции, которым они остав-
лены без изменения, для рассмотрения 
в судебном заседании Судебной колле-
гии по гражданским делам Верховно-
го Суда Российской Федерации отка-
зано определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 6 мая 
2021 года.

По мнению заявителя, оспарива-
емые положения противоречат ста-
тьям 19 и 46 Конституции Российской 
Федерации, поскольку по смыслу, при-
даваемому им правоприменительной 
практикой (в том числе с учетом разъяс-
нений, содержащихся в пунктах 132 ― 
133 постановления Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации «О при-
менении части четвертой Гражданско-
го кодекса Российской Федерации»), 
они позволяют присуждать автору воз-
награждение за использование служеб-
ных объектов патентных прав, которые 
фактически не используются работода-
телем, а также определять размер возна-
граждения соавтора без учета его твор-
ческого вклада в создание соответству-
ющего объекта.

1.2. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации учитывает, что Поста-
новление Правительства Российской 
Федерации от 4 июня 2014 года № 512, 
утвердившее Правила 2014 года, при-
знано утратившим силу с 1 января 
2021 года. Однако оспариваемое поло-
жение названных Правил, по суще-
ству, воспроизведено в пункте 3 Правил 
выплаты вознаграждения за служеб-
ные изобретения, служебные полезные 
модели, служебные промышленные 
образцы, утвержденных Постановле-
нием Правительства Российской Феде-
рации от 16 ноября 2020 года № 1848 
(далее также ― Правила 2020 года). 
Кроме того, не исчерпана возможность 
применения судами оспариваемого нор-
мативного положения к правоотношени-
ям, возникшим в период его действия. 
Поэтому Конституционный Суд Россий-

ской Федерации не исключает пункт 3 
Правил 2014 года из предмета рассмот-
рения.

Таким образом, с учетом требова-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
взаимосвязанные положения пункта 4 
статьи 1370 ГК Российской Федерации 
и пункта 3 Правил 2014 года образуют 
предмет рассмотрения Конституционно-
го Суда Российской Федерации по насто-
ящему делу в той мере, в какой на их 
основании в случае получения работо-
дателем патента на служебное изоб-
ретение, служебную полезную модель 
или служебный промышленный образец 
в отсутствие между работником и рабо-
тодателем договора о размере вознагра-
ждения, условиях и порядке его выпла-
ты решается вопрос об основаниях 
выплаты вознаграждения, рассчитанно-
го в соответствии с пунктом 3 этих Пра-
вил, а также определяется размер воз-
награждения, выплачиваемого одному 
из соавторов соответствующего объекта.

 2. Конституция Российской Федера-
ции, гарантирующая свободу литератур-
ного, художественного, научного, тех-
нического и других видов творчества, 
а также охрану интеллектуальной соб-
ственности законом (статья 44, часть 1), 
закрепляет право каждого на свобод-
ное использование своих способностей 
и имущества для предпринимательской 
и иной не запрещенной законом эко-
номической деятельности (статья 34, 
часть 1), которое наряду с другими пра-
вами и свободами человека и гражда-
нина признается и гарантируется в Рос-
сии согласно общепризнанным принци-
пам и нормам международного права 
и в соответствии с Конституцией Россий-
ской Федерации (статья 17, часть 1).

В силу вытекающих из статей 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации 
принципов равенства и справедливо-
сти, на основе которых осуществляет-
ся регулирование и государственная, 
в том числе судебная, защита прав 
и законных интересов (частных и пуб-
личных) участников рыночного взаи-
модействия, праву каждого на свобод-
ное использование своих способностей 
и имущества для предпринимательской 
и иной не запрещенной законом эконо-
мической деятельности корреспонди-
рует обязанность ответственного отно-
шения к правам и свободам тех, кого 
затрагивает такая деятельность (Поста-
новление Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 13 февраля 
2018 года № 8-П).

Применительно к интеллектуаль-
ным правам это означает обязанность 
их обладателя соблюдать общеправо-
вые принципы реализации прав и свобод, 
в частности добросовестность при их осу-
ществлении и недопустимость злоупо-
требления ими. Вместе с тем, как и право 
собственности, интеллектуальные права 
подлежат защите исходя из общего блага 
и необходимости поддержания конку-
рентной экономической среды, в том 
числе в целях утверждения в Российской 
Федерации конституционно значимых 
ценностей.

Правовое регулирование интел-
лектуальной собственности находится 
в ведении Российской Федерации (ста-
тья 71, пункт «о», Конституции Россий-
ской Федерации), и, осуществляя его, 
федеральный законодатель принимает 
во внимание положения регулирующих 
соответствующие отношения междуна-
родных договоров, участником которых 
является Российская Федерация, в том 
числе Конвенции по охране промышлен-
ной собственности (заключена в Пари-
же 20 марта 1883 года) и Соглашения 
по торговым аспектам прав интеллек-
туальной собственности (ТРИПС/TRIPS) 
(заключено в Марракеше 15 апреля 
1994 года).

 3. В соответствии с Гражданским 
кодексом Российской Федерации изоб-
ретения, полезные модели, а также про-
мышленные образцы как результаты 
интеллектуальной деятельности отно-
сятся к объектам гражданских прав 
и как таковые являются объектами 
интеллектуальной собственности, кото-
рым предоставляется правовая охрана 
(статья 128, подпункты 7—9 пункта 1 ста-
тьи 1225). Условиям их патентоспособ-
ности посвящены статьи 1350—1352 
данного Кодекса.

По смыслу правовой позиции, сфор-
мулированной Конституционным Судом 
Российской Федерации в Определении 
от 4 декабря 2007 года № 966-О-П, изоб-
ретения, полезные модели и промыш-
ленные образцы, будучи результатом 
творчества, интеллектуальной деятель-
ности, представляют собой нематери-
альные объекты гражданских правоот-
ношений, которые могут одновременно 
использоваться неограниченным кру-
гом лиц. Для их включения в рыночный 
оборот необходимы правовые меха-
низмы, отличные от тех, которыми осу-
ществляется охрана частной собствен-
ности на материальные и иные, более 
традиционные для гражданского права 
объекты оборота, и основывающиеся 
на специальном оформлении, регистра-
ции изобретений, полезных моделей, 
промышленных образцов и закреплении 
исключительных прав их авторов, чему 
предшествует проводимая уполномо-
ченными органами государства экспер-
тиза, призванная посредством эксперт-
ной оценки удостоверить соответствие 
исследуемого объекта установленным 
законом требованиям в целях признания 
за таким объектом патентоспособности.

Комплекс интеллектуальных прав, 
включающих в себя личное неиму-
щественное право (право авторства) 
и имущественное право (исключи-
тельное право), а также другие права, 
которые могут принадлежать авто-
ру изобретения, полезной моде-
ли или промышленного образца, 
в том числе право на получение патента 
и право на вознаграждение за служеб-
ные объекты патентных прав, определя-
ется законодателем как патентные права 
(статья 1345 ГК Российской Федерации). 
При этом исключительное право на изоб-
ретение, полезную модель или промыш-
ленный образец признается и охраняет-
ся при условии государственной реги-
страции соответствующих изобретения, 
полезной модели или промышленного 
образца, на основании которой феде-
ральный орган исполнительной вла-
сти по интеллектуальной собственности 
выдает патент, удостоверяющий приори-
тет соответствующего результата интел-
лектуальной деятельности, авторство 
и исключительное право на него (ста-
тья 1353, пункт 1 статьи 1354 ГК Россий-
ской Федерации).

Гражданский кодекс Российской 
Федерации закрепляет, что право 
авторства, т.е. право признаваться авто-
ром изобретения, полезной модели 
или промышленного образца, в силу 
объективной природы соответствующих 
отношений неотчуждаемо и непереда-
ваемо, в том числе при передаче друго-
му лицу или переходе к нему исключи-
тельного права на результат интеллек-
туальной деятельности и при предостав-
лении другому лицу права его исполь-
зования; отказ от этого права ничтожен 

(статья 1356). Право же на получение 
патента, первоначально, по общему пра-
вилу, принадлежащее автору, может 
перейти к другому лицу (правопреем-
нику) или быть ему передано в случаях 
и по основаниям, которые установлены 
законом (статья 1357 данного Кодек-
са). Такое право необходимо отличать 
от исключительного права на соответ-
ствующие результаты интеллектуальной 
деятельности, принадлежащего патен-
тообладателю, который может им рас-
поряжаться (пункт 1 статьи 1358 данно-
го Кодекса).

 4. Согласно пункту 1 статьи 1370 ГК 
Российской Федерации изобретение, 
полезная модель или промышленный 
образец, созданные работником в связи 
с выполнением своих трудовых обязан-
ностей или конкретного задания рабо-
тодателя, признаются соответственно 
служебным изобретением, служебной 
полезной моделью или служебным про-
мышленным образцом. Многообразие 
интересов, связанных с такими результа-
тами интеллектуальной деятельности, 
как публичных, так и частных (на сто-
роне автора (соавторов), работодателя, 
иных лиц), специфика этих результатов, 
вытекающая из их бестелесной природы, 
необходимость обеспечения действия 
конституционных принципов справедли-
вости и добросовестности предопреде-
ляют закрепление в законодательстве 
свободы выбора заинтересованными 
лицами различных вариантов (моделей) 
поведения, соответствующего специфи-
ке перераспределения прав и обязан-
ностей, касающихся принадлежности 
и использования таких результатов.

Патентоспособные результаты интел-
лектуальной деятельности, имеющие 
объективно обусловленную связь пре-
имущественно с экономической сфе-
рой (в том числе предпринимательской), 
включая созданные в связи с выполнени-
ем трудовых обязанностей или конкрет-
ного задания работодателя или по дого-
вору об их создании (по заказу), в значи-
тельной степени могут влиять на удовле-
творение как имущественных интересов 
различных частных лиц, так и публичных 
интересов. По этой причине для выпол-
нения конституционного требования 
об установлении баланса интересов лиц, 
вовлеченных в соответствующие отно-
шения, включая необходимость обеспе-
чения юридического равенства при вза-
имодействии работодателя и работни-
ка (автора служебного объекта патент-
ных прав), предполагается нормативная 
регламентация, оптимизирующая про-
цесс выбора той модели поведения, кото-
рая наилучшим образом учитывает раз-
нообразие фактических имущественных 
и иных отношений между работодателем 
и работником.

Так, в изъятие из правила, соглас-
но которому исключительное право 
на результат интеллектуальной деятель-
ности, созданный творческим трудом, 
первоначально возникает у его автора, 
пункт 3 статьи 1370 ГК Российской Феде-
рации закрепляет приоритетный харак-
тер имущественных прав работодателя, 
несущего денежные, технические, мате-
риальные и иные расходы на создание 
служебного объекта патентного права, 
по сравнению с правами автора ― работ-
ника, создавшего такой объект в связи 
с выполнением своих трудовых обязан-
ностей или конкретного задания работо-
дателя. Последнему, как ранее указывал 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации (определения от 28 мая 2013 года 
№ 876-О, от 5 марта 2014 года № 497-О, 
№ 498-О, № 499-О, № 500-О, № 501-О, 
№ 502-О, № 503-О и № 504-О), принад-
лежит право выбора способов охраны 
и использования служебных изобре-
тений, служебных полезных моделей 
и служебных промышленных образ-
цов путем обращения за выдачей соот-
ветствующего патента в федеральный 
орган исполнительной власти по интел-
лектуальной собственности, передачи 
права на получение такого патента друго-
му лицу либо путем сохранения инфор-
мации о соответствующем результа-
те интеллектуальной деятельности 
в тайне. При этом выбрать способ реа-
лизации своих прав работодатель обязан 
в течение законодательно ограниченно-
го периода, исчисляемого со дня пись-
менного уведомления его работником 
о создании в связи с выполнением своих 
трудовых обязанностей или конкретного 
задания работодателя такого результа-
та, в отношении которого возможна 
правовая охрана, иначе право на полу-
чение патента возвращается работни-
ку. В последнем случае, однако, работо-
датель в течение срока действия патен-
та имеет право использования служеб-
ного изобретения, служебной полезной 
модели или служебного промышленно-
го образца в собственном производстве 
на условиях простой (неисключитель-
ной) лицензии с выплатой патентообла-
дателю вознаграждения (абзац вто-
рой пункта 4 статьи 1370 ГК Российской 
Федерации).

Если же работодатель получит 
патент на служебное изобретение, слу-
жебную полезную модель или служеб-
ный промышленный образец, либо при-
мет решение о сохранении информа-
ции о соответствующем объекте в тайне 
и сообщит об этом работнику, либо 
передаст право на получение патента 
другому лицу, либо не получит патент 
по поданной им заявке по зависящим 
от него причинам, работник также имеет 
право на вознаграждение (абзац тре-
тий пункта 4 статьи 1370 ГК Российской 
Федерации).

Тем самым действующее правовое 
регулирование предоставляет работода-
телю с учетом особенностей его хозяй-
ственной и иной деятельности воз-
можность самостоятельно определять 
(выбирать) варианты поведения в отно-
шении использования служебного изоб-
ретения, служебной полезной модели 
или служебного промышленного образ-
ца, созданного работником.

Имущественный интерес работ-
ника, являющегося автором соответ-
ствующих служебных объектов патент-
ных прав, получил дополнительную 
охрану посредством законодательно-
го предоставления такому работни-
ку права на вознаграждение. Это право 
выделено в качестве самостоятель-
ного, наряду с исключительным пра-
вом, правом авторства и другими пра-
вами (пункт 3 статьи 1345 ГК Россий-
ской Федерации). Оно неотчуждаемо, 
но переходит к наследникам автора 
на оставшийся срок действия исключи-
тельного права (абзац пятый пункта 4 
статьи 1370 ГК Российской Федерации).

4.1. Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации ранее указывал, 
что из смысла конституционных пред-
писаний вытекает признание свободы 
договора как одной из гарантируемых 
государством свобод человека и гра-
жданина (Постановление от 23 февра-
ля 1999 года № 4-П). Реализуя установ-
ления Конституции Российской Федера-
ции, пункт 3 статьи 1370 ГК Российской 
Федерации предоставляет работнику 
и работодателю возможность согласо-
вать отказ от приоритета прав послед-
него в отношении служебного изоб-
ретения, служебной полезной модели 
или служебного промышленного образ-

ца. Договором между указанными лица-
ми, по общему правилу, определяются 
также размер вознаграждения, причи-
тающегося автору служебного объекта 
патентных прав в силу абзаца второго 
или абзаца третьего пункта 4 названной 
статьи, условия и порядок его выплаты 
работодателем. При этом не исключает-
ся согласование условий выплаты автору 
вознаграждения до создания результата, 
в отношении которого возможна право-
вая охрана, и (или) представления ему 
такой правовой охраны в качестве объек-
та патентных прав. В случае спора между 
работником и работодателем указанные 
условия определяются судом. Кроме 
того, и в силу подпункта 7 пункта 1 ста-
тьи 1406 ГК Российской Федерации 
судом рассматриваются споры, связан-
ные с защитой патентных прав. К таким 
спорам относятся, в частности, споры 
о размере, сроке и порядке выплаты воз-
награждения.

Как следует из ряда решений Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции (определения от 5 марта 2014 года 
№ 497-О, № 498-О, № 499-О и т.д.), такое 
правовое регулирование наряду с дру-
гими положениями гражданского зако-
нодательства, предоставляя работнику 
и работодателю право выбора способа 
взаимоотношений по поводу создания 
служебного изобретения, служебной 
полезной модели или служебного про-
мышленного образца и возможность 
распорядиться соответствующими пра-
вами, включая определение оптималь-
ного способа защиты как авторских 
прав, так и прав патентообладателя, 
в том числе в части установления усло-
вий выплаты вознаграждения за служеб-
ные объекты патентных прав, независи-
мо от того, каким образом правообла-
датель реализовал свои права, направ-
лено на достижение баланса прав патен-
тообладателя и прав авторов результа-
тов интеллектуальной деятельности 
как в части охраны созданных ими тех-
нических или художественно-конструк-
торских решений (средствами патент-
ного права), так и в части обеспечения их 
имущественных интересов средствами 
гражданского права.

4.2. Содержание оспариваемых нор-
мативных положений во многом обу-
словлено особенностями и подхода-
ми, сложившимися в предшествующий 
период правового регулирования отно-
шений, связанных с вознаграждением 
работника за результаты его творческих 
усилий. На протяжении нескольких лет 
Гражданский кодекс Российской Феде-
рации содержал (как и Патентный закон 
Российской Федерации (абзац четвер-
тый пункта 2 статьи 8 в редакции Феде-
рального закона от 7 февраля 2003 года 
№ 22-ФЗ) до него) положения о праве 
Правительства Российской Федерации 
устанавливать минимальные ставки 
вознаграждения за служебные объек-
ты патентных прав (абзац четвертый 
пункта 4 статьи 1370 ― до признания его 
утратившим силу Федеральным зако-
ном от 23 июля 2013 года № 222-ФЗ, 
которым статья 1246 ГК Российской 
Федерации дополнена пунктом 5, преду-
смотревшим установление Правитель-
ством Российской Федерации не только 
таких ставок, но и порядка, а также сро-
ков выплаты соответствующего возна-
граждения). Вместе с тем Федеральный 
закон от 12 марта 2014 года № 35-ФЗ 
изложил статью 1246 ГК Российской 
Федерации в новой редакции, в силу 
которой устанавливаемые Правитель-
ством Российской Федерации ставки, 
порядок и сроки выплаты вознагражде-
ния за служебные объекты патентных 
прав применяются в случае, если рабо-
тодатель и работник не заключили дого-
вор, определяющий размер, условия 
и порядок выплаты соответствующего 
вознаграждения. Таким образом, сфера 
применения названных ставок огра-
ничена отношениями авторов служеб-
ных объектов патентных прав и рабо-
тодателей, между которыми отсутству-
ет договор, устанавливающий размер, 
условия и порядок выплаты указанного 
вознаграждения.

Утвержденные Правительством 
Российской Федерации со ссылкой 
на пункт 5 статьи 1246 ГК Российской 
Федерации Правила 2014 года преду-
сматривали выплату автору вознагра-
ждения за создание служебного объек-
та патентных прав (пункт 2). Для авто-
ра служебного изобретения таковое 
должно было составлять 30 процентов, 
а для автора служебной полезной моде-
ли или служебного промышленного 
образца ― 20 процентов средней зара-
ботной платы за последние 12 календар-
ных месяцев, исчисляемой при полу-
чении работодателем патента на дату 
подачи им соответствующей заявки 
(выплата ― не позднее 2 месяцев со 
дня получения патента). Наряду с этим 
была предусмотрена и выплата работо-
дателем вознаграждения за использова-
ние служебного объекта патентных прав, 
чему посвящен оспариваемый пункт ука-
занных Правил.

Таким образом, на случай отсут-
ствия заключенного между работода-
телем и работником договора о размере 
вознаграждения, условиях и порядке его 
выплаты за служебные объекты патент-
ных прав Правила 2014 года предусмат-
ривали, что вознаграждение выплачива-
ется как за создание указанных объек-
тов, так и за их использование работо-
дателем с установлением соответствую-
щих особенностей. При этом по своему 
буквальному смыслу пункт 3 названных 
Правил связывал определение разме-
ра вознаграждения, выплачиваемого 
за использование работодателем слу-
жебного объекта патентных прав, и срока 
его выплаты работнику с периодами его 
использования работодателем. Кроме 
того, в силу пункта 4 Правил 2014 года 
вознаграждение в размере 10 процен-
тов суммы обусловленного лицензион-
ным договором вознаграждения должно 
было выплачиваться работнику в случае, 
если работодатель предоставил право 
использования иному лицу по такому 
договору.

Правила 2020 года, применяемые 
с 1 января 2021 года, предусматривают 
идентичный Правилам 2014 года поря-
док исчисления размера вознагражде-
ния за создание служебного объекта 
патентных прав (пункт 2). Что касается 
вознаграждения за использование рабо-
тодателем такого объекта, то его разме-
ры были увеличены. В силу пункта 3 Пра-
вил 2020 года вознаграждение выпла-
чивается работодателем работнику ― 
автору служебного объекта патентных 
прав в течение месяца после истечения 
каждых 12 календарных месяцев, в кото-
рых такой объект использовался.

Как следует из изложенного, прини-
мая Правила 2020 года, Правительство 
Российской Федерации также исходи-
ло из возможности получения автором 
служебных объектов патентных прав, 
не заключившим договор с работода-
телем (абзац третий пункта 4 статьи 1370 
ГК Российской Федерации), вознагра-
ждения как за создание соответствую-
щих объектов, так и за их использова-
ние. При этом положения пункта 3 ука-
занных Правил в буквальном изложении 
по-прежнему связывают размер возна-
граждения, выплачиваемого работнику 

за использование работодателем слу-
жебного изобретения, служебной полез-
ной модели либо служебного промыш-
ленного образца, а также срок его выпла-
ты с периодами их использования.

5. Согласно неоднократно выра-
женной Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации правовой позиции 
в судебной практике должно обеспечи-
ваться конституционное истолкование 
подлежащих применению нормативных 
положений. Несмотря на то что меха-
низм действия закона должен быть поня-
тен субъектам соответствующих право-
отношений прежде всего из содержания 
конкретного нормативного положения 
или системы находящихся во взаимосвя-
зи нормативных положений, не исклю-
чаются случаи, когда необходимая сте-
пень определенности правового регули-
рования может быть достигнута путем 
выявления более сложной взаимосвя-
зи правовых предписаний, в том числе 
с помощью даваемых Верховным Судом 
Российской Федерации разъяснений 
по вопросам судебной практики (ста-
тья 126 Конституции Российской Феде-
рации), целью которых является устра-
нение неопределенности нормы при-
менительно к конкретной сфере обще-
ственных отношений. В тех случаях, 
когда в судебной практике допускает-
ся придание тем или иным законополо-
жениям нормативно-правового смыс-
ла, влекущего нарушение реализуемых 
на их основе конституционных прав, воз-
никает вопрос о соответствии этих зако-
ноположений Конституции Российской 
Федерации, который подлежит разре-
шению Конституционным Судом Россий-
ской Федерации, с тем чтобы исключить 
их применение и истолкование в значе-
нии, противоречащем конституцион-
ным нормам (постановления от 23 дека-
бря 1997 года № 21-П, от 23 февраля 
1999 года № 4-П, от 28 марта 2000 года 
№ 5-П, от 23 января 2007 года № 1-П 
и др.).

5.1. В силу абзаца третьего пункта 4 
статьи 1370 ГК Российской Федерации, 
применяемого во взаимосвязи с иными 
предписаниями гражданского законода-
тельства, размер вознаграждения, усло-
вия и порядок его выплаты работода-
телем определяются договором между 
ним и работником, а в случае спора ― 
судом. Соответственно, стороны могут 
согласовать условия такого договора, 
действуя своей волей и в своем интересе, 
притом что, как ранее указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
принцип свободы договора предпола-
гает добросовестность действий сто-
рон, разумность и справедливость его 
условий, включая их соответствие дей-
ствительному экономическому смыслу 
заключаемого соглашения (Постановле-
ние от 21 декабря 2018 года № 47-П).

Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации в абзаце четвертом 
пункта 131 постановления «О примене-
нии части четвертой Гражданского кодек-
са Российской Федерации» разъяснил, 
что определение судом размера возна-
граждения в случае спора осуществляет-
ся по правилам пункта 4 статьи 445 ГК 
Российской Федерации (пункт 1 статьи 6 
ГК Российской Федерации). Пункт 4 ста-
тьи 445 данного Кодекса предусматри-
вает, в частности, что договор считает-
ся заключенным на условиях, указан-
ных в решении суда, с момента вступле-
ния в законную силу соответствующего 
решения суда.

Вместе с тем из правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, сформулированных в ряде 
решений, следует, что гарантированное 
каждому согласно общепризнанным 
принципам и нормам международного 
права и в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации право на судеб-
ную защиту его прав и свобод по свое-
му основному содержанию не подлежит 
ограничению и предполагает наличие 
эффективных гарантий, позволяю-
щих реализовать его в полном объеме 
и обеспечить восстановление в правах 
посредством правосудия, отвечающе-
го требованиям равенства и справедли-
вости. Будучи универсальным право-
вым средством государственной защи-
ты прав и свобод человека и гражда-
нина, это право выполняет обеспечи-
тельно-восстановительную функцию 
в отношении всех других конституци-
онных прав и свобод, что предопре-
делено особой ролью судебной вла-
сти и ее вытекающими из Конституции 
Российской Федерации прерогативами 
по осуществлению правосудия, харак-
теризующего содержательную сторо-
ну процессуальной деятельности суда 
как таковой. Суды при рассмотрении 
дел обязаны исследовать фактические 
обстоятельства по существу, не ограни-
чиваясь установлением формальных 
условий применения нормы, с тем чтобы 
право на судебную защиту не оказалось 
ущемленным (постановления от 3 мая 
1995 года № 4-П, от 6 июня 1995 года 
№ 7-П, от 2 июля 1998 года № 20-П, 
от 28 декабря 2022 года № 59-П и др.). 
Иное искажало бы саму суть правосу-
дия, являлось бы отступлением от гаран-
тированных статьями 19 (часть 1) и 123 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации принципов равенства всех перед 
законом и судом, осуществления судо-
производства на основе состязательно-
сти и равноправия сторон.

В связи с этим при рассмотрении 
инициированного работодателем и (или) 
автором обращения в суд с требованием 
о рассмотрении разногласий, возникших 
при заключении договора, по вопросу 
о размере и иных условиях выплаты воз-
награждения автору служебного объек-
та патентных прав, а также с требовани-
ем о понуждении заключить такой дого-
вор суд не может быть связан положе-
ниями Правил 2014 года или Правил 
2020 года, предписывающими исчисле-
ние размеров вознаграждения исклю-
чительно исходя из средней заработной 
платы работника, в части определения 
конкретного размера вознаграждения, 
а также порядка или сроков его выплаты. 
При определении условий такого дого-
вора суд обязан учитывать фактические 
обстоятельства, сопутствующие созда-
нию и использованию соответствующе-
го объекта патентных прав.

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации, природой 
гарантируемых Конституцией Россий-
ской Федерации гражданских прав, 
материальных по своей сути, обусловле-
но диспозитивное начало гражданского 
судопроизводства, находящее выраже-
ние в законодательстве при конкретиза-
ции таких общих принципов, как состя-
зательность и равноправие сторон, 
и наряду с другими принципами отража-
ющее цели правосудия по гражданским 
делам ― прежде всего конституцион-
ную цель защиты прав и свобод чело-
века и гражданина (статья 2; статья 17, 
часть 1; статья 18; статья 123, часть 3, 
Конституции Российской Федерации). 
Диспозитивность в гражданском судо-
производстве означает, что процессу-
альные отношения возникают, изменя-
ются и прекращаются, главным образом, 
по инициативе непосредственных участ-
ников спорного материального право-
отношения, которые имеют возмож-
ность с помощью суда распоряжать-

ся своими процессуальными правами, 
а также спорным материальным правом 
(Постановление от 14 февраля 2002 года 
№ 4-П).

Если между сторонами отсутствует 
договор, заключенный ими самостоя-
тельно или при содействии суда на усло-
виях, указанных в его решении, к пра-
воотношениям работника и работода-
теля, в том числе при разрешении дел 
о взыскании вознаграждения, приме-
няются утверждаемые Правительством 
Российской Федерации правила о став-
ках, порядке и сроках соответствующих 
выплат. Стороны при этом несут риски 
отказа от своевременного определения 
в договорном порядке ― самостоятель-
но или при содействии суда ― условий 
их взаимодействия в связи с создани-
ем и (или) использованием служебных 
результатов интеллектуальной деятель-
ности и, в частности, обусловленного 
таким отказом применения установлен-
ных Правительством Российской Феде-
рации условий и порядка расчета раз-
мера вознаграждения, которые могут 
оказаться невыгодными для работника 
или работодателя.

Кроме того, Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации отмечает, 
что обязанность по выплате вознагра-
ждения работодателем работнику (авто-
ру) не зависит от фактического исполь-
зования или неиспользования служеб-
ного изобретения, служебной полезной 
модели или служебного промышлен-
ного образца (пункт 132 постановления 
«О применении части четвертой Гра-
жданского кодекса Российской Федера-
ции»). В том числе с опорой на указан-
ное разъяснение оспариваемые норма-
тивные предписания трактуются в пра-
воприменительной практике (о чем сви-
детельствуют, в частности, материалы 
дела заявителя) как не предполагаю-
щие исследования судом обстоятельств 
фактического использования служеб-
ного объекта патентных прав при реше-
нии вопроса о выплате вознаграждения, 
исчисленного в соответствии с пунктом 3 
Правил 2014 года, в отсутствие договора 
между работником и работодателем.

Подобный подход к содержанию 
данного регулирования позволяет учи-
тывать саму возможность использова-
ния указанного объекта в течение срока 
действия патента (обусловленную, поми-
мо прочего, служебным характером 
создания такого объекта), из которой 
должен исходить действующий разумно 
работодатель, поскольку такой служеб-
ный объект создается при осуществле-
нии работником трудовой деятельности 
в интересах работодателя в определен-
ной, заранее известной работодателю 
области, и тем более если такой объект 
создается по заданию работодателя. Это 
не представляется избыточным вмеша-
тельством в хозяйственную деятель-
ность работодателя, поскольку стиму-
лирует ответственное решение вопроса 
о выборе способов охраны результатов 
творческих усилий работника с отка-
зом от получения патента на них в отсут-
ствие реальной заинтересованности в их 
использовании.

Если же работодатель не отказал-
ся от получения патента, но не осуще-
ствляет право на использование слу-
жебного объекта патентных прав, в том 
числе в смысле пункта 2 статьи 1358 
ГК Российской Федерации, это может 
свидетельствовать (с учетом презюми-
руемой разумности поведения участ-
ников гражданских правоотноше-
ний) о том, что работодатель извлекает 
для себя определенную выгоду (напри-
мер, сохраняя устраивающее его поло-
жение на соответствующем рынке), либо 
об утрате интереса к использованию 
соответствующего объекта патентных 
прав или о его недобросовестном пове-
дении, которое не должно поощряться 
государством, тем более в части, затра-
гивающей интересы как другого субъек-
та правоотношений ― работника (авто-
ра), так и общества, объективно заин-
тересованного в воплощении в жизнь 
инноваций, выраженных в объекте 
патентных прав.

Данный подход имеет под собой 
конституционные основания. Так, ука-
зание на охрану интеллектуальной 
собственности законом (статья 44, 
часть 1, Конституции Российской Феде-
рации) дано наряду с упоминанием 
свободы творчества. Вместе с тем ста-
тья 751 Конституции Российской Феде-
рации предусматривает создание усло-
вий для устойчивого экономического 
роста (что подразумевает в том числе 
скорейшее внедрение изобретений 
и иных патентоспособных результа-
тов творческой деятельности в жизнь) 
и гарантирует уважение человека труда 
(это относится и к авторам служебных 
объектов патентных прав). Конститу-
ционные положения предполагают 
и необходимость мотивировать рабо-
тодателя к эффективному использо-
ванию служебных объектов патентных 
прав или принятию решения о досроч-
ном прекращении патента, в том числе 
за счет того, что иное поведение ока-
жется невыгодным.

Такая предопределенность получе-
ния вознаграждения в размере и на дру-
гих нормативно устанавливаемых в Пра-
вилах условиях, которые должны быть 
заблаговременно известны и работода-
телю и работнику-автору, может созда-
вать для них дополнительные стимулы 
для заключения соглашения, иначе опре-
деляющего размер вознаграждения, 
условия и порядок его выплаты.

Вместе с тем нельзя исключать, 
что, став обладателем патента на слу-
жебное изобретение, служебную полез-
ную модель или служебный про-
мышленный образец, работодатель 
не использует (недостаточно использу-
ет) соответствующий служебный объект 
патентных прав либо вопреки своим 
разумным и обоснованным ожиданиям 
не извлекает выгоду из такого использо-
вания в результате действия факторов, 
которые не зависят от него и которые 
он не мог и не должен был предвидеть, 
или по иным уважительным причинам. 
При таких обстоятельствах суд не может 
быть лишен возможности уменьшить, 
руководствуясь, помимо прочего, выте-
кающими из Конституции Российской 
Федерации принципами справедли-
вости и соразмерности, размер возна-
граждения, исчисленного в отсутствие 
договора между работником и работода-
телем в соответствии с пунктом 3 Правил 
2014 года.

Также не исключена защита прав 
работодателя в связи с предъявлени-
ем ему требований работником (быв-
шим работником), являющимся авто-
ром (соавтором) служебного объекта 
патентных прав, если сам факт получе-
ния патента на него в отсутствие в нем 
потребности или вопреки иным уважи-
тельным причинам, а также создание 
условий для исчисления размера возна-
граждения автору связаны с действия-
ми лица (в том числе и автора, его соав-
тора), которое в силу закона, иного пра-
вового акта или учредительного доку-
мента юридического лица уполномочено 
выступать от его имени, совершенными 
в нарушение обязанности, предусмот-
ренной пунктом 3 статьи 53 ГК Россий-
ской Федерации, или лица, способного 

в силу особенностей своих отношений 
с работодателем иным образом опреде-
лять его решения и действия (в том числе 
лица, указанного в пункте 3 статьи 531 ГК 
Российской Федерации), а предъявление 
требования о выплате вознаграждения 
за фактически неиспользуемый объект 
является попыткой извлечь преимуще-
ство из своего незаконного или недо-
бросовестного поведения, в том числе 
имевшего место при оформлении соот-
ветствующих прав (пункт 4 статьи 1, ста-
тья 10 ГК Российской Федерации). При 
наличии в таких действиях признаков 
деяния, наказуемого в порядке привле-
чения к публично-правовой ответствен-
ности, предполагается и возможность 
использования инструментов соответ-
ствующей публично-правовой защиты 
прав.

5.2. Каждый из соавторов слу-
жебного объекта патентного права 
с учетом пункта 4 статьи 1348 ГК Рос-
сийской Федерации, содержащей общие 
для патентного права положения о соав-
торстве, вправе самостоятельно при-
нимать меры по защите своих прав 
на соответствующий объект. Баланс прав 
и законных интересов всех заинтересо-
ванных лиц при этом обеспечивается 
также и нормами процессуального зако-
нодательства.

Так, Гражданский процессуальный 
кодекс Российской Федерации преду-
сматривает, что при подготовке дела 
к судебному разбирательству судом, 
в частности, разрешается вопрос о вступ-
лении в дело соистцов и третьих лиц 
без самостоятельных требований отно-
сительно предмета спора (пункт 4 части 
первой статьи 150). В случае предъяв-
ления иска одним из соавторов вступ-
ление в дело других соистцов в силу 
принципа диспозитивности зависит 
от их усмотрения. Кроме того, в конкрет-
ной ситуации могут иметь место осно-
вания для объединения дел в одно 
производство (часть четвертая ста-
тьи 151). Соавторы могут вступить в дело 
на стороне истца в качестве третьего 
лица, не заявляющего самостоятель-
ных требований относительно предме-
та спора; они также могут быть привле-
чены к участию в деле по ходатайству 
лиц, участвующих в деле, или по ини-
циативе суда (часть первая статьи 43). 
Часть вторая статьи 61 ГПК Российской 
Федерации предусматривает, что обсто-
ятельства, установленные вступившим 
в законную силу судебным постанов-
лением по ранее рассмотренному делу, 
обязательны для суда; они не доказыва-
ются вновь и не подлежат оспариванию 
при рассмотрении другого дела, в кото-
ром участвуют те же лица, а также в слу-
чаях, предусмотренных данным Кодек-
сом. Часть же вторая статьи 209 ГПК 
Российской Федерации закрепляет, 
что после вступления в законную силу 
решения суда стороны, другие лица, 
участвующие в деле, их правопреемни-
ки не могут вновь заявлять в суде те же 
исковые требования, на том же основа-
нии, а также оспаривать в другом гра-
жданском процессе установленные 
судом факты и правоотношения.

Разрешая дело в отношении служеб-
ного объекта патентных прав, созданно-
го с участием соавторов, с учетом правил 
пункта 4 статьи 445 ГК Российской Феде-
рации, как того требуют разъяснения 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации, суд также не может быть 
во всех случаях связан установленными 
Правительством Российской Федерации 
правилами, предписывающими исчис-
лять размер вознаграждения исклю-
чительно исходя из средней заработ-
ной платы работника, а также следовать 
определенному порядку или срокам его 
выплаты.

Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации в постановлении «О при-
менении части четвертой Гражданского 
кодекса Российской Федерации» исхо-
дит из того, что в случае создания изоб-
ретения, полезной модели или промыш-
ленного образца несколькими работни-
ками в соавторстве размер вознагражде-
ния определяется отдельно для каждого 
соавтора, в том числе исходя из его вкла-
да в полученный результат (абзац пятый 
пункта 131).

Вместе с тем, как свидетельствуют 
материалы дела заявителя, в судебном 
применении оспариваемых норматив-
ных положений не исключена и такая 
интерпретация, при которой в отсутствие 
договора между сторонами при опреде-
лении размера вознаграждения одного 
из соавторов служебного изобретения, 
служебной полезной модели, служебно-
го промышленного образца его личный 
вклад в полученный результат может 
быть и не принят во внимание.

Такая трактовка может с учетом фак-
тических обстоятельств дела приво-
дить к нарушению принципа справедли-
вости, а также баланса конституцион-
ных прав и свобод участников соответ-
ствующих правоотношений (статья 17, 
часть 3; статья 55, часть 3, Конституции 
Российской Федерации), в частности 
в ситуации, когда степень участия соав-
тора в творческом труде очевидно сви-
детельствует о непропорциональности 
исчисления вознаграждения по оспари-
ваемому пункту 3 Правил, рассчитанно-
му в том числе и на выплату вознагра-
ждения лицу, не имеющему соавторов. 
Это особенно проявляется в случаях, 
когда при очевидно минимальном уча-
стии в создании служебного объекта 
патентных прав соавтор, имеющий наи-
большую заработную плату, получает 
вознаграждение в размере, существенно 
превышающем вознаграждение, рассчи-
танное для иных соавторов исходя из их 
заработка, притом что на работодателя 
возложена обязанность выплатить каж-
дому соавтору (лицу, не имеющему соав-
торов) вознаграждение, рассчитанное 
в соответствии с установленными Прави-
тельством Российской Федерации став-
ками, в полном объеме.

6. Таким образом, пункт 4 статьи 1370 
ГК Российской Федерации и пункт 3 Пра-
вил 2014 года в их взаимосвязи не проти-
воречат Конституции Российской Феде-
рации в той мере, в какой по конститу-
ционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния они предполагают, что на основании 
пункта 3 этих Правил вознаграждение 
выплачивается автору служебного изоб-
ретения, полезной модели, промыш-
ленного образца независимо от их вне-
дрения в производственную или иную 
деятельность работодателя или иного 
фактического использования работода-
телем. При этом суд может уменьшить 
размер указанного вознаграждения 
в случае, если работодатель не исполь-
зует (недостаточно использует) слу-
жебное изобретение, служебную полез-
ную модель или служебный промыш-
ленный образец либо вопреки своим 
разумным и обоснованным ожиданиям 
не извлекает выгоду из такого использо-
вания в результате действия факторов, 
которые не зависят от него и которые 
он не мог и не должен был предвидеть, 
или по иным уважительным причинам.

Одновременно пункт 3 Правил 
2014 года не соответствует Конститу-
ции Российской Федерации, ее статьям 1 
(часть 1), 17 (часть 3), 18, 19 (части 1 и 2), 
44 (часть 1), 46 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), 

в той мере, в какой в отсутствие между 
работником и работодателем догово-
ра о размере вознаграждения, условиях 
и порядке его выплаты он не позволя-
ет определять размер вознаграждения 
лицу, создавшему служебный результат 
интеллектуальной деятельности в соав-
торстве, с учетом личного вклада тако-
го лица в полученный результат, когда 
расчет выплаты исходя из размера его 
средней заработной платы может при-
водить к явному нарушению принци-
пов справедливости и соразмерности. 
Этим обусловлена необходимость вне-
сения в аналогичный пункту 3 Правил 
2014 года пункт 3 Правил выплаты воз-
награждения за служебные изобрете-
ния, служебные полезные модели, слу-
жебные промышленные образцы, утвер-
жденных Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 16 ноя-
бря 2020 года № 1848, изменений, выте-
кающих из настоящего Постановления.

Во исполнение настоящего Поста-
новления, руководствуясь пунктом 12 
части первой статьи 75 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации полагает возможным устано-
вить, что впредь до внесения изменений, 
вытекающих из настоящего Постановле-
ния, при определении размера вознагра-
ждения, подлежащего выплате соавто-
ру служебного объекта патентных прав, 
суд может, учитывая все обстоятельства 
конкретного дела, в том числе личный 
вклад соавтора в полученный результат, 
присудить ему вознаграждение в ином 
размере, нежели в предусмотренном 
правилами, утвержденными Правитель-
ством Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать пункт 4 статьи 1370 ГК 

Российской Федерации и пункт 3 Пра-
вил выплаты вознаграждения за служеб-
ные изобретения, служебные полезные 
модели, служебные промышленные 
образцы, утвержденных Постановлени-
ем Правительства Российской Федера-
ции от 4 июня 2014 года № 512, в их взаи-
мосвязи не противоречащими Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, 
в какой по конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего право-
вого регулирования они предполагают, 
что при отсутствии договора о размере 
вознаграждения, условиях и порядке его 
выплаты, согласованного между рабо-
тодателем и автором самостоятельно 
или при содействии суда, рассчитанное 
на основании пункта 3 этих Правил воз-
награждение выплачивается автору слу-
жебного изобретения, полезной моде-
ли, промышленного образца независи-
мо от их внедрения в производственную 
или иную деятельность работодателя 
или иного фактического использования 
работодателем.

При этом суд может уменьшить 
размер указанного вознаграждения 
в случае, если работодатель не исполь-
зует (недостаточно использует) слу-
жебное изобретение, служебную полез-
ную модель или служебный промыш-
ленный образец либо вопреки своим 
разумным и обоснованным ожиданиям 
не извлекает выгоду из такого использо-
вания в результате действия факторов, 
которые не зависят от него и которые 
он не мог и не должен был предвидеть, 
или по иным уважительным причинам.

Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
взаимосвязанных положений пункта 4 
статьи 1370 ГК Российской Федерации 
и пункта 3 Правил выплаты вознагражде-
ния за служебные изобретения, служеб-
ные полезные модели, служебные про-
мышленные образцы, утвержденных 
Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 4 июня 2014 года 
№ 512, является общеобязательным, 
что исключает любое иное их истолко-
вание в правоприменительной практике.

 2. Признать пункт 3 Правил выпла-
ты вознаграждения за служебные изоб-
ретения, служебные полезные моде-
ли, служебные промышленные образ-
цы, утвержденных Постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 4 июня 2014 года № 512, не соответ-
ствующим Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 1 (часть 1), 17 
(часть 3), 18, 19 (части 1 и 2), 44 (часть 1), 
46 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), в той мере, 
в какой он в отсутствие между работни-
ком и работодателем договора о разме-
ре вознаграждения, условиях и порядке 
его выплаты не позволяет определять 
размер вознаграждения лицу, создавше-
му служебный результат интеллектуаль-
ной деятельности в соавторстве, с уче-
том личного вклада такого лица в полу-
ченный результат, когда расчет выплаты 
исходя из размера его средней заработ-
ной платы может приводить к явному 
нарушению принципов справедливости 
и соразмерности.

 3. Правительству Российской Феде-
рации надлежит внести в пункт 3 Пра-
вил выплаты вознаграждения за служеб-
ные изобретения, служебные полезные 
модели, служебные промышленные 
образцы, утвержденных Постановле-
нием Правительства Российской Феде-
рации от 16 ноября 2020 года № 1848, 
изменения, вытекающие из настояще-
го Постановления. Впредь до внесе-
ния таких изменений при определении 
размера вознаграждения, подлежаще-
го выплате соавтору служебного объек-
та патентного права, суд может, учи-
тывая все обстоятельства конкретного 
дела, в том числе личный вклад соавтора 
в полученный результат, присудить ему 
вознаграждение в ином размере, неже-
ли предусмотренном Правилами выпла-
ты вознаграждения за служебные изоб-
ретения, служебные полезные модели, 
служебные промышленные образцы.

 4. Судебные постановления, выне-
сенные по делу с участием обще-
ства с ограниченной ответственно-
стью «Гидробур-Сервис» на основании 
пункта 3 Правил выплаты вознагражде-
ния за служебные изобретения, служеб-
ные полезные модели, служебные про-
мышленные образцы, утвержденных 
Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 4 июня 2014 года 
№ 512, в той мере, в какой он признан 
не соответствующим Конституции Рос-
сийской Федерации, подлежат пере-
смотру в установленном порядке.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-порта-
ле правовой информации» (www.pravo.
gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 10-П
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ВЫСТАВКА Шедевры из коллекции Юсуповых перебрались в Серпухов

Розы в тарелках
Наталья Соколова

В 
Серпуховском истори-
ко-художественном му-
зее открылась выставка 

«Юсуповы. Род, история, кол-
лекции». В подмосковном му-
зее попробовали объять почти 
вселенную — представили био-
графии лучших людей своего 
времени на отрезке в 500 лет 
и в обрамлении 500 экспона-
тов. Все — из музея-заповедни-
ка «Архангельское», которое 
Юсуповы приобрели не столь-
ко для проживания, сколько для 
удовольствия, как дом для ше-
девров искусства. А всего в кол-
лекции «подмосковного Верса-
ля» 36 тысяч предметов — и это 
далеко не все, что принадле-
жало Юсуповым и хранилось в 
Юсуповском дворце на Мойке, 
палатах Волковых-Юсуповых в 
Москве, усадьбе в Ракитянском 
под Белгородом, крымском 
имении Кореиз. Не секрет, что 
династия была в несколько раз 
богаче самих Романовых.

Сейчас дворец «Архангель-
ского» находится на рестав-
рации. И часть коллекции вре-
менно переехала в купеческий 
особняк серпуховского музея — 
между прочим, творение Рома-
на Клейна, архитектора главно-
го здания ГМИИ им. Пушкина. В 
одном проекте здесь собрались 
разные жанры: живопись, гра-
фика, стекло, фарфор, мебель — 
лучшие вещи собрания.

Род Юсуповых начинается с 
полководца Эдиге (1352—1419), 
возглавлявшего Ногайскую 
Орду. Два сына убитого в меж-
доусобной борьбе праправну-
ка Эдиге, хана Юсуфа, были от-
правлены в Москву в качестве 
заложников как гарантия ло-
яльности Орды к России. Из за-
ложников при дворе Иоанна 
Грозного сыновья превратились 
в воинских начальников. А при 
Федоре Иоанновиче потомок 
Юсуфа Абдул-мурза принял 
крещение, стал князем Дмит-
рием и женился на знатной дво-
рянке. О своем происхождении 

Юсуповы никогда не забывали. 
Так, коллекция книг Николая 
Борисовича Юсупова-старше-
го о мусульманском Востоке на-
считывала более 200 томов. 

Конспект задач и лекций в 
тулонском училище гардема-
ринов — единственная мемория, 
оставшаяся после Бориса Гри-
горьевича Юсупова, чей отец 
был сподвижником Петра I. Его 
сын Николай Борисович Юсу-
пов-старший одним из немно-
гих дворян того времени полу-
чил университетское образова-
ние, блестяще знал математику, 
естественные науки, право, ана-
томию. 

В зале, посвященном Нико-
лаю Борисовичу, одни из самых 
ценных экспонатов выставки, 

впервые покинувшие стены 
«Архангельского», — мрамор-
ный торс мальчика I века н.э. и 
мраморная мужская ступня из 
Древнего Рима. Скорее всего, 
Юсупов приобрел их во время 
большого путешествия по Ита-
лии. Он был творцом проектов, 
верховным маршалом трех ко-
ронаций, организатором евро-
пейского путешествия вели-
кого князя Павла Петровича с 
супругой. А с конца 1780-х го-
дов занимал подряд несколько 
высоких должностей: главно-
управляющий Оружейной па-
латы (при нем из хранилища 
она превратилась в музей), ди-
ректор Императорских театров 
(1791—1796), директор Эрмита-
жа (1797), руководил стеколь-
ным, фарфоровым и шпалер-
ным заводами, он же в 1810 году 
купил «Архангельское» — на тот 
момент шедевры в московском 
доме просто уже не помеща-
лись. 

Только деньги Николай Бо-
рисович беречь не умел. После 
его кончины остался долг в два 
с половиной миллиона рублей. 

Внук «вельможи» Николай 
Борисович Шереметев-млад-
ший в отличие от деда был более 
бережлив, страстно любил му-
зыку, сочинял и играл на скрип-
ке. Благодаря ему «Архангель-
ское» ожило, он же составил 
опись всего, что хранилось в 
усадьбе, и издал первую книгу о 
династии Юсуповых.

Впервые покинула «Архан-
гельское» большая шпалера с 
пасторальным сюжетом неиз-
вестного мастера XVIII века. 
Рядом с ней — жемчужина кол-
лекции Юсуповых «Возвраще-
ние в Египет» Паоло Веронезе. 
Кстати, свое шпалерное произ-
водство у Юсуповых тоже име-

лось. Причем большинство фа-
брик — суконные, шелкопря-
дильная, по производству фар-
фора — работали для семьи, для 
души, для подарков, и только 
хрустальная фабрика продава-
ла изделия — по праву произве-
дения искусства. Так, для усла-
ды глаз был изготовлен сервиз 
из 168 тарелок с рисунками из 
ботанического атласа «Розы» 
французского ботаника и ху-
дожника Пьера-Жозефа Реду-
те. Атлас был перенесен на фар-
фор целиком с сохранением де-
талей, оттенков, нюансов — ста-
рались крепостные художни-
ки. Сервиз украшал столовую 
на половине четы Феликса (это 
он станет инициатором и одним 
из участников убийства Распу-
тина) и Ирины Юсуповых (уро-
жденная Романова, племянни-
ца Николая II) во дворце в Пе-
тербурге. Феликс и Ирина про-
славили династию в Париже 
после революции, создав в эми-
грации невероятно популяр-
ный модный дом, названный по 
первым буквам имен владель-
цев IRFE. 

Из своей коллекции Юсу-
повы почти ничего не продава-
ли, передавая сокровища по на-
следству, — так что к 1917 году 
они владели как минимум 1000 
полотен. В 1900 году они соста-
вили завещание, где в случае 
внезапного прекращения рода 
все имущество останется в соб-
ственности государства.

О современных Юсуповых 
рассказывают многочисленные 
фотографии: формально род 
пресекся, но остались потом-
ки, в которых кровь хана Юсу-
фа. Ксения Шереметева-Юсупо-
ва-Сфири — единственная внуч-
ка Феликса, которую он назы-
вал не иначе как «моя малень-
кая», живет сегодня в Греции. В 
2000 году по ее просьбе ей был 
выдан российский паспорт. Так 
что история продолжается.    

ФЕСТИВАЛЬ  
«Наш 
Островский» 
в Петербурге

ПИЛЮЛИ ОТ 
ДРАМАТУРГА
Инесса Суворова,
Санкт-Петербург

В Петербурге стартовал фе-
стиваль «Наш Островский», 
посвященный предстояще-
му 200-летию великого дра-
матурга (12 апреля). Всего к 
юбилею приурочено более 
140 мероприятий самого раз-
ного формата, главные из ко-
торых разворачиваются, ко-
нечно, на театральных под-
мостках.

Сейчас в театрах Петербур-
га идут 18 постановок по пье-
сам Островского, в том числе 
девять — премьерных. Среди 
них «Лес» в Театре комедии им. 
Акимова, «Поздняя любовь» 
в театре «Буфф»... Осенью на 
площадке «Балтийского дома» 
откроется театральный фе-
стиваль «Вперед к Островско-
му». В Театре эстрады им. Ар-
кадия Райкина готовится пре-
мьера спектакля «Вселенная 
Островского».

Среди мероприятий ны-
нешнего фестиваля — стен-
дап «Островский» с «Котом 
Бр*дского». Это первое шоу 
книжных стендапов, в кото-
ром примут участие обычные 
школьники, готовые пораз-
мышлять о литературе, ис-
пользуя приемы стендапа и 
сторителлинга.

Музей театрального и му-
зыкального искусства вместе с 
театральной библиотекой со-
здали специальную экспози-
цию «Площадь Островского» с 
воссозданными декорациями 
к спектаклям по Островско-
му. Посетители смогут прогу-
ляться по интерьерам купече-
ского дома, среди резных бу-
фетов, изящных диванов и тя-
желых портьер примерить на 
себя душевные терзания, меч-
ты и жизненные планы героев 
его пьес — то ли бесприданни-
цы Ларисы Огудаловой, то ли 
консервативной свекрови Ка-
банихи, актера Счастливцева 

или купцов Паратова, Кнуро-
ва и Вожеватова. Можно даже 
посидеть с героями за столом 
и послушать их застольные ис-
тории. 

— На выставке представле-
ны и личные вещи Островско-
го, рукописи, письма, — расска-
зывает директор Петербург-
ской государственной теат-
ральной библиотеки Анаста-
сия Гай. — Здесь и сценические 
костюмы, и эскизы Головина, 
Коровина, Кустодиева, Рериха, 
а также многочисленные фото-
графии, в том числе к спекта-
клям Мейерхольда или Товсто-
ногова.

В эти же дни, в рамках фе-
стиваля, в петербургском Му-
зее-квартире поэта Николая 
Некрасова открылась выстав-
ка «Свои люди — сочтемся: 
Островский и Некрасов». По-
дробности приятельских и де-
ловых взаимоотношений дра-
матурга с поэтом и издателем 
журнала «Современник», о ко-
торых рассказывает выстав-
ка, — как оказалось, интересны 
и поучительны и для нашего 
времени.

Неожиданная премьера 
в Военно-медицинском му-
зее и вовсе вызвала восторг 
у зрителей: представление 
здесь называется «Не всяко-
му мудрецу... Медицина эпо-
хи Островского». Персонажи 
известных пьес Александра 
Островского решили собрать-
ся вечерком за самоваром и 
поговорить об особенностях 
медицины и методах лечения 
своего времени, вспомнить 
о том, какие хвори и недуги 
были у героев пьес, и о том, 
чем болел и как лечился сам их 
создатель. 

Зрители не только сидят и 
беседуют с героями за самова-
ром, но и, проходя по залам му-
зея, узнают много любопытно-
го из истории медицины XIX-
столетия  .  

ПРЕМЬЕРА  «Подарок» от Мопассана — в Мастерской Петра 
Фоменко

Где у вас спальня?

Ольга Штраус 

А
в т о р  и н с ц е н и -
ровки и режиссер 
спектакля «Пода-
рок» Юрий Титов 
выбрал для поста-
новки пять расска-
зов Ги де Мопасса-
на. Можно сказать, 
что все они — про 

любовь, но это будет неточно. 
Скорее, они исследуют поле 
вокруг того самого «основно-
го инстинкта», тонким цени-
телем, певцом и знатоком ко-
торого был Мопассан.

Вот рассказ «Знак». Он вовсе 
не о любви — о самооценке жен-
щины в ходе вечной «войны по-
лов». Порядочная светская дама 
Баронесса де Гранжери (Роза 
Шмуклер) наблюдает с балко-
на, как одним взглядом из окна 
завлекает мужчин в свои сети 
поселившаяся напротив про-
фессионалка. Ей становится ин-
тересно: а я бы так смогла? Она 
пытается. И у нее получается! 
Но как быть с мужем? Неожи-
данная развязка, циничная, но 

смешная, превращает сцену в 
настоящий анекдот.

Те зрители, что устали от 
осовременивания классики на 
сегодняшних подмостках, на 
этом спектакле получат удо-
вольствие: костюмы художника 
Олеси Скарыны изобретатель-
но возвращают нас в конец XIX 
века с его турнюрами, шелковы-
ми пеньюарами, изобилием 
дамских украшений на шляп-
ках, сумочках, белье… Поми-
мо возвращения в эпоху костю-
мы просто интересно разгляды-
вать как отдельное произведе-
ние искусства. Впрочем, актеры 
чувствуют себя в этих нарядах 
вполне уверенно.

Вот  сцена «Неосторож-
ность». Угасающую в супруже-

стве пылкую чувственность мо-
лодая дама (Серафима Огаре-
ва) пытается разжечь, увлек-
ши мужа (Амбарцум Кабанян) 
в кабачок с отдельными каби-
нетами, где он, конечно, бывал 
со своими прежними пассия-
ми. Она принуждает его расска-
зывать о бывших любовницах, 
и за ее пуританскими воскли-
цаниями: «Как это гадко!», так 
и слышится «давай, давай еще 
подробностей!» Смесь вожде-
ления и ревности, игра между 
женским лукавством и наивным 
простодушием мужчины, честно 
рапортующим, что проститутки 
ему нравились больше, чем по-
рядочные, потому что он вообще 
не любит дилетантов, передана 
актерами с тончайшими нюан-

сами. Именно эта психологиче-
ская игра на грани человеческо-
го и животного в человеке, эти 
мерцающие, бликующие дви-
жения от чувств к инстинктам и 
обратно, что так забавляла, ин-
триговала и интересовала само-
го Мопассана, передана в этом 
сюжете с наибольшей яркостью.

Вообще к достоинствам спек-
такля, придуманного и постав-
ленного молодыми, надо отне-
сти те мельчайшие «этюдные» 
движения мимики, жестов, поз, 
что наполняют действо смыслом 
и заставляют публику радостно 
смеяться. Вот баронесса, в смя-
тении чувств рассказывающая 
подруге о своем падении, берет 
предложенный бокал, вроде бы 
автоматически отпивает из него, 
но, распробовав вкус, почти уже 
готова переключиться на гастро-
номическую тему. Вот завлечен-
ный ею «клиент» уже с готовно-
стью опирается на стол в гости-
ной, но, услышав скрип, морщит-
ся и резко спрашивает: «Где у вас 
спальня?».

Самый анекдотичный из 
рассказов — «Избавилась» — по-

становщики вообще преврати-
ли в каскад танцевальных но-
меров. Соблазнительница-гор-
ничная (Александра Титова), 
муж Рауль (Михаил Крылов) и 
Роза Шмуклер в роли все той 
же коварной баронессы выра-
зительно играют с предметами 
и собственными телами. Наме-
ки так прозрачны, так явны, но 
при этом (вот удивительно-то 
для нынешних подмостков!) аб-
солютно лишены вульгарной 
непристойности. 

Несколько инородно выгля-
дит в этой круговерти анекдо-
тов лиричный рассказ «В пути», 
напоминающий, скорее, стиль 
позднего Чехова, а не раннего 
Мопассана. Очевидно, авторы 
хотели реабилитировать горя-
чую чувственность последнего 
возвышенным чувством, кото-
рое, конечно, ему тоже было не 
чуждо. Только удавалось в опи-
сании хуже. Как, впрочем, слу-
чилось это и с авторами поста-
новки.  

Костюмы художника Олеси 
Скарыны изобретательно возвраща-
ют нас в конец XIX века.

В подмосковном музее попробовали объять необъятное — представили биографии лучших людей своего времени.

А К Ц Е Н Т

Династия Юсуповых была в несколько 
раз богаче самих Романовых

А К Ц Е Н Т

Те зрители, что устали от осовременива-
ния классики, на этом спектакле получат 
удовольствие

Неожиданная премьера в Военно-
медицинском музее вызвала вос-
торг у зрителей.

ПЕРЕЧИТЫВАЯ ЛИХАЧЕВА
С завтрашнего дня и до конца 2023 года Санкт-Петер-
бург станет «Культурной столицей Содружества Неза-
висимых Государств». 6 апреля в здании театра-фести-
валя «Балтийский дом» пройдет торжественная цере-
мония вручения сертификата, удостоверяющего это 
высокое звание, а затем артисты из всех стран Содру-
жества предъявят свои художественные послания пе-
тербургской публике.

7 апреля программа ХХV Международного фестива-
ля русских театров СНГ «Встречи в России» откроется 
спектаклем «Снегурочка. Не сказка» Национального 
театра русской драмы им. М.Ю. Лермонтова из Алматы 
(Казахстан) в постановке Полины Неведомской. В тече-
ние десяти дней зрители смогут познакомиться с луч-
шими спектаклями из стран Содружества, поставлен-
ными по пьесам А. Н. Островского, 200-летие которого 
отмечают в нынешнем году. Сергей Шуб, руководитель 
театра-фестиваля «Балтийский дом», недавно удосто-
енный премии Правительства Российской Федерации, 
при поддержке Межгосударственного фонда гумани-
тарного сотрудничества СНГ, Министерства культуры 
России, правитель-
ства Санкт-Петер-
бурга в очередной 
раз демонстриру-
ет класс продюсер-
ского мастерства, 
собирая на своей 
площадке высоких 
профессионалов из 
нового зарубежья. 
Они интересны пе-
тербургской пуб-
лике и друг другу. В 
неменьшей степе-
ни им важно предъ-
явить результаты своего творчества в «Культурной сто-
лице СНГ». С таким же успехом, впрочем, нашу Север-
ную Венецию можно было называть и культурной сто-
лицей Европы, и без всяких натяжек — мира. 

Санкт-Петербург не нуждается в новых титулах. 
У него их немало. Но важно, что в год, объявленный в 
СНГ «Годом русского языка», именно Санкт-Петер-
бург будет местом притяжения культурных инициатив 
из нового зарубежья. Государства-соседи нашей стра-
ны в нынешней непростой ситуации, связанной с угро-
зой вторичных санкций, вынуждены думать о своих 
интересах в не меньшей, а то и в большей степени, чем 
о сохранении общего политического, экономическо-
го и гуманитарного пространства. Культурные связи 
на постсоветском пространстве, казалось бы, менее 
всего подвержены санкционному давлению «коллек-
тивного Запада», но все равно вынуждают наших дру-
зей и партнеров действовать с известной оглядкой. Но 
«притяжение места» имеет особую волшебную силу, 
способную преодолевать любые барьеры. 

Санкт-Петербург обладает именно такой магиче-
ской энергией, которая преодолела все временные 
трагедии и барьеры, — здесь русская культура стала 
поистине российской. «Культура России сложилась в 
условиях (…) многонациональности. Россия служила 
гигантским мостом между народами. Мостом прежде 
всего культурным», — писал Д.С. Лихачев, который по-
лагал, что этот «культурный мост» вбирал около трех-
сот национальных культур. Так сложилась история на-
шей страны, что формирование российской нации шло 
единовременно со строительством Российской импе-
рии, — национальное сознание сопрягает два этих про-
цесса, которые определили характер наших подходов 
к современной геополитической реальности. И доми-
нанту общественного сознания. В многонациональной 
стране оно патриотично и одновременно интернацио-
нально, оно и русское, и российское.

Но вместе с тем важно осознавать, что мы живем в 
новой реальности, в том числе и в культурной. Читаю 
имена режиссеров, которые сегодня работают в теат-
рах стран Содружества, и понимаю, что многие из них, 
если не большинство, не имеет опыта осознанной жиз-
ни в СССР. Для них Россия — не сердцевина некогда су-
ществовавшего Советского Союза (у них нет ностальги-
ческой сентиментальности). Она привлекательна в зна-
чительной степени 
тем, что это страна 
высокой художе-
ственной культу-
ры, без понимания 
и владения которой 
нет сколько-нибудь 
полноценного твор-
ческого бытия в те-
атральной профес-
сии. Они постигают 
тайны учения К.С. 
Станиславского или 
Вс.Э. Мейерхольда 
с тем же усердием, 
что и их сверстники в странах дальнего зарубежья. Но 
русские классики, чье наследие составляет фундамент 
мирового театра, им ближе и понятнее прежде всего по-
тому, что они владеют русским языком так же или по-
чти так же, как россияне. В странах Содружества не ис-
чезло влияние коллективной памяти и прагматической 
необходимости. Дети продолжают учить язык, который 
был обязательным вторым, а то и первым для их роди-
телей, бабушек и дедушек, а сами молодые люди по-
нимают, что Россия — это большой рынок для молодых 
профессионалов, овладевших творческими специаль-
ностями. При всех нынешних сложностях он по-преж-
нему обладает привлекательностью. Но в мотивациях 
приобщения и к русскому языку и русской культуре 
все же преобладает прагматизм. Хотя бы потому, что 
они знают: мир велик. К счастью, нам есть что предло-
жить будущим профессионалам творческих профес-
сий (замечу, и не только им). Но не единожды и не два-
жды в разных странах СНГ мне приходилось встречать 
студентов театральных вузов, консерваторий, гумани-
тарных факультетов университетов, которые никогда 
не были в России, да и не стремились в нее попасть, де-
лая совсем иной географический выбор. Сегодня даже 
выпускники вузов в разных странах ближнего зарубе-
жья порой с трудом говорят на языке Пушкина и Толсто-
го. И не надо их винить за это. Это мы чего-то недогляде-
ли и недоделали. Думаю, что не сумели привлечь их пер-
спективой личностного развития.

И снова вспомню Д.С. Лихачева: «Образованность 
нельзя смешивать с интеллигентностью. Образован-
ность живет старым содержанием, интеллигентность 
— созданием нового и осознанием старого как нового». 
Важнейшая мысль! И дело даже не в определении субъ-
екта творчества — слово «интеллигенция» у кого-то 
может вызывать зубовный скрежет. Но без нее невоз-
можно рождение национальной культуры, той всепро-
никающей субстанции, «что в значительной степени 
оправдывает перед Богом существование народа и на-
ции» (Д.С. Лихачев).   

Санкт-Петербург 
станет «Культурной 
столицей 
Содружества 
Независимых 
Государств»

Россия — большой 
рынок для моло-
дых профессиона-
лов, овладевших 
творческими спе-
циальностями

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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 Все мероприятия фестиваля 

«Наш Островский» в Санкт-Петер-

бурге доступны по Пушкинской 

карте.

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560
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ГИПОТЕЗА Ученые 
разработали новый метод 
прогноза землетрясений

Точка удара

Аркадий Симонов 

Открытая учеными Геофизического центра РАН и Рос-
сийского университета дружбы народов совместно с 
турецкими исследователями природная аномалия мо-
жет помочь в прогнозировании разрушительных зем-
летрясений. По сути, речь идет о новом предвестни-
ке сильных подземных толчков. Сегодня их известно 
несколько сотен. Здесь и возбуждение атмосферы, и 
повышение уровня радона и грунтовых вод, и беспо-
койство животных, и так далее. Но беда в том, что все 
они ненадежны. Ни один из них, ни их сочетание не га-
рантируют однозначного результата. Кто на такой зыб-
кой основе решится выселять сотни тысяч людей?

Ученые изуча-
ют еще один при-
знак сейсмической 
опасности, кото-
рый, по их мнению, 
может выявлять ме-
сто возникновения 
будущего сильного 
землетрясения. В 
чем его суть? Здесь 
надо напомнить ме-
ханизм возникно-
вения подземных 
толчков. В центре Земли находится ядро, окруженное 
жидкой раскаленной мантией. Плавающие на ней лито-
сферные плиты могут перемещаться друг относительно 
друга, наползать, а главное — зацепляться. В этом случае 
их движение останавливается, и в зонах сцепления плит 
накапливаются огромные упругие напряжения. Но во-
все не обязательно, что они спровоцируют землетрясе-
ние. Для толчка, возможно, не хватает последней капли. 
Такая ситуация может длиться сколько угодно.

Именно поэтому заблаговременный прогноз мо-
мента подземного удара до сих пор остается неразре-
шимой задачей. Но можно попробовать выявить с вы-
сокой точностью место будущего землетрясения, изу-
чая движения и деформации земной коры в известных 
сейсмоактивных районах.

— С помощью спутников систем GPS/ГЛОНАСС мы 
изучали, как перемещалась земная кора перед недавним 
землетрясением в Турции, — рассказывает начальник 
научного управления университета кандидат техниче-
ских наук Петр Докукин. — Применив компьютерные ал-
горитмы, рассчитали параметры перемещений и на их 
основе создали видеоанимации. Они аналогичны видео-
фильмам, которые синоптики показывают по телевизо-
ру, рассказывая о движениях циклонов и антициклонов. 
Только у нас выявляются не погодные аномалии, а тек-
тонические. На них видно, что зоны, где движение плит 
сильно замедляется, на карте постепенно темнеют.

С помощью алгоритмов ученые построили анима-
ции движений и деформаций земной поверхности, на-
копленные за тринадцать лет на территории сейсмоак-
тивного района Восточной Анатолии Турции. На этих 
картинках было видно, что за год до серии разруши-
тельных землетрясений февраля 2023 года перемеще-
ния земной коры длительное время оставались ано-
мально малыми. То есть здесь было накоплено макси-
мальное напряжение, которое, в конце концов, разря-
дилось мощнейшими толчками.

Но оно могло и не разрядиться, скажет кто-то. 
И продолжать копить энергию еще многие годы. То 
есть этот предвестник ничем не лучше и не хуже уже 
существующих.

— Выявление аномалий деформаций и движений 
земной коры позволяет уточнять расположение опас-
ных мест. А чтобы оценить время подземного удара, мы 
изучаем огромную базу спутниковых данных о пре-
дыдущих мощных землетрясениях и ищем закономер-
ности в аномалиях перемещений тектонических плит. 
Зная их, можно научить искусственный интеллект да-
вать прогноз землетрясения, — говорит Петр Докукин. 

Он подчеркивает, что крайне важно заблаговре-
менно с максимально высокой точностью определить 
место будущей катастрофы. Это позволяет провести 
подготовительные мероприятий в опасном районе, за-
ранее оценить аварийность зданий и сооружений. Под-
готовить передвижные электрогенераторы, запасы пи-
тания и пресной воды, мобильные городки для времен-
ного проживания и многое другое.  

ПЕРСОНА Он закрыл таблицу Менделеева. Временно?  

Легенда №118

Юрий Медведев

Ю
рий Цолако-
вич Оганесян 
— уникальное 
я в л е н и е  н а-
шего времени. 
Сфотографи-
роваться с ним 
просят на раз-
личных конфе-

ренциях и конгрессах молодые 
ученые из России и США, Китая 
и Германии. Нет, Оганесян пока 
не нобелевский лауреат, хотя 
его кандидатуру неоднократно 
выдвигают на премию. Но у Но-
белевского комитета своя логи-
ка и свои предпочтения, кото-
рые почти после каждого награ-
ждения вызывают у научного 
сообщества недоумение.

Имена многих лауреатов, ко-
торые при оглашении премии 
громко прозвучали на весь мир, 
давно забыты. А имя Оганеся-
на, можно сказать, увековечено. 
Достаточно взглянуть на табли-
цу Менделеева, где последний 
118-й элемент называется «ога-
несон». Юрий Оганесян второй 
ученый, который еще при жиз-
ни удостоился такой чести. Пер-
вый — Гленн Сиборг из США, ко-
торый участвовал в синтезе 106-
го элемента — сиборгия. Всего же 
академик Оганесян является со-
автором открытия элементов с 
100-го по 108-й, а семейство с 
113-го по 118-й синтезированы 
в Дубне под его руководством.

По мнению научного сооб-
щества, одним из самых круп-
нейших достижений россий-
ской науки в XXI веке, а может, 
и самым выдающимся, являет-
ся открытие новых химических 
элементов. Напомним, что сего-
дня из 118 элементов табли-
цы Менделеева в природе су-
ществуют лишь первые 92. Са-
мый легкий — водород, самый 
тяжелый и последний — уран. 

На самом деле миллиарды лет 
назад на заре Солнечной систе-
мы ассортимент элементов был 
куда обширней, существовали 
даже настоящие «тяжеловесы», 
но их судьба оказалась такой же, 
как у гигантских динозавров. Ги-
ганты вымерли, «мелочь» оста-
лась. Так и с элементами. Все 
супертяжелые давно распались, 
а выжили только 92 стабильных.

Почему? Ученые поняли: чем 
тяжелей элемент, тем он мень-
ше живет. Например, 94-й плу-
тоний, который применяется в 
ядерной энергетике, живет 24 
тысячи лет, а затем распадает-
ся. Он существовал при образо-
вании материи, но в природе не 
дожил до наших дней. Известно, 
что 98-му отведено 80 лет, 100-
му — полгода, 102-му — десятки 
минут, 104-му — секунды и т.д.

Поэтому долгое время счи-
талось, что за стабильными 
элементами — пустыня, где бес-
смысленно что-либо искать. 
Это представление в корне из-
менила работа теоретиков. В 
конце 60-х годов прошлого века 
они доказали, что в некоторых 
ядрах может быть особое соот-
ношение протонов и нейтронов, 
при котором взаимодействие в 
ядре усиливается, и это делает 
ядро более устойчивым. Такое 
соотношение получило назва-
ние «магическое число».

Как известно, самый тяжелый 
стабильный элемент в природе — 
свинец. Например, у свинца-208 
в ядре 82 протона, которые со-
ставляют «магическое» число, 

и 126 нейтронов — это тоже «ма-
гическое число», таким образом 
свинец дважды «магический». 
Если бы эти числа не были «ма-
гическими», то свинец на Земле 
давно бы распался.

А общий вывод теоретиков 
оказался сенсационным: в се-
мействе сверхтяжелых эле-
ментов должен существовать 
«Остров стабильности», где ядра 
живут по закону «магических 
чисел». Ближайшим кандидатом 
был назван 114-й элемент. На его 
поиски и бросились ученые ве-
дущих лабораторий США, Гер-
мании, Франции, Японии, СССР. 
Инструменты применялись са-
мые разные, вплоть до мощ-
ных ускорителей и даже ядер-
ных взрывов. Однако более 20 
лет все эти попытки были тщет-
ны. И только в 2006 году россий-
ские ученые под руководством 
Юрия Оганесяна объявили, что 
им удалось подтвердить суще-
ствование первого долгоживу-
щего элемента 114 и получить 
подтверждение существования 
«Острова стабильности». В 2012 
году этот элемент был вписан в 
таблицу Менделеева под назва-
нием флеровий.

За последующие годы фи-
зикам ведущих стран удалось 
открыть более 20 сверхтяжелых 
элементов на мощных ускори-
телях, сталкивающих разогнан-
ные до гигантских скоростей 
частицы, заставляя их «склеи-
ваться» в более крупные ядра. 
Такие гиганты крайне неста-
бильны, срок их жизни очень 

мал. Скажем, оганесон живет 
несколько миллисекунд. Одна-
ко ученые уверены, что в буду-
щем обязательно будут синте-
зированы элементы-аксакалы, 
которые смогут жить и сотни 
лет, а может, даже миллионы.

Сейчас ученые Дубны наме-
рены получить 120-й элемент. 
Но, по словам Юрия Оганеся-
на, на нем семейство сверхтя-
желых элементов, скорее всего, 
не заканчивается. Теория пока-
зывает, что еще дальше, в обла-
сти 170-го элемента, должен су-
ществовать еще один «Остров 
стабильности». Чтобы его до-
стичь, ученым требуется глуб-
же разобраться в самой при-
роде процессов формирования 
атомного ядра и, конечно, со-

здать более мощные ускорите-
ли частиц.

Несколько лет назад в Дубне 
начала работать Фабрика сверх-
тяжелых элементов в Лаборато-
рии ядерных реакций Объеди-
ненного института ядерных ис-
следований, которой нет анало-
гов в мире. Впервые в мире уче-
ным уже удалось здесь получить 
пять новых изотопов сверхтя-
желых элементов: дармштад-
тий-276, хассий-272 и сибор-
гий-268, лоурепнсий-264 и мо-
сковий-286. Здесь будут синте-
зировать новые сверхтяжелые 
элементы.  

Академик Оганесян — соавтор откры-
тия элементов с 100-го по 108-й, 
а с 113-го по 118-й впервые синтези-
рованы в его лаборатории в Дубне.

ПОИСК Что 
нашли ученые 
на астероиде 
Рюгу

ВЫШЛИ 
НА СЛЕД
Елена Толина 

Международная команда уче-
ных нашла на астероиде Рюгу 
новые составляющие РНК (ри-
бонуклеиновой кислоты). Это 
одна из основных молекул 
всех живых организмов. Полу-
чить образцы грунта удалось  
японскому аппарату «Хаябу-
са-2». Он был запущен в 2014 
году к астероиду Рюгу, который 
находится на расстоянии 300 
млн км от Земли. В  сентябре 
2018 года была совершена пер-
вая в истории успешная мягкая 
посадка на поверхность асте-
роида модулей-роботов.

А чтобы проникнуть в недра 
небесного тела, аппарат выстре-
лил в него двухкилограммовым 
медным снарядом. Его удар со-
здал глубокий кратер, откуда 
были взяты образцы грунта . В  
декабре 2020 года аппарат вер-
нулся к Земле и сбросил капсу-
лу с уникальным грузом, кото-
рая приземлилась в Австралии. 
Ученые считают, что эти образ-
цы — особенно те, что взяты из 
глубин астероида — могут дать 
ценнейшую информацию о пер-
вичном веществе Солнечной 
системы, поскольку на этот ма-
териал не оказывали влияния 
космическая радиация и другие 
факторы окружающей среды.

Проведя анализ, специали-
сты выделили вещество урацил 
и никотиновую кислоту (вита-
мин В3), а также следы других 
азотсодержащих органических 
соединений. Урацил являет-
ся информационной единицей 
РНК (рибонуклеиновой кисло-
ты), то есть необходим для ее 
работы, которая заключается в 
кодировке, прочтении и регуля-
ции генов всего живого на Зем-
ле. Никотиновая кислота играет 
важную роль в метаболизме ор-
ганизмов. В образце также были 
обнаружены другие биологи-
ческие молекулы, в том числе 
набор аминокислот, аминов и 
карбоновых кислот, которые 
присутствуют в белках. Обна-
руженные соединения похожи, 
но не идентичны тем, которые 
ранее были выявлены в богатых 
углеродом метеоритах.  

А К Ц Е Н Т

Юрий Оганесян второй ученый, чье имя 
еще при жизни увековечено в таблице 
Менделеева

 КОСМОС 
Программа 
российского 
сегмента МКС 
в 2023 году

КАК ЛЕТАТЬ 
БУДЕМ
Наталия Ячменникова 

Госкомиссия одобрила 
уточненную программу полета 
российского сегмента Между-
народной космической стан-
ции в 2023 году. Так, 6 апреля 
планируется перестыковка пи-
лотируемого корабля «Союз 
МС-23» с малого исследова-
тельского модуля «Поиск» на 
узловой модуль «Причал». Ее 
выполнит в ручном режиме 
космонавт Сергей Прокопьев, 
вместе с ним в корабле во вре-
мя перемещения будут космо-
навт Дмитрий Петелин и астро-
навт NASA Франциско Рубио.

Перестыковка «Союза МС-
23» проводится для обеспече-
ния безопасности выходов в 
открытый космос по россий-
ской программе из модуля 
«Поиск».

Как уточнили в Роскосмо-
се, весной-летом намечаются 
несколько выходов Сергея Про-
копьева и Дмитрия Петелина 
в открытый космос. Главная 
задача — завершение интегра-
ции многоцелевого лаборатор-
ного модуля «Наука» в состав 
российского сегмента МКС. В 
частности, модуль дооснастят 
дополнительным радиацион-
ным теплообменником и шлю-
зовой камерой, которые будут 
перенесены на модуль «Наука» 
с малого исследовательского 
модуля «Рассвет» с помощью 
европейского дистанционного 
манипулятора ERA, управляе-
мого космонавтом Андреем Фе-
дяевым.

Запуски грузовых кораблей 
«Прогресс МС-23» и «Прогресс 
МС-24» к МКС ожидаются со-
ответственно 24 мая и 23 ав-
густа.

Пилотируемый корабль 
«Союз МС-24» с космонавтами 
Олегом Кононенко и Никола-
ем Чубом и астронавтом NASA 
Лорал О’Хара должен полететь 
к станции 15 сентября. Призем-
ление корабля «Союз МС-23» с 
Сергеем Прокопьевым, Дмитри-
ем Петелиным и Франциско Ру-
био планируется 27 сентября.  
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Мнение

Григорий Трубников, академик, директор Объединенного 
института ядерных исследований:
— Чем меня всегда поражал Юрий Цолакович? У него фантастическая 

интуиция. И сейчас, когда ему 90 лет, она ему не изменяет. Он по-преж-

нему главный «дирижер» в своей лаборатории, которую много лет на-

зад создал его учитель Георгий Николаевич Флеров. В ее работе есть 

специфика. Ученые нередко стоят перед выбором, какие эксперименты 

проводить? Есть 5—7 вариантов, все вроде бы перспективные, но нужно 

остановиться на одном. Начинаются споры, у каждого свои аргументы. 

И бывает, что руководитель остается вообще в одиночестве. Но берет 

на себя ответственность, а когда через полгода эксперимент заканчива-

ется, все разводят руками — опять попал в десятку.

Кстати, вот конкретный пример. Вроде бы по всем показателям ускори-

тель исчерпал свои возможности, его нужно закрывать года на три для 

модернизации. Вдруг на научно-техническом совете Юрий Цолакович го-

ворит, что на ускорителе еще полгода можно работать. Начались такие 

бурные споры… Но его авторитет перевесил. И он в который раз оказал-

ся прав. Если бы не послушали, то первенство открытия одного из новых 

элементов было бы не у нас, а у какой-то зарубежной лаборатории.

Вообще природа одарила Юрия Цолаковича разными талантами. Он 

прекрасно рисует, пишет стихи. Глубоко рассуждает на самые разные 

темы, у него поистине энциклопедические знания.

Мне кажется, было бы здорово, если бы лидеры государства публично 

встретились с таким уникальным человеком. Думаю, что они были бы 

интересны друг другу, а наша многомиллионная аудитория открыла бы 

для себя новое имя. Узнала бы, что такой выдающийся ученый живет и 

работает в России, гордилась, что является нашим современником.

ЗВОНОК «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» АКАДЕМИКУ ОГАНЕСЯНУ, КОТОРОМУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 90 ЛЕТ 

Юрий Цолакович читал, что вы вовсе не хотели быть 
физиком, что все решил случай. Как это произошло?

ЮРИЙ ОГАНЕСЯН: Признаюсь, чем дольше живу, тем больше 

подтверждений, что случай играет огромную роль. Думаю, 

многие смогут вспомнить такие примеры.

По всем «законам» я должен был стать архитектором. Тако-

ва семейная традиция. Но мои друзья по школе решили 

ехать в Москву, чтобы стать физиками. В те времена они 

«были в почете». Уговорили поехать. Попробуешь свои 

силы, благо экзамены в МГУ, МФТИ, МИФИ сдавали раньше, 

чем в другие институты, а потом пойдешь в свой архитектур-

ный. Физика и математика мне в школе давались легко. Сло-

вом, успешно прошел испытания в МИФИ, проверил себя и 

пошел сдавать экзамены в архитектурный институт. Потре-

бовали документы. Я возвращаюсь за ними в МИФИ, а мне 

говорят: поздно, документы находятся в Комитете госбезо-

пасности, проверять их будут долго — два-три месяца. Вот 

так оказался в этом престижном институте, который готовит 

специалистов для атомной промышленности.

Физика так увлекла, что забыли об архитектуре?
ЮРИЙ ОГАНЕСЯН: Не сразу. Учился, прямо скажем, не очень. По-

явились тройки. Все же душа лежала к архитектуре. И вместе 

с одним знакомым архитектором мы подали проект на кон-

курс памятной арки в честь воссоединения Украины с Росси-

ей. И попали в число призеров. По итогам конкурса меня гото-

вы были зачислить на второй курс архитектурного института. 

Но ставить арку почему-то не стали. В общем, все планы рух-

нули. Так остался в МИФИ. И взялся за учебу серьезно.

Вашим именем назван последний элемент таблицы 
Менделеева. Сейчас в ОИЯИ идут эксперименты по 
получению 119-го и 120-го элементов. А есть у таблицы 
предел? Или она может пополняться бесконечно?

ЮРИЙ ОГАНЕСЯН: Здесь два вопроса? Первый: насколько 

устойчивым будет ядро, если делать его все тяжелее? Так 

вот по законам квантовой электродинамики предел устой-

чивости расположен где-то в районе 174-го элемента. Как 

вы понимаете, до него от 118-го очень далеко. Так что рабо-

ты непочатый край.

Второй вопрос: а будет ли для таких новых сверхтяжелых 

элементов выполняться менделеевский закон периодично-

сти? Можно ли их включать в таблицу? Пока у науки нет отве-

та. Пока мы мало знаем про так называемое сильное взаимо-

действие, которое работает в атомном ядре и удерживает его 

от распада. Возможно, для новых элементов периодический 

закон не будет выполняться, и они не впишутся в таблицу.

Так, может, придется изменить саму таблицу? Ведь 
это не догма. Квантовая механика раздвинула границы 
науки, законы микромира совсем иные, чем в макромире.

ЮРИЙ ОГАНЕСЯН: Все возможно, но пока до этого еще далеко. 

Кстати, сам Менделеев говорил, что таблица элементов бу-

дет меняться, но закон периодичности останется.

Вы ищете «Острова стабильности», где синтезиро-
ванные на ускорителях сверхтяжелые элементы смо-
гут жить и сотни лет, а может, даже миллионы. 
Откуда такая уверенность, что эти феномены будут 
открыты?

ЮРИЙ ОГАНЕСЯН: Уверенность появилась, когда стало понятно, 

что ядро имеет структуру. Здесь такая история. Еще в 1928 

году наш великий соотечественник Георгий Гамов (совет-

ский и американский физик-теоретик) предположил, что 

ядро похоже на каплю жидкости. Эта модель удивительно 

хорошо описывала свойства ядер. Но потом наша лабора-

тория получила результат, который коренным образом из-

менил эти представления. Мы выяснили, что в обычном со-

стоянии ядро не ведет себя подобно капле жидкости, не яв-

ляется аморфным телом, а имеет внутреннюю структуру. 

Что при определенном количестве протонов и нейтронов в 

очень тяжелом ядре период полураспада может быть не 

доли секунды, а часы, дни, годы и даже миллионы лет. Мо-

жет, и слишком смело, но мы ищем.

Конечно, вам постоянно задают вопрос о том, какая 
польза народному хозяйству от ваших работ, в кото-
рые вкладываются большие деньги?

ЮРИЙ ОГАНЕСЯН: Вопрос вполне естественный. Его задают не 

только в нашей стране. Кстати, и от политиков приходится 

слышать: эти ваши ускорители, установки, электроника, 

компьютеры стоят громадных денег, но почему мы должны 

их отрывать от строительства больниц, ведь в некоторых из 

них больные даже в коридорах лежат.

Такой потребительский взгляд на науку, к сожалению, доми-

нирует. Что касается конкретно искусственных элементов, 

то могу привести слова знаменитого итальянского физика 

Энрико Ферми. На вопрос сенатора США: «Господин Фер-

ми, а зачем мы вам должны давать миллионы долларов, что-

бы вы нашли свою элементарную частицу? Что мы от этого 

будем иметь?», ученый ответил: «Конечно, если построить 

новый корпус госпиталя, то 500 человек будут иметь нор-

мальные условия для лечения. Но когда было открыто 17 

атомов плутония, то никто не смог бы предсказать, что 

всего лишь через пять лет атомное ядро будет новым источ-

ником энергии». От 17 атомов дошли до сотен тонн плуто-

ния — искусственного элемента, на основе которого стал 

развиваться новый вид энергетики.

В науке не бывает так, что открыв что-то сегодня, завтра уже 

можно приспособить это для какой-то пользы. Открытия 

дают знания и показывают пути в совершенно новые, ранее 

неведомые области деятельности. Эти знания потом могут 

дать совершенно неожиданное решение в другой области, 

где оно покажет прикладную значимость.

Вообще на пути к любому новому знанию, любому откры-

тию приходится решать огромное количество конкретных 

задач, где требуется создавать новые высокие технологии. 

А потом они выходят в «массы». Самый яркий пример — ин-

тернет. Ведь он появился в ЦЕРН, когда физикам потребова-

лось работать с огромными объемами информации, получа-

емой на гигантских ускорителях. В науке таких примеров 

огромное множество.

Известно несколь-
ко сотен предвест-
ников подземных 
ударов, но все они 
ненадежны  

В 2019 году в Дубне начала работать Фабрика сверхтяжелых 
элементов, которой нет аналогов в мире. 

Данные спутников систем GPS/ГЛОНАСС позволяют повысить 
точность прогноза землетрясений. 
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей судей  

районных судов и мировых судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:

— судей районного суда – 1 должность;
Бутырский районный суд:

—судей районного суда— 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 93 района  Отрадное;

Гагаринский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 394  Академического  

района;
Головинский районный суд:

—  судей  районного суда — 1 должность;
Измайловский районный суд: 

— мирового судьи судебного участка № 306  района Северное  
Измайлово;

Перовский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 275 района Новокосино;

Преображенский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 119 района Гольяново;
— мирового судьи судебного участка № 111 района Преображен-

ское;
Савеловский районный суд:

— судей районного суда – 1 должность;
Тимирязевский районный суд:

— судей районного суда – 1 должность;
Тушинский районный суд:

— заместителя председателя суда – 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 164 района Южное  

Тушино.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности по предварительной записи с понедельника по 
четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) 
в основном здании Московского городского суда по адресу: 107996, 
г. Москва, Богородский вал, д. 8, каб. 624 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 28 апреля 2023 г. Заявле-
ния и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 
должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШАХМАТЫ 
Назван 
призовой фонд 
матча 
за мировую 
корону

НАГРАДЯТ 
ЩЕДРО
Николай Долгополов

Долгожданный матч за зва-
ние чемпиона мира меж-
ду Яном Непомнящим и Ди-
ном Лижэнем торжественно 
откроется в Астане 7 апреля. 
Завершение спора — 1 мая. Все 
основные событии пройдут в 
отеле «Сент Реджис Астана».

Как сообщается в официаль-
ном пресс-релизе Федерации 
шахмат России, призовой фонд 
матча — 2 миллиона евро. Побе-
дителю — 60 процентов, осталь-
ное — проигравшему.

Первая партия будет сыгра-
на 9 апреля. Начало партий — в 
12.00 по московскому времени.

Регламент матча: макси-
мум 14 партий с классическим 
контролем времени: 120 минут 
на первые 40 ходов, 60 минут 
на последующие 20 ходов и 15 
минут до конца партии с добав-
лением 30 секунд на ход, начи-
ная с 61-го хода.

Победителем станет игрок, 
первым набравший 7,5 очка. 
Если чемпион не определяется 
по итогам 14 партий, 1 мая бу-
дет сыгран тай-брейк.

Будут организованы две 
фан-зоны: в Центральном доме 
шахматиста имени Михаи-
ла Ботвинника, где ход матча 
прокомментируют знамени-
тые гроссмейстеры, и в гости-
ничном комплексе «Измайло-
во». С даты проведения мат-
ча впервые в Москве пройдет 
детско-юношеское первенство 
России по шахматам. Помимо 
этого Федерация шахмат Рос-
сии совместно с региональны-
ми федерациями шахмат орга-
низует фан-зоны матча в дру-
гих регионах России.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» проиграли «Уралу» в 1/2 финала «пути РПЛ» 
и продолжат пробиваться к Кубку России по «пути регионов» 

«Спартак» отправили в обход
Илья Соболев

М
осковский «Спартак» 
уступил во втором мат-
че Кубка России  ека-

теринбургскому «Уралу» — 1:2 
и  сошел с «пути РПЛ». Теперь 
«красно-белые» будут проби-
ваться к трофею через «путь 
регионов».

Европейскую часть России 
постепенно окутывает теп-
ло, а «Спартак» продолжает 
знобить. С учетом вчерашне-
го поражения москвичи не мо-
гут выиграть в четырех из по-
следних пяти матчей. Причем 
трижды «красно-белые» не со-
владали с «Уралом». Сначала 
сыграли с екатеринбуржцами 
вничью (2:2) в Премьер-лиге 
(РПЛ), затем разошлись с ними 
же миром (1:1) в первом матче 
1/2 финала «Пути РПЛ». И вот 
теперь поражение.

Матч на «Екатеринбург 
Арена» собрал внушитель-
ные 25 тысяч зрителей. Конеч-
но, многих привлекло гром-
кое имя гостей, но в этот вечер 
именно футболисты «Урала» 
были главными действующими 
лицами. На 32-й минуте встре-
чи отличный удар получился 
у Ибраима Сиссе, подкарау-
лившего отскок на подступах 
к штрафной. Вратарь «Спар-
така» Александр Максименко 
был бессилен.

 «Красно-белые» долго и му-
чительно подбирали ключи к 
воротам хозяев, и сделать это 
удалось лишь на старте вто-
рого тайма. Руслан Литвинов 
классным забросом нашел в 

чужой штрафной Кейта Бальде, 
который пробил с лету, — 1:1. 
Для сенегальца, проводивше-
го свой шестой матч за «Спар-
так», этот гол стал первым в 
новой команде. 

Но победу москвичам он 

не принес. На 72-й минуте Фа-
ниль Сунгатулин бильярдным 
по точности ударом отправил 
мяч в правый угол от Макси-
менко — 1:2. Этот счет сохра-
нился на табло до финального 
свистка.

— Матч был сложным, в пер-
вом тайме не использовали 
преимущество позиционное, 
не удалось его использовать, — 
сетовал испанский наставник 
«Спартака» Гильермо Абас-
каль. — Соперник забил неверо-
ятный гол. Вижу во второй раз 
в жизни, чтобы мяч так лег на 
ногу. Парни бились. Мы могли 
забить второй мяч, но не смог-
ли. Потом опять последовал не-
вероятный гол «Урала», такие 
бывают раз в жизни. 

Что может утешить болель-
щиков «красно-белых», — не-
смотря на поражение их лю-
бимая команда из турнира не 
вылетела. Просто теперь ди-
станция на пути к Кубку Рос-
сии стала для «Спартака» из-
вилистее. Выйди «красно-бе-
лые» в финал «пути РПЛ», им 
предстояло бы двухраундовое 
противостояние и затем — матч 
в Суперфинале. Теперь подо-
печным Абаскаля нужно прой-
ти трех соперников по «пути 
регионов».  Первый из них 
определится чуть позднее по 
результатам жеребьевки. 

Одним из них может стать 
клуб Первой лиги,  тольят-
тинский «Акрон», который 
вслед за «Локомотивом» сен-
сационно выбил из Кубка Рос-
сии и столичное «Динамо». 
Основное время закончилось 
нулевой ничьей, а в серии пе-
нальти футболисты «Акрона» 
буквально раздавили соперни-
ка своей уверенностью  — 4:1.

Добавим, что сегодня в дру-
гом полуфинале «пути РПЛ» 
ЦСКА сыграет с самарскими 
«Крыльями Советов». В пер-
вом матче  была зафиксирова-
на ничья — 2:2. 

А завтра на «пути регионов» 
встретятся «Ростов» и «Крас-
нодар» 

ХОККЕЙ Экс-наставник «Авангарда» Федор Канарейкин 
о перспективах своей бывшей команды в финале Востока

В чем сила Омска

Илья Соболев 

С
егодня в Омске мест-
ный «Авангард» сы-
грает с казанским 
«Ак Барсом» уже 
третий матч финаль-
ной серии Восточ-
ной конференции 
Кубка Гагарина. По-
сле первых двух об-

щий счет пока ничейный — 1:1.
«Авангард», уступив в пер-

вой игре, провел перед вторым 
матчем очень серьезную работу 
над ошибками. Итоговый счет 
матча (3:2 в пользу омичей) не 
должен обманывать. «Ястре-
бы» контролировали ход игры, 
а вторую шайбу пропустили за 
три секунды до финальной сире-
ны. Под впечатлением от «Аван-
гарда» остался и экс-наставник 
омской команды, а также ряда 
других клубов Континенталь-
ной хоккейной лиги Федор Ка-
нарейкин. Специально для «РГ» 
специалист рассказал, в чем мо-
гут быть проблемы «Ак Барса», 
а также поделился мнением о 
последних новостях лиги.

Федор Леонидович, какое впе-
чатление у вас оставили ко-
манды после двух матчей 
финала Восточной конфе-
ренции?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: То, что серия 
будет упорная, было сразу по-
нятно. Достойные команды вы-
шли в финал Востока. Мне по-
казалось, что «Ак Барс» уже 
накрывает акклиматизация. 
Если вспомнить предыдущую 
серию против владивостокско-
го «Адмирала», казанцы там со-
вершили четыре перелета. Было 
видно, что и физически, и по 
настрою, по энергетике Омск 
переработал Казань. И я свя-
зываю это как раз с предыду-
щей серией «Ак Барса». Третья 
игра в Омске будет очень слож-
ной для Казани. Потом, как мне 
кажется, состояние «Ак Бар-
са» придет в норму. А сейчас 
казанским хоккеистам нужно 
включать все: волю, характер. 
Команда умеющая, многие зна-
ют, как играть решающие мат-
чи. В общем, третья игра будет, 
так сказать, раскрывать серию.

Этот «Авангард» похож на 
чемпионскую команду-2021, 
которую возглавлял Боб 
Хартли?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Есть схожие мо-
менты. Все-таки система Харт-
ли привита, она развивается, 
что-то со стороны добавляется. 
Что-то привнес нынешний тре-
нер Михаил Кравец. Самое глав-
ное, что пришла уверенность, 
команда хорошо организована, 
хорошо двигается. Впечатление 
производит очень хорошее. Во 
второй игре «Авангард» прямо 
очень сильно смотрелся.

Во втором матче «Авангард» 
поразил реализацией...

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Мы понимаем, 
что очень сильный набор испол-
нителей у Омска, классная бри-
гада большинства. Хотя в конеч-
ном итоге все решают индивиду-
альности. И вот это мастерство, 

которое есть у трех омских ка-
надцев, у того же Владимира Тка-
чева, позволяет находить нуж-
ные ходы в нужное время. Игро-
ки «Авангарда» владеют всем, 
чтобы добиваться результата.

Что скажете по Западу?
ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: ЦСКА, как мне 
видится, перед первым матчем 
не до конца врубился. Здесь си-
туация похожая на казанскую. 
Московские армейцы провели 
две семиматчевые серии. Как 
мне кажется, им дня не хватило, 
чтобы подойти к серии со СКА 
в полном порядке. Но у ЦСКА 
есть такая черта: там умеют ра-
ботать на выживание. Умеют 
терпеть. Но после первой игры 
им еще есть в чем прибавлять.

Не могу не спросить у вас про 
магнитогорский «Метал-
лург», с которым вы в свое вре-
мя становились чемпионом 
России. Как вы отреагировали 
на отставку с тренерского по-
ста Ильи Воробьева?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: «Магнитка» 
этого года — неузнаваемая. 
Были, конечно, какие-то всплес-
ки. Но по подбору игроков «Ме-
таллург» очень конкуренто-
способный. Если бы все работа-
ло, как должно, «Магнитка» ре-
шала бы самые высокие задачи. 

А так все разочарованы. Сейчас 
главное, что Магнитогорску не-
льзя терять свое лицо: это ком-
бинационная игра, помножен-
ная на хорошую «физику». Это 
лицо «Металлурга», которого 
в прошедшем сезоне, увы, не 
было.

Кто из нынешних тренеров 
может помочь «Магнитке» 
вернуть это лицо?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: В руководстве 
клуба есть специально обучен-
ные люди. Вот пусть у них голо-
ва и работает. За них мы ничего 
придумывать не будем. Люди за 
это деньги получают.

Добавим, что второй матч 
финальной серии Запада СКА — 
ЦСКА состоялся вчера и завер-
шился после подписания этого 
номера «РГ» в печать. В старто-
вом матче противостояния 
сильнее оказались москвичи — 
3:2.  

Во втором матче против «Ак Барса» 
игроки «Авангарда» (в светлом) 
показали отличную реализацию.

В матче «Урал» — «Спартак» было 
много борьбы, и екатеринбуржцы 
преуспели в ней больше.

А К Ц Е Н Т

Самое главное, что к «Авангарду» при-
шла уверенность. Команда хорошо орга-
низована, хорошо двигается. У игроков 
есть все, чтобы добиваться результата

ОФИЦИАЛЬНО 
Очередная 
федерация 
допустила 
россиян 
до турниров

МЫ ЕЩЕ
ПОБОРЕМСЯ
Анна Козина

Исполком Объединенного 
мира борьбы (UWW) разрешил 
российским и белорусским 
спортсменам участвовать в 
международных соревновани-
ях под эгидой организации. Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте Федерации спортив-
ной борьбы России (ФСБР).

Допуск будет осуществлять-
ся при соблюдении рекоменда-
ций Международного олимпий-
ского комитета (МОК), которые 
были озвучены 28 марта. Речь в 
первую очередь идет о выступ-
лении в нейтральном статусе, 
без флага и гимна. Причем об 
индивидуальном нейтральном 
статусе. Командные виды оста-
ются за бортом.

Но есть и другие жесткие, 
неправомерные и дискримина-
ционные условия. Напомним, 
что согласно решению МОК 
вернуться на международную 
арену не смогут наши атлеты, 
связанные с Вооруженными 
силами или органами безопас-
ности, то есть представители 
армейских спортивных клубов 
или общества «Динамо». 

Однако члены юношеских 
сборных России и Беларуси (до 
16 и до 18 лет) не будут прове-
ряться на предмет связи с воен-
ными организациями. Решение 
об их участии в соревнованиях 
по борьбе вступает в силу не-
медленно, и они будут допу-
щены уже до ближайших тур-
ниров.

Что касается более стар-
ших возрастных категорий, 
то исполком Объединенного 
мира борьбы предложит МОК 
смягчить критерии, позволя-
ющие россиянам и белорусам 
выступать на международных 
стартах. 

Также UWW обеспечит до-
полнительные меры безопасно-
сти на соревнованиях для защи-
ты спортсменов.

Ранее на рекомендации МОК 
о допуске российских и бело-
русских спортсменов в ней-
тральном статусе отреагиро-
вали еще две федерации. О го-
товности вернуть атлетов на 
международные соревнования 
заявила Всемирная федерация 
тхэквондо (World Taekwondo) и 
Международная федерация на-
стольного тенниса (ITTF). 

А К Ц Е Н Т

За последний месяц «Спартак» сыграл 
с «Уралом» трижды и ни разу не смог 
одолеть екатеринбуржцев
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 апреля, среда 
«Матч ТВ»
16.30. «Авангард» — «Ак Барс». 

Прямая трансляция

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 апреля, среда, 
«Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — «Крылья Советов». 

Прямая трансляция

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  Председателя Верховного Суда Донецкой Народ-
ной Республики;

—  Председателя Верховного Суда Луганской Народ-
ной Республики;

—  председателя Херсонского областного суда;
—  председателя Запорожского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда Донецкой  

Народной Республики;
—  председателя Арбитражного суда Луганской  

Народной Республики;
—  председателя Арбитражного суда Херсонской  

области;
—  председателя Арбитражного суда Запорожской 

области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года  
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные должно-
сти с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 106.

Последний день приема документов — 18 апреля 
2023 года.

Заявления и документы, поступившие в Высшую квали-
фикационную коллегию судей Российской Федерации после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ДЗЮДО В Хабаровске 
с блеском прошел 
Международный турнир 
памяти Василия Ощепкова

Открыли сезон 
на татами

Михаил Щербань

На Дальнем Востоке состоялся первый в 2023 году 
этап «Российского профессионального тура» — Между-
народный турнир памяти Василия Ощепкова — осново-
положника отечественной школы дзюдо, 109 лет назад 
открывшего во Владивостоке первую секцию японско-
го единоборства.

Участниками соревнований в Хабаровске, имевших 
солидный призовой фонд, стали порядка двухсот ат-
летов, представляющих Россию, Беларусь, Армению, 
Монголию, Таджикистан, Индию и Сербию. 

На татами, расстеленных на «Платинум Арене», ли-
деры национальных сборных разыграли медали из 14 
комплектов. Безоговорочную победу в командном за-
чете праздновали россияне, на счету которых более 
40 медалей, включая 13 золотых. Единственным, кому 
удалось вывезти «золото» из России, стал представи-
тель Монголии в весе 66 кг Унуболд Лхагваямтс. Поми-
мо этой награды у гостей из Азии в копилке еще «сере-
бро» и три «бронзы». Пять медалей (0-2-3) — у сборной 
Беларуси и одна,  бронзовая, — у команды Армении.

Турнир профессиональной серии (RJT), созданной 
Федерацией дзюдо России в 2022 году для поддержки 
отечественных спортсменов и повышения интереса к 
профессиональному дзюдо, и в этот раз привлек мас-
су болельщиков. Что и неудивительно, ведь состяза-
ния RJT — это настоящее спортивное шоу. Каждое ме-
роприятие сопровождается широкой программой для 
зрителей. В Хабаровске очередь за автографом от по-
бедителей турнира опоясывала стол едва ли не пятью 
кольцами. И если для олимпийской героини Токио Ма-
дины Таймазовой такой ажиотаж — привычное дело, то 
для Карима Абдулаева, в Хабаровске сенсационно вы-
игравшего в весе 73 кг первое в карьере «золото», это 
новый опыт.

«Сетка была тяжелая, много сильных иностранцев. 
Особенно монголы: у них хорошая школа. Но удалось 
доказать, что наша куда сильнее, — признался побе-
дитель.

В большинстве категорий на вершину пьедестала 
поднялись опытные атлеты, та же Таймазова, или чем-
пион Европы Арман Адамян. Однако специальных при-
зов как лучшие спортсмены, учрежденных по инициа-
тиве губернатора Хабаровского края Михаила Дегтя-
рева, удостоились молодые победители Карим Абдула-
ев и Ирина Зуева.

«В Хабаровске мы увидели много интересных 
поединков, — рассказал главный тренер мужской сбор-
ной России Хасанби Таов. — Открытием для меня стал 
Карим Абдулаев. Порадовали Сергей Богословских, 
Давид Карапетян, Ислам Шогенов, Валерий Ендовиц-
кий и Арман Адамян. Здорово, что к нам приехали за-
рубежные спортсмены. Ребятам было полезно побо-
роться с иностранцами, чтобы получить международ-
ную соревновательную практику».

Патронаж следующему этапу RJT, который прой-
дет в столице Южного Урала, тоже дал глава региона. 
Международные соревнования «На кубок губернатора 
Челябинской области, на призы Федерации дзюдо Рос-
сии» состоятся 25—26 июня.

«В нашем регионе очень любят дзюдо, — говорит гу-
бернатор Челябинской области Алексей Текслер. — У 
нас сильная школа, мы не раз принимали престиж-
ные турниры, в том числе чемпионат мира. Для нас 
большая честь стать площадкой для проведения RJT. В 
прошлом году этот высокий статус получил мемориал 
Григория Веричева: южноуральские спортсмены заво-
евали на домашнем татами 12 медалей. Вновь с нетер-
пением ждем у себя сильнейших дзюдоистов России и 
зарубежных стран».

Такое же притягательное наполнение — напряжен-
ная и красивая борьба, фейерверк эмоций, будут до-
ступно болельщикам еще одного апрельского состяза-
ния и нового проекта ФДР — международного турнира 
среди мужских клубов «Континентальная лига дзю-
до», первый этап которой пройдет в Москве 8 апреля 
на татами спортивного комплекса ЦСКА «Игровой».  

Решающая атака Давида Карапетяна в финале категории 81 кг 
выглядела очень эффектно.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный суд РФ начи-
нает дело о несанкционирован-
ных свалках, задаваясь вопро-
сом, должен ли муниципалитет 
платить за ее ликвидацию, если 
свалку устроили жители села, но 
земли муниципалитету фор-
мально не принадлежат  («РГ»,  
11-я  полоса).  Хочу сказать, 
местная власть села, конечно, 
должна нести ответственность и 
следить за такими самовольны-
ми свалками. Но у нее и так мно-
го обязанностей и при этом мало 
средств. Я бы в первую очередь 
начал отлавливать тех, кто засо-
ряет нашу природу. Причем 
нужно образцово-показательно 
таких вредителей штрафовать, 
чтобы рефлекс у окружающих 
выработался. Сейчас, когда ка-
меры на каждом углу, сделать 
это совсем нетрудно. Главное, 
чтобы это не разовая акция 
была, а регулярная система.

У нас, конечно, ситуаций, 
когда можно получить штраф, 
полно, но система не работает, 
а раз она не работает, — значит 
можно все! Теперь любой куря-
щий автомобилист просто швы-
ряет окурок в окошко. Между 
тем, помните, даже в старых 
«Жигулях» были пепельницы, 
куда народ складывал окурки. 
Однако провести через Госдуму 
законопроект о введении ответ-
ственности за выброс мусора 
из транспортных средств не 
удалось. Его, увы, завернули, и 
автомобилисты продолжают 
выкидывать выкуренную сига-
рету на дорогу. 

Хотелось бы, чтобы любой 
мусор в неположенном месте 
не воспринимался нашими гра-
жданами как нечто адекватное, 
ведь треть отходов вообще не 
разлагается и загрязняет окру-
жающую среду на долгие годы.  
Я хожу в Подмосковье  за гриба-
ми и каждый раз выношу из 
леса пустые пластиковые бу-
тылки. Весь лес завален быто-
вым хламом. Сколько у меня 
умещается в руках, столько и 
выбрасываю на помойку. А 
вдоль дорог в лесополосах 
сплошь и рядом свалки. Отъе-
хал грузовик на 20 метров от 
дороги и сбросил, к примеру, 
строительные материалы. Не-
сколько тысяч рублей сэконо-
мил. А на природу и людей пле-
вать. А вот разочек бы заплатил 
тысяч 200 штрафа, сразу стал 
бы гораздо культурнее.

В большинстве стран, где 
брошенный на землю окурок 
рассматривается как святотат-
ство, людей воспитывали поко-
лениями. Кнутом и пряником. 
Серьезными штрафами и вос-
питанием культуры. Я несколь-
ко раз пытался сдавать поли-
ции нарушителей, которые вы-
брасывали из машины на обо-
чину мешки с мусором. Надо 
мной смеялись, как над дурач-
ком. Если бы я так сделал в Ав-
стралии или Германии, там бы 
организовали через 10 минут 
погоню, как за грабителем бан-
ка. И, кстати, там не считается 
чем- то зазорным сообщить о 
нарушителе в полицию. Пока 
доедет до ближайшего поста 
или полицейской машины, на 
него пожалуются сразу не-
сколько человек.  

Но и сильно на поводу у эко-
общественников идти тоже не 
стоит. Они требуют закрыть все 
свалки. Позакрывали немалое 
количество. Разве мусора стало 
меньше? Как раз больше. Пото-
му что борются не с проблема-
ми, а с симптомами. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ВС разъяснил, как банк 
отвечает за кредит, 
взятый мошенниками
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2529524
Мошенники украли у мужчины телефон и взяли от его 
имени в кредит 480 000 рублей через мобильное при-
ложение банка. Аферисты перевели эти средства на 
счета третьих лиц. Ситуация крайне неприятная, но, к 
сожалению, неудивительная. В большинстве случаев 
заявлением в полицию история бы и закончилась — 
осталось бы только гадать, удастся ли поймать мошен-
ников и вернуть деньги. Но потерпевший решил пойти 
по другому сценарию и обратился в суд, чтобы при-
знать кредитный договор недействительным. Район-
ный суд мужчине отказал, зато Верховный суд заклю-
чил, что кредит был выдан от имени клиента, но без 
его участия. Очень важный момент, ведь сейчас боль-
шинство граждан использует мобильные приложения 
банков, в них все: данные карты, счета... Всегда есть 
риск, что мошенники захотят присвоить себе чужие 
средства. И тут не надо быть хакером, ведь телефон со 
всеми данными внутри гражданин может попросту 
потерять. Постановление Верховного суда — это допол-
нительная защита граждан от аферистов. И, конечно, 
если кредит берут дистанционно, банкам стоит при-
нять повышенные меры предосторожности. В финан-
совых вопросах лучше перестраховаться, чем потом 
искать следы.

Денис

Почему жителям 
отдаленных сибирских 
сел никто не делает 
уколы
Нина Рузанова  •  rg.ru/art/2519739
Невероятно грустная история, а ведь какое позитив-
ное начало: в деревне Елтышево в Новосибирской об-
ласти провели интернет к фельдшерско-акушерскому 
пункту. На этом же предложении позитивная часть и 
закончилась... Оказалось, что ФАП там закрылся боль-
ше пяти лет назад. В деревне проживает около ста жи-
телей, много пенсионеров, а фельдшера нет. Вернее, 
есть одна женщина, которой приходится работать на 
пять сел, да и та уже в пенсионном возрасте. Долго ли 
еще сможет работать при такой нагрузке? За медицин-
ской помощью в крайних случаях людям приходится 
обращаться в Мошково, но и тут не все гладко — авто-
бус идет долго, с большими интервалами. Если учесть, 
что чаще всего врачи требуются пожилым людям, у ко-
торых уже имеется букет болячек, и детям, то ситуа-
ция представляется еще более плачевной. Как часто 
сможет пенсионер или ребенок вот так мотаться в 
село, а потом часами ждать обратного рейса? Но ум лю-
дей пытлив, да и жить как-то надо, поэтому они в ка-
ких-то случаях обходятся своими силами. Страшно, 
когда людям, не имеющим специальных на то навыков, 
приходится на свой страх и риск ставить укол в вену. 
Хорошо, что все обошлось... Напугала история Андрея: 
скорая не «на горло» не едет, такси деревенские жите-
ли потянуть не могут, промотали мужчину сначала в 
Мошково, потом в Новосибирск, и все чуть не закончи-
лось трагедией. А сколько таких «Андреев», которые 
могут просто не дождаться помощи? Про проблемы в 
российской глубинке говорят часто, и это правильно. 
Надо поднимать эту тему! Надо писать об этом, как 

«Российская газета». Возможно, тогда получится сдви-
нуть эту гору с места. Очень надеюсь, что история по-
лучит продолжение и в нем позитивная часть уже не 
уместится в одно предложение.

Светлана М.

Жительница 
Екатеринбурга сменила 
мотоцикл на автомат 
и рюкзак медика 
штурмового батальона
Руслан Мельников  •  rg.ru/art/2528009
Всегда с большим интересом читаю репортажи Русла-
на Мельникова. В его очерках люди всегда живые, на-
стоящие, не лощеные, не картонные... После десятков 
лет (у кого-то больше, у кого-то меньше) обычной жиз-
ни в городах, с монотонными заботами мегаполисов, 
они едут в зону спецоперации — в жизнь, о которой они 
ничего еще не знают, чтобы быть полезными, спасать 
людей. Так и хрупкая девушка с воинственным позыв-
ным Валькирия оставила предыдущую жизнь, чтобы 
взвалить на плечи рюкзак взводного медика. Ее глав-
ная задача — научить бойцов правилам и приемам вы-
живания в самых сложных ситуациях. Звучит грозно и 
уверенно, но как же сложно представить, что она не 
просто сама выживает в столь непростых условиях, но 
и спасает жизни других — зачастую сильных мужчин, 
бойцов. Поразителен ее спокойный и ровный ответ на 
вопрос, не возникает ли паники, когда приходится ока-
зывать помощь раненым военным — «Паника не помо-
жет, она будет только мешать». Вот так просто, без 
лишних эмоций. В невероятное время мы живем, и это 
время показывает нам невероятных людей.

Лариса
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в ипотеку квартиры с мебелью
rg.ru/art/2523232

СОЦИОЛОГИЯ Россияне рассказали, какая сумма 
им необходима для счастья
rg.ru/art/2529808

ФИНАНСЫ Диагностика бюджета: Как перестать 
жить от зарплаты до зарплаты
rg.ru/art/2529772
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Команда роботов-футболистов во время игры на специальном стадионе Московского физико-техниче-
ского института (МФТИ) в Долгопрудном. Именно эти игроки и их разработчики из МФТИ в конце 
апреля отправятся в Иран на открытые соревнования по робофутболу. 
Особенно стоит сказать, что это далеко не первые международные старты для «умных футболистов». 
Российская команда из МФТИ Starkit HL в 2021 году стала чемпионом мира среди роботов RodoCup, 
который проводится с 1993 года. Это международные соревнования, целью которых является созда-
ние автономных роботов-футболистов для содействия научным исследованиям в области искусствен-
ного интеллекта.
В 2022 году россиян не допустили на RoboCup. В отсутствие наших роботов победу там одержала 
команда из Японии. Однако наши разработчики не стали тушеваться. Сразу две команды роботов из 
Исследовательского центра прикладных систем искусственного интеллекта МФТИ приняли участие в 

открытом чемпионате Бразилии по робофутболу. И обе российские команды разгромили большинст-
во иностранных соперников всухую с крупным счетом.
В двух наиболее сложных категориях из пяти победы одержали российские команды, представляю-
щие Исследовательский центр прикладных систем искусственного интеллекта МФТИ. Над програм-
мным обеспечением и мехатроникой непобедимых робофутболистов работали специалисты из лабо-
ратории волновых процессов и систем управления под руководством кандидата технических наук 
Романа Горбачева.
Команда Starkit HL состязалась в категории Humanoid League, где представлены антропоморфные 
роботы класса KidSize (размером с ребенка) и высотой от 40 до 90 сантиметров. Первую игру наши 
робофутболисты выиграли с разгромным счетом 10:0. Восемь голов залетело в ворота соперников 
уже в первом тайме, а во втором судьи прервали матч и засчитали победу за явным преимуществом.
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